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запроса
Покупатели 
ищут информацию  
в интернет-магазинах

На фоне развития онлайн-тор-
говли маркетплейсы становят-
ся участниками рынка классиче-
ского поиска: в 2021 году в ряде 
категорий интернет- магазины 
опередили поисковики по  числу 
запросов, выяснили в Media-
scope. По сути, маркетплейсы 
становятся не только местом для 
покупки, но и новым медиакана-
лом взаимодействия аудитории 
с брендами, считают аналити-
ки. В самих маркетплейсах отме-
чают, что в мобильном сегменте 
рост числа поисковых запросов 
еще более выражен.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем Mediascope, в котором компа-
ния проанализировала поисковые 
запросы из браузеров, вводимые 
в адресную строку или на сайтах, 
а также из ряда мобильных прило-
жений в период с 20 сентября по 12 
декабря. Из него следует, что маркет-
плейсы начали опережать поиско-
вые сервисы по количеству запро-
сов с целью найти и купить товары. 
Учитывались данные запросов бо-
лее 20 тыс. россиян старше 12 лет 
в Google Chrome, «Яндекс.Браузе-
ре», Firefox, Opera и других, а также 
в маркетплейсах Aliexpress, Avito, 
Ozon, Wildberries и «Яндекс.Маркет».

По отдельным категориям мар-
кетплейсы опередили поискови-
ки в стартовых поисковых запро-
сах FMCG-товаров на десктопе: 44% 
против 32% в категории «Кофе» и 50% 
против 16% в категории «Подгузни-
ки». В общем количестве запросов 
исследуемых FMCG-категорий на де-
сктопе маркетплейсы занимают 40–
50%, на поисковики приходится 
до трети, остальное — на специа-
лизированные интернет-магазины 
и классифайды.

В Mediascope пояснили, что иссле-
дование отражает изменение при-
вычек потребителей на фоне разви-
тия онлайн-торговли в целом: они 
начинают активнее искать и срав-
нивать товары сразу на платфор-
мах и больше читать отзывы о брен-
дах. Так маркетплейсы становятся 
не только местом покупки, но и но-
вым медиаканалом, местом взаимо-
действия аудитории с брендами, до-
бавили в компании.
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Москва сделала ход Днестром
Кишинев принуждают к мирным переговорам по Приднестровью
Пока всеобщее  внимание 
приковано к Украине, но-
вая ситуация возникла 
 вокруг Приднестровья. 
Президент непризнанной 
республики Вадим Крас-
носельский предложил 
Молдавии срочно начать 
переговоры о сближении 
двух берегов Днестра, что-
бы окончательно урегули-
ровать конфликт. Москва 
идею поддержала, Ки-
шинев заявляет, что офи-
циальных предложений 
не получал. Если ответа 
не последует, Тирасполь 
сможет заявить, что вос-
соединить страну не хочет 
именно Молдавия.

Под конец 2021 года ге-
ополитическое напряже-
ние усилилось не только во-
круг Украины, оказавшейся 
одной из центральных тем 
начинающихся перегово-
ров Москвы и Запада по во-
просам безопасности. Ди-
пломатические маневры 
начались и вокруг Придне-
стровской Молдавской Ре-
спублики (ПМР) — пророс-
сийского региона Молдавии, 
который три десятка лет на-
зад вышел из-под контроля 
Кишинева и провозгласил 
независимость.

Лидер непризнанной ре-
спублики Вадим Красно-
сельский внезапно высту-
пил с такой инициативой, 
на которую прежде Тирас-
поль не отваживался. На сво-
ем сайте он опубликовал 
письмо, адресованное мол-
давскому президенту Майе 
Санду, предложив немед-
ленно начать прямые пере-
говоры об урегулировании 
конфликта.

«Убежден, что сегодня у нас 
есть шанс решить истори-
ческую задачу — завершить 
один из наиболее затянув-
шихся конфликтов в Восточ-
ной Европе. Не ограничива-
ясь обсуждением отдельных 
политических, социаль-
но-экономических и гумани-
тарных проблем, мы можем, 
а значит, и должны сделать 
следующий важнейший 
шаг — сесть за стол перегово-
ров и начать обсуждение все-

объемлющего урегулирова-
ния конфликта»,— обратился 
господин Красносельский 
к госпоже Санду 24 декабря. 
Он подчеркнул, что готов об-
суждать окончательное ре-
шение вопроса как с глазу 
на глаз, так и в «ином взаим-
но согласованном формате». 
При этом первую встречу Ва-
дим Красносельский пред-
ложил провести еще до кон-
ца года: «Совершив такой 
шаг в уходящем году, мы смо-

жем подарить жителям обо-
их берегов Днестра надежду 
на прочный мир и перемены 
к лучшему уже в начале ново-
го, 2022 года».

Помимо того факта, что 
предложение о перегово-
рах было сделано публично, 
в письме приднестровско-
го лидера есть еще несколь-
ко неожиданных момен-
тов. Во-первых, переговоры 
он предлагает вести «о путях 
сближения Молдовы и Прид-

нестровья». Что означает сло-
во «сближение», не поясня-
ется. Но ранее Тирасполь, 
комментируя перспективы 
отношений с Кишиневом, 
предпочитал использовать 
формулировку «цивилизо-
ванный развод», и постоян-
но напоминал о референ-
думе 2006 года, на котором 
97,1% проголосовавших вы-
сказались за независимость 
республики с последующим 
присоединением к России.

Во-вторых, Вадим Красно-
сельский пишет Майе Санду 
о готовности обсудить с ней 
особый статус Приднестро-
вья: «Ваши представители 
заявляют о возможном пре-
доставлении Приднестро-
вью некоего особого статуса, 
но нам неясны параметры 
этого статуса — ясно одно, 
что в основе урегулирова-
ния должны лежать жизне-
способные модели». Особый 
статус всегда подразуме-
вал возвращение ПМР в со-
став Молдавии. Такое реше-
ние поддерживала и Москва. 
«Россия способствует всеобъ-
емлющему решению прид-
нестровской проблемы 
на основе уважения сувере-
нитета, территориальной це-
лостности и нейтрального 
статуса Республики Молдо-
ва при определении особого 
статуса Приднестровья»,— 
говорится в действующей 
редакции Концепции внеш-
ней политики РФ.

Действительно ли Тирас-
поль имеет в виду перего-
воры о реинтеграции Мол-
давии, до конца неясно. 
В МИДе непризнанной ре-
спублики комментировать 
письмо отказались. Пресс-се-
кретарь приднестровского 
лидера Денис Подгорный 
и сам Вадим Красносель-
ский на звонки „Ъ“ и пись-
менные просьбы о коммен-
тарии не ответили.

Если господин Красно-
сельский действительно на-
строен обсуждать особый 
статус региона в составе Мол-
давии, это почти сенсация.
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Вертикаль тока
Минэнерго готовится запустить 
консолидацию всего сетевого рынка

Новая волна консолидации мелких 
 электросетевых компаний в России 
 может начаться в 2023 году. Независи-
мые сети должны будут соответство вать 
жестким критериям,  иначе их  лишат 
статуса. До 70% игроков, по  оценке 
Минэнерго, могут  исчезнуть к 2026 
году. Реформа повысит надеж ность 
энергоснабжения, уверены в  «Россетях» 
и «РусГидро». Мелкие сетевые компа-
нии считают такой подход отъемом 
 бизнеса, а аналитики предупреждают 
о рисках роста тарифов.

Правовая база для запуска масштабной 
консолидации мелких территориальных 
сетевых организаций (ТСО) может быть 
полностью готова к октябрю 2022 года, за-
явил „Ъ“ замминистра энергетики Евге-
ний Грабчак. В каждом регионе появится 
одна системообразующая ТСО. Новый ста-
тус, вероятно, получат крупные компании, 
например структуры «Россетей» и «РусГи-
дро». Крупная ТСО будет заключать с мел-
кими организациями договоры пользо-
вания их имуществом с отлагательными 
условиями. Договор автоматически всту-
пает в силу, если частная мелкая компания 

не получила от регионального регулятора 
тариф. Крупная ТСО также обязана подби-
рать бесхозные сети.

Мелким сетям придется выполнять жест-
кие требования, чтобы удержаться на рын-
ке. С 2023 года ТСО должна иметь мини-
мум 20 км сетей и оборудование на 15 МВА, 
а к 2026 году — уже до 300 км и 150 МВА (это 
город уровня районного центра). Мелкие 
ТСО каждый месяц будут проходить оцен-
ку готовности к осенне-зимнему периоду: 
если ее не пройти три года подряд, регион 
может лишить ТСО тарифа. Статуса ТСО ли-
шатся и компании, владеющие сетями толь-
ко на праве аренды.

Цель консолидации — повышение над-
ежности и качества энергоснабжения, ут-
верждают в Минэнерго. Министерство при-
водит в пример массовые аварии в мелких 
ТСО после ледяного дождя в Приморском 
крае и постоянные сбои в частных сетях 
в Дагестане и других регионах. По оцен-
кам Минэнерго, к 2026 году в РФ останется 
около 25–30% от ныне существующих более 
1,5 тыс. игроков.
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Вся власть — 
Всебелорусскому собранию
Новая конституция республики  
лишит преемника Александра Лукашенко 
многих полномочий

Власти Белоруссии опубликовали для 
«общественного обсуждения» проект 
 новой конституции страны. Предпола-
гается, что до февральского референ-
дума в текст могут быть внесены правки, 
предложенные гражданами. По словам 
опрошенных „Ъ“ экспертов, ключевые 
цели реформы — передача части полно-
мочий президента Всебелорусскому на-
родному собранию (ВНС), а также созда-
ние системы сдержек и противовесов 
для будущего главы государства.

В понедельник на сайте президента Бело-
руссии появился проект новой конституции 
страны. На первом этапе документом зани-
малась специально сформированная комис-
сия, которая собиралась на заседания с мар-
та по июль. После этого проект конституции 
передали «рабочей группе специалистов», 
список которых, правда, нигде не публи-
ковался. «Если уж по-народному говорить, 
(группа.— „Ъ“) прописывает эту конститу-
цию юридическим языком»,— пояснял пре-

зидент страны Александр Лукашенко. При 
этом особое внимание, судя по всему, уде-
лялось тем пунктам, которые касаются пе-
рераспределения властных полномочий. 
«Главное в работе группы — не допустить 
разбалансированности системы органов 
государственной власти. Важно избежать 
смешения функций и полномочий ключе-
вых органов, обеспечить согласованность 
их действий»,— говорил президент в октя-
бре, когда ему представили доработанную 
версию документа.

Теперь слово за широкими слоями бело-
русского общества: гражданам предлагается 
присылать свои идеи по доработке документа 
на специальный электронный либо почтовый 
адрес. Для удобства читателей измененные 
моменты в опубликованном проекте белорус-
ской конституции выделены зеленым — это 
же позволяет отследить, какие разделы основ-
ного закона переписали больше всего.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 20,5

процента составила доля участия нерезидентов в российском рынке облигаций феде-
рального займа, сообщил Банк России. Объем самого рынка ОФЗ с начала года вырос на 2,2 млрд руб., 
с 13,5 млрд до 15,7 млрд руб., номинально объем ОФЗ на руках нерезидентов за год практически не изме-
нился (3,2 млрд руб. против 3,1 млрд на 1 декабря 2020 года). Последняя волна утраты нерезидентами 
интереса к российским долговым госбумагам началась в ноябре, на который пришелся сначала недель-
ный локдаун, а затем — период обострения военной риторики в отношениях РФ с Украиной и угроза рас-
ширения санкций против России при обсуждении военного сценария.

ПРОГНОЗЫ

Угроза стагфляции  
заложена в прогнозы

Собранные аналитиками Институ-
та Гайдара на 99,99% результаты 
конъюнктурных опросов промыш-
ленности в 2021 году позволяют 
подвести не только текущие итоги 
(см. „Ъ“ от 23 декабря), но и обоб-
щить прогнозы развития секто-
ра. Индекс прогнозов промышлен-
ности, построенный на ожидани-
ях спроса, выпуска и занятости, по-
казал в 2021 году лучший резуль-
тат с 2008 года — благодаря уве-
личению всех наблюдаемых пока-
зателей, лидером среди которых 
оказался спрос. Прогнозы спроса 
за год прибавили 14 пунктов, став 
максимальными с 2007 года. 

Однако пик «оптимизма» про-
мышленности по итогам 2021 года 
зарегистрирован в части прогнозов 
изменения цен и издержек. Инфля-
ционные ожидания компаний до-

стигли плюс 32 пунктов и оказались 
на девятнадцатилетнем максимуме. 
«В 2020 году этот показатель в ре-
зультате упорной борьбы властей 
опустился до исторического (с 1992 
года) минимума в плюс 7,7 пун-
кта»,— отмечает автор исследова-
ния Сергей Цухло. Результаты про-
гнозирования издержек оказались 
еще более впечатляющими: баланс 
ожидаемых изменений себестои-
мости продукции вырос до плюс 
44 пунктов — рекорда за всю исто-
рию наблюдений.

Измерив уровень определенно-
сти прогнозов спроса, выпуска, за-
нятости и цен (если почти все про-
гнозы предприятия одинаковы — 
все выбрали один и тот же ответ 
из возможных «возрастет», «не из-
менится», «снизится»,— то степень 
определенности высокая, если 
же ответы распределились при-
мерно поровну между тремя вари-
антами, то ситуация полностью не-
определенна), в ИЭП обнаружили, 
что лишь ценовые прогнозы про-
мышленности на выходе из кри-
зиса 2020 года не смогли перело-
мить негативную тенденцию роста 
неопределенности — она продол-
жилась в 2021 году, почти достиг-
нув рекордных уровней 1999, 2000 
и 2008 годов (см. график).

«Актуализация факторов ускоре-
ния роста промышленности, а зна-
чит, и ВВП в целом, является — на-
ряду со снижением инфляции — 
главной экономической интригой 
наступающего 2022 года. Если вос-
становительный рост не получит до-
полнительного положительного им-
пульса со стороны макроэкономи-
ческой политики или внешних фак-
торов, угроза стагфляции в средне-
срочной перспективе может стать 
реальной»,— заключают экономи-
сты Центра развития ВШЭ в обзоре 
результатов промышленности за 11 
месяцев 2021 года.

Алексей Шаповалов

УРОВЕНЬ НЕОПРЕДЕЛЕННОСТИ 
ПРОГНОЗОВ В ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
(ПУНКТЫ)   ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА.
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Цифровизация способствует ро-
сту всех отраслей экономики, од-
нако уровень внедрения ее тех-
нологий по секторам существен-
но различается. По подсчетам 
Института статистических ис-
следований и экономики зна-
ний (ИСИЭЗ) ВШЭ, первая трой-
ка отраслей—лидеров процесса 
в России — это финансовый сек-
тор, торговля и энергообеспече-
ние. Основными IT-технологиями 
в ведущих отраслях экономики 
РФ являются облачные сервисы 
и работа с большими данными. 

В обзоре «От цифровых возмож-
ностей к цифровой реальности» экс-
перты ИСИЭЗ проанализировали 
уровень цифровизации отраслей 
экономики. Точнее, девяти ее веду-
щих секторов. Это — сельское хо-
зяйство; обрабатывающая промыш-
ленность; энергообеспечение; стро-

ительство; транспорт и логистика; 
финансовый сектор; здравоохране-
ние; оптовая и розничная торговля; 
добыча полезных ископаемых. На 
них приходится две трети россий-
ского ВВП и такая же доля занятых 
в экономике. Исследование основа-
но на данных за 2020-й и первое по-
лугодие 2021 года, а также содержит 
прогнозы на среднесрочную пер-
спективу. 

Уровень проникновения и темпы 
внедрения цифровых технологий 
в секторах существенно различают-
ся, отмечают в ИСИЭЗ. В части их ис-
пользования первое место занима-
ет финансовый сектор. Банки, инве-
стиционные и страховые компании, 
другие игроки этого рынка активно 
внедряют инновационные решения 
в бизнес-процессы и во многом за-
дают вектор развития цифровиза-
ции экономики в целом. На второй 

строчке этого условного рейтинга — 
сфера торговли, активно осваиваю-
щая платформенные решения, об-
лачные сервисы, электронную ком-
мерцию. 

Третье место по уровню исполь-
зования цифровых технологий — 
у сферы энергообеспечения, в кото-
рой ведется модернизация инфра-
структуры. Четвертое — у здравоох-
ранения, существенная часть орга-
низаций сектора использует цифро-
вые технологии для коммуникации 
с пациентами и для оказания медус-
луг. Из обзора следует, что основны-
ми цифровыми технологиями в девя-
ти названных отраслях являются об-
лачные сервисы (используют 25,7% 
компаний) и технологии больших 
данных (22,4%). Наименее распро-
странены (за исключением финансо-
вого сектора) технологии искусствен-
ного интеллекта (5,4% компаний).

По части затрат на внедрение 
и использование цифровых техно-
логий ожидаемо также лидирует 
финансовый сектор — 491,3 млрд 
руб. (19,9% от общего объема за-
трат на цифровизацию). Вторую 
строчку занимает обрабатываю-
щая промышленность, ее расходы 
составили 226,7 млрд руб. (9,2%). 
Третью — организации сферы 
транспорта и логистики (199,8 млрд 
руб.; 8,1% от общего объема затрат). 
Такие показатели в транспорт-
ной отрасли свидетельствуют о на-
чальном этапе ее цифровизации, 
указали эксперты. Далее — сфе-
ра оптовой и розничной торгов-
ли (154 млрд руб., или 6,2% всех за-
трат). Суммарные вложения этих 
четырех отраслей составляют 43% 
от общего объема затрат на цифро-
визацию по всем отраслям эконо-
мики и социальной сферы. 

Замдиректора ИСИЭЗ Павел Руд-
ник отмечает, что во многом разли-
чия во внедрении цифровых техно-
логий объясняются сложностями 
перестройки внутренних процес-
сов ведения бизнеса в «консерватив-
ных» отраслях: они выстраивались 
долгое время и изменения требуют 
больше времени и финансовых ре-
сурсов. «Несмотря на это, динамика 
распространения цифровых техно-
логий, как правило, опережает ско-
рость трансформации нормативной 
правовой базы»,— говорит эксперт. 
Он отмечает двойственность стоя-
щей сейчас перед властями задачи: 
с одной стороны, необходимо созда-
вать прозрачные и стабильные пра-
вила игры и снижать потенциаль-
ные риски для пользователей новых 
технологий, с другой — обеспечи-
вать гибкость регулирования.

Венера Петрова

Облака больших данных 
Эксперты оценили уровень цифровизации ключевых секторов экономики 

Белый дом под конец года выде-
лил допфинансирование на суб-
сидирование льготных креди-
тов малому бизнесу по програм-
ме 1764. Решение вызвано вы-
соким спросом — лимиты по про-
грамме в большинстве банков 
были исчерпаны уже весной, од-
нако на практике наиболее актив-
но по ней кредитовались «мими-
крирующие» под малое и среднее 
предпринимательство «дочки» 
крупных холдингов, из-за чего 
потребовалась донастройка ус-
ловий выдачи. Проблемы пере-
коса на рынке льготного кредито-
вания в свежем отчете признает 
и ЦБ, хотя в целом аналитики ука-
зывают на позитивный эффект 
программ господдержки для ма-
лого бизнеса.

Правительство добавит денег 
на поддержку льготной кредитной 
программы для субъектов малого 

и среднего предпринимательства 
(МСП) –— речь идет о так называе-
мой программе 1764, по ней пред-
приниматели могут взять заем на 
инвестиционные цели и пополне-
ние оборотных средств. В мае Белый 
дом уже расширял бюджет програм-
мы на 8 млрд руб., на этот раз вла-
сти выделят еще 498 млн руб.— сум-
марно общий объем субсидирова-
ния программы в 2021 году достиг-
нет 38,6 млрд руб. Решение объяс-
няется повышенным спросом — по 
программе максимальная ставка для 
МСП не должна превышать ключе-
вую ставку ЦБ, увеличенную на 2,75 
процентного пункта, а разницу меж-
ду льготной и рыночной ставками 
банкам компенсирует бюджет.

На начало декабря кредитный 
портфель программы превысил 
1 трлн руб.— такой объем пред-
усмотрен и нацпроектом по раз-
витию МСП. Лимиты по програм-

ме в большинстве банков были ис-
черпаны уже к лету, и деловое сооб-
щество просило увеличить ее фи-
нансирование. «Льготная кредит-
ная программа вызывает высокий 
интерес у предпринимателей... Для 
них это дополнительные ресурсы 
на инвестиционные цели, рефи-
нансирование и пополнение обо-
ротных средств»,— пояснил вче-
ра на совещании с вице-премьера-
ми глава правительства Михаил 
Мишустин.

Ускоренное расходование средств 
программы в 2021 году вызвано по-
степенным восстановлением бизне-
са после коронавируса и потребно-
стью в инвестсредствах, а массовые 
выдачи подстегнуло смягчение усло-
вий программы в пиковый период 
кризиса COVID-19 (расширение пе-
речня заемщиков, допуск заемщи-
ков с задолженностями по налогам 
и зарплатам). На практике средства-

ми поддержки МСП воспользова-
лись и «дочки» крупных компаний, 
например SPV в сфере строитель-
ства (специально создаваемые про-
ектные компании), показал летний 
мониторинг Минэкономики. Тогда 
ведомство ограничило субсидии для 
строительных компаний и диффе-
ренцировало максимальный размер 
кредита: для микро- и малых пред-
приятий — до 200 млн и 500 млн 
руб., для средних — до 2 млрд руб. 
С 2022 года также вводятся требова-
ния к банкам — не только по объе-
му выданных кредитов, но и по чис-
лу получателей для расширения ох-
вата программы.

Тенденция характерна для льгот-
ных программ. Так, в обзоре рынка 
кредитования МСП за первое полу-
годие ЦБ фиксирует, что максимум 
кредитов со ставкой до 3% (пятая 
часть кредитного портфеля) получил 
в основном строительный бизнес, 

в том числе SPV. В количественном 
выражении на стройку приходится 
лишь 9% заемщиков, а 35% — на сфе-
ру торговли. При этом более полови-
ны компаний пострадавших отрас-
лей (торговля — 51%, транспорти-
ровка и хранение — 62%) вынужде-
ны были занимать по высоким став-
кам (от 15% годовых).

В целом же в ЦБ признают, что 
программы финансовой поддерж-
ки МСП обеспечили рост деловой 
активности в секторе в первом полу-
годии, но рост ключевой ставки мо-
жет негативно сказаться на доступ-
ности кредитов для малого бизнеса. 
В перспективе рекомендуется стиму-
лировать альтернативные механиз-
мы финансовой поддержки секто-
ра — «зонтичные» гарантии, проект-
ное финансирование, выход малых 
компаний на биржу, краудфандинг 
и факторинг.

Диана Галиева

Дешевых денег долго не бывает
Правительству пришлось добавить средства в программу льготных кредитов

Ведомства продолжают искать 
эффективные способы повыше-
ния гибкости строительных го-
сконтрактов в условиях сильно-
го роста цен на ресурсы. Мин-
строй предлагает ввести агре-
гированный индекс для опре-
деления их стоимости, а также 
установить постоянный меха-
низм корректировки цен, в слу-
чае если фактическая инфляция 
превысила значение индекса, 
а цена контракта выросла мини-
мум на 5%. В этом случае, по за-
думке Минстроя, госзаказчики 
будут обязаны пересмотреть ус-
ловия контракта, даже если под-
рядчики их об этом не просили.

После того как Минэкономи-
ки предложило пересмотреть ме-
ханизм формирования цен стро-
ительных госконтрактов за счет 
индексации по фактической ин-
фляции стоимости наиболее силь-
но подорожавших стройматериа-
лов (см. „Ъ“ от 14 октября), свое ви-
дение решения проблемы пред-
ставил и Минстрой. Глава ведом-
ства Ирек Файзуллин направил 
министру экономического разви-
тия Максиму Решетникову письмо 
(есть у „Ъ“) с предложением ввести 
единый агрегированный индекс 
для целей ценообразования. Он бу-
дет формироваться на основании 
ресурсно-технологической моде-
ли, которая включает в себя индек-
сы-дефляторы на основные стро-

ительные ресурсы: на оплату тру-
да, эксплуатацию машин и меха-
низмов, оборудование, а также на 
ценообразующие материалы, на-
пример арматуру. Разработкой та-
кого индекса, предположительно, 
займется Минэкономики вместе 
с Минстроем.

Сейчас начальная цена контрак-
та определяется путем перевода ба-
зисных цен 2000 года в текущие 
с помощью специального индекса, 
учитывающего инфляцию. Для бу-

дущих цен используются индексы 
для отрасли в целом, основанные 
на прогнозной инфляции. Минэко-
номики уже признавало, что такой 
механизм не учитывает реальные 
рыночные условия. На это указыва-
ет и Минстрой: нынешний подход 
«приводит к недостоверному пла-
нированию бюджетных средств 
и занижению цены контракта, что 
ведет к срыву сроков исполнения 
контрактов, банкротству подрядчи-
ков — фактическая себестоимость 

реализации контракта оказывается 
выше стоимости, определенной 
на этапе формирования начальной 
цены».

Кроме введения нового индекса 
Минстрой предлагает предусмот-
реть в законе о контрактной систе-
ме (44-ФЗ) постоянный механизм 
корректировки цены контракта, 
если агрегированный индекс ока-
зался не соответствующим факти-
ческой инфляции. Основанием 
для этого должно стать отклонение 
сметной стоимости контракта бо-
лее чем на 5% от изначальной, в та-
ких случаях заказчик будет обязан 
принять решение о приведении 
цены контракта к фактической, 
даже если подрядчик с такой прось-
бой к нему не обращался. Такая кон-
струкция в сравнении действую-
щим временным порядком выгля-
дит более жесткой — сейчас иници-
атива пересмотра должна исходить 
от подрядчика и согласовываться 
с заказчиком (см. „Ъ“ от 2 ноября). 
Порядок же перерасчета предложен 
схожий: для контрактов до 100 млн 
руб. цена корректируется с помо-
щью специального коэффициента, 
для более «дорогих» требуется по-
вторная госэкспертиза.

Отметим, что ранее Минфин 
призывал аккуратно относиться 
к корректировке 44-ФЗ, напоминая 
и о нехватке средств у заказчиков 
(см. „Ъ“ от 13 сентября). Сейчас идеи 
Минстроя в ведомстве комментиро-

вать не стали. В Минэкономики „Ъ“ 
сообщили, что предложения рас-
сматриваются.

Как поясняет председатель ко-
миссии по проектному финансиро-
ванию общественного совета при 
Минстрое Рифат Гарипов, предло-
жения ведомства связаны с подго-
товкой к применению со второго 
полугодия 2022 года ресурсно-ин-
дексного метода определения сме-
ты строительства. По его словам, 
«появляется возможность правиль-
но считать индексы изменения 
сметной стоимости, учитывая дина-
мику по каждой группе ресурсов». 
В Национальном объединении 
строителей инициативу поддер-
живают, поскольку она «дает воз-
можность строителям четко отре-
гулировать взаимоотношения с за-
казчиками», уравновешивая права 
сторон. Соглашается с предложени-
ями и президент ГК «Основа» Алек-
сандр Ручьев: «В последние два года 
множество госконтрактов не могли 
быть реализованы из-за того, что 
разница стоимости в момент их за-
ключения и по завершении могла 
отличаться на десятки процентов». 
Поэтому, полагает он, необходи-
ма гибкая оценка реальных затрат 
подрядчиков, чтобы они выходили 
на заключение госконтрактов, не 
опасаясь досрочного прекращения 
и штрафов за их невыполнение.

Евгения Крючкова, 
Олег Сапожков

К госконтрактам пристроят индексы
Минстрой предложил свое решение проблемы удорожания строительства

Возглавляемый вице-премьером Маратом Хуснуллиным  
строительный блок добивается от Минэкономики учета всех  
деталей удорожания стройматериалов и работ в госконтрактах  
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Кремль намерен активнее при-
влекать российских казаков к го-
сударственной службе. В частно-
сти, обсуждается идея задейст-
вовать их в природоохранной де-
ятельности. Подведомственным 
Минприроды федеральным 
службам, агентствам и госучре-
ждениям поручено заключать 
с казаками договоры на охрану 
лесов, обеспечение экологиче-
ской безопасности на особо ох-
раняемых природных территори-
ях, а также привлекать к патрули-
рованию во время режима ЧС. 
Однако главный проект в сфере 
развития казачества — казачьи 
батальоны Росгвардии. По сло-
вам собеседника „Ъ“, первый та-
кой батальон может появиться 
в 2022 году.

Заместитель главы Минприро-
ды Сергей Аноприенко, выяснил 
„Ъ“, поручил подведомственным 
федеральным службам, агентствам 
и госучреждениям предусмотреть 
возможность принятия представите-
лей реестровых казачьих обществ на 
вакантные должности. Это следует 
из копии протокола совещания в ве-
домстве (есть у „Ъ“). Членов казачьих 
обществ поручено привлекать к обес-
печению природоохранной деятель-
ности, экологической безопасности 
и охране лесов, заключая с ними гра-
жданско-правовые договоры. Речь 
идет в основном о рейдовых меро-
приятиях и режиме ЧС. Предполага-
ется даже рассмотреть возможность 
включения дополнительных меро-
приятий в программы нацпроекта 
«Экология» по привлечению казаче-
ства к природоохранной детально-
сти с обеспечением финансирова-
ния из федерального бюджета.

В Минприроды „Ъ“ это подтвер-
дили. «В системе министерства есть 
вакантные должности, которые мо-
гли бы занять казаки,— 6137 вакан-
сий»,— заявили в пресс-службе. Для 
новых сотрудников будет органи-
зовано обучение на базе ведомст-
венных образовательных центров. 
«Обеспечивать экологическую без-
опасность на особо охраняемых при-
родных территориях казаки смогут 
после заключения соглашений меж-
ду реестровыми казачьими общест-
вами и администрацией ООПТ,— го-
ворят там.— Так, уже восемь терри-

торий готовы к этому». В Минприро-
ды поясняют, что сейчас войсковые 
казачьи общества на безвозмездной 
основе помогают регионам в охра-
не и воспроизводстве лесов, а также 
участвуют в рейдах по обнаружению 
незаконных свалок мусора в Калмы-
кии, Ростовской, Саратовской и дру-
гих областях.

Отметим, в 2020 году указом пре-
зидента в России принята стратегия 
госполитики в отношении казачест-
ва на 2021–2030 годы. В ней, в част-
ности, зафиксировано, что членов 
казачьего сообщества необходимо 

привлекать к несению государствен-
ной и иной службы. За исполнение 
отвечают правительство и другие ор-
ганы госвласти.

Федеральный чиновник, знако-
мый с ходом реализации политики 
в отношении казачьих сообществ, 
рассказывает, что президент России 
Владимир Путин поддержал идеи 
интеграции казаков в государствен-
ную службу. Казачьей молодежью по-
ручено заниматься первому замести-
телю главы администрации прези-
дента РФ Сергею Кириенко. Однако 
по большей части развитием казаче-
ства занимается именно Совет при 
президенте. По словам источника, 
именно из этой структуры идут идеи 

по развитию практики привлечения 
казаков к госслужбе. Его главой явля-
ется помощник президента Дмитрий 
Миронов, курирующий в Кремле ка-
дровые вопросы в отношении сило-
вых структур. Его замами являются 
полпред президента в СКФО Юрий 
Чайка и вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко. В комиссию входят и дру-
гие влиятельные чиновники, напри-
мер, глава президентского управле-
ния внутренней политики Андрей 
Ярин, который, по словам источни-
ков „Ъ“, также всячески приветствует 
развитие казачьего движения.

«Зарплаты лесников очень ма-
ленькие,— говорит собеседник 
„Ъ“.— Вот и родилась идея заклю-

чать с казаками договоры на год». По 
его словам, эта практика уже опробо-
вана, сейчас идет речь о ее масшта-
бировании. Главный же, по его сло-
вам, проект в сфере развития каза-
чества — создание казачьих баталь-
онов в Росгвардии. Ранее с этой ини-
циативой уже выступал Юрий Чай-
ка, отмечая, что она была одобрена 
Владимиром Путиным. Источник 
„Ъ“ рассказывает, что первый такой 
батальон может появиться в 2022 
году. По его словам, кандидаты име-
ют опыт армейской службы. Баталь-
он будет дислоцироваться в СКФО.

„Ъ“ отправил запрос в Росгвар-
дию, однако там не смогли оператив-
но на него ответить.

Атаман Всероссийского казачь-
его общества Николай Долуда зая-
вил „Ъ“, что на сегодняшний день 
во всех 12 реестровых войсковых 
казачьих обществах несут «госу-
дарственную и иную службу» бо-
лее 30 тыс. казаков. Из них более 
15 тыс. занимаются охраной обще-
ственного порядка совместно с со-
трудниками полиции, более 1,2 тыс. 
казаков участвуют в охране госгра-
ниц, 4,2 тыс. человек задействова-
ны в природоохранных мероприя-
тиях, почти 10 тыс.— в ликвидации 
чрезвычайных ситуаций. «Совмест-
ные наряды казаков и полиции по 
охране правопорядка завоевали до-
верие со стороны жителей населен-
ных пунктов,— говорит он.— Уве-
рен, что и впредь несение государ-
ственной службы для казаков будет 
престижным занятием, а число за-
действованных в ней увеличится. 
Желание служить своей Родине и за-
щищать Отечество в казачестве за-
ложено на генном уровне, а тради-
ции передаются из поколения в по-
коление».

Профессор Донского государст-
венного технического университе-
та Владимир Трут говорит, что сей-
час есть несколько вариантов вза-
имодействия с казачьими общест-
вами: «Они выходят на патрулиро-
вание, как советские дружинники, 
на безвозмездной основе. Либо ка-
зачьи общества подписывают дого-
вор с госструктурой, а те платят чи-
сто символически — несколько ты-
сяч в месяц. В любом случае они всег-
да действуют как помощь к госорга-
нам, никто им не дает право самосто-
ятельно этим заниматься».

В восприятии общества, особен-
но жителей больших городов, каза-
чество близко к фольклорной, кар-
навальной культуре, считает осно-
ватель центра социального проекти-
рования «Платформа» Алексей Фир-
сов: «Для общества это будет выгля-
деть, с одной стороны, как попытка 
искусственной реанимации тради-
ционалистских ценностей. А с дру-
гой — попытка найти лояльную сре-
ду с аллюзией на начало прошлого 
века, когда казачество верой и прав-
дой служило престолу в отличие от 
городской интеллигенции».

Анна Васильева,  
Андрей Винокуров

Эко, братцы, эко
Казаков примут на госслужбу для охраны природы

Вслед за президентом Владимиром 
 Путиным итоговую пресс-конференцию 
провела в понедельник председатель 
 Совета федерации (СФ) Валентина Мат-
виенко. Дав свою оценку самым резо-
нансным законопроектам года — о сер-
тификатах для переболевших коронави-
русом и вакцинированных, реформе 
местного самоуправления, домашнем 
насилии и наказании за пытки,— спикер 
заверила, что все они еще будут обсу-
ждаться и при необходимости дораба-
тываться. Кроме того, госпожа Матвиен-
ко похвалила правительство за борьбу 
с ростом цен и заверила, что Россия го-
това защищать свои границы и граждан 
при любом развитии событий, но будет 
настаивать на мирном политическом 
 решении вопроса об Украине, которую 
в военном отношении осваивает НАТО.

Первым делом Валентина Матвиенко про-
комментировала вызвавший наибольшие 
споры законопроект, позволяющий регио-
нам вводить сертификаты об иммунном ста-
тусе граждан для их доступа в общественные 
места. Спикер СФ заявила, что понимает «фи-
лософию» документа, который сейчас прохо-
дит повторное обсуждение в регионах, но рас-
считывает, что ко второму чтению он будет до-

работан. Например, сертификаты должны по-
лучать не только вакцинированные и пере-
болевшие (как предусмотрено в проекте), но 
и граждане с «достаточным уровнем антител». 
Госпожа Матвиенко не исключила, что в зако-
не могут появиться и новые категории гра-
ждан, к которым нужен «особый подход», на-
пример военные, чьи персональные данные 
нельзя разглашать. Потенциальную эффек-
тивность системы QR-кодов госпожа Матви-
енко оценивать не взялась, пояснив, что «пра-
ктика — лучший критерий оценки».

Говоря о темпах вакцинации, Валенти-
на Матвиенко призналась, что не стала бы де-
лить людей на «ответственных и безответст-
венных». «Наша задача — объяснять, а решать 
самим гражданам»,— отметила она. Но сразу 
оговорилась, что у «антиваксеров» нет реаль-
ных аргументов — «одни выдумки». Во време-
на СССР граждан никто не спрашивал, делать 
ли их детям прививки от кори или полиомие-
лита, и ситуация с коронавирусом в этом плане 
ничем не отличается, считает спикер. Достичь 
коллективного иммунитета, по ее мнению, 
можно лишь при стопроцентной вакцинации.

Другой резонансной темой стали законо-
дательство об иноагентах и поправки к нему, 
предложенные президентским Советом по 
правам человека. Госпожа Матвиенко под-

черкнула, что закон направлен на защиту су-
веренитета: «Не хотите быть иноагентом — 
не получайте иностранное финансирование. 
Времени было достаточно, чтобы определить-
ся». При этом она согласилась, что «в чем-то 
закон можно подкорректировать»: напри-
мер, у иноагента должно быть право доказать 
в суде, что он внесен в реестр незаслуженно. 
Спикер предложила после новогодних празд-
ников подумать над тем, как провести «некую 
амнистию».

Валентина Матвиенко также объяснила, 
почему законодатели «взяли таймаут» с зако-
нопроектом о бытовом насилии. По ее сло-
вам, был подготовлен наиболее приемлемый 
его вариант, но у инициативы нашлись про-
тивники с обеих сторон — как те, кто считает 
ее слишком мягкой, так и те, кто видит в ней 
избыточное вмешательство в семью. «Из-за 
этого закон станет законом раскола и не бу-
дет способствовать борьбе с бытовым насили-
ем»,— сказала она. Спикер заверила, что сена-
торы продолжат «искать компромисс». Зако-
нопроект, устанавливающий уголовную от-
ветственность за пытки, госпожа Матвиенко 
оценила как «очень нужный и важный: пыт-
ки — тягчайшее преступление, за которое за-
кон должен предусматривать адекватную от-
ветственность».

Широкое обсуждение должен пройти 
и проект о местном самоуправлении в единой 
системе публичной власти, считает Валенти-
на Матвиенко. По ее мнению, укрупнение му-
ниципалитетов оправданно, так как местные 
власти должны быть «дееспособны, эффектив-
ны и решать земные вопросы людей». «В 47% 
сельских поселений проживает менее 1 тыс. 
человек. Мы расплодили там столько управ-
ленческих структур, деньги тратятся на их со-
держание, а эффективно они ничего решать 
не могут»,— отметила она. Спикер привела 
в пример европейские муниципалитеты, где 
есть «свой местный врач, местный пожарный, 
какой-то ветеран, активный житель и так да-
лее, а у нас это должности, зарплаты, секретар-
ша, машины». От укрупнения муниципалите-
тов Валентина Матвиенко перешла к укрупне-
нию регионов: по ее убеждению, этот вопрос 
«не стоит снимать с повестки», поскольку эко-
номически эффективными регионы могут 
быть только при достаточной численности 
трудовых ресурсов. Но решение об этом долж-
но идти не из «высоких кабинетов», а родить-
ся в самих субъектах, «власть должна создать 
условия, чтобы провести референдум и потом 
провести безболезненное объединение; ког-
да-нибудь время придет — может быть, оно 
пока не настало», подчеркнула она.

Затронула спикер СФ и ряд тем, не имею-
щих прямого отношения к законотворчест-
ву. Она вслед за президентом похвалила ра-
боту правительства и Центробанка по сдер-
живанию роста цен, происходящего, по ее 
мнению, наполовину за счет «импортируе-
мой инфляции», то есть влияния внешних 
факторов и пандемии. Санкционную по-
литику Запада госпожа Матвиенко назва-
ла «беспринципно циничной» и сравнила 
с выстрелом себе в ногу: «Прежде чем вво-
дить санкции, нужно просчитать последст-
вия. Мы-то просчитали». Председатель СФ 
коснулась и собственно внешнеполитиче-
ских вопросов: «НАТО по-прежнему двига-
ется на Восток, идет активное военное осво-
ение Украины,— пояснила госпожа Матви-
енко.— Мы больше не будем верить на сло-
во, мы будем настаивать на юридических га-
рантиях безопасности нашей страны». По 
мнению Валентины Матвиенко, именно Ук-
раина готовится к силовому решению кон-
фликта в Донбассе, а Россию нарочно выстав-
ляют агрессором. «Мы готовы к любому раз-
витию событий в плане защиты своих гра-
ниц и граждан, но будем продолжать настаи-
вать на мирном политическом решении»,— 
сказала она.

Андрей Прах

За гуманизм и дело мира
Валентина Матвиенко отчиталась о сделанном и планах на недоделанное

Экспертный институт социальных ис-
следований (ЭИСИ) в понедельник про-
вел дискуссию о политических итогах 
2021 года. По оценке участников кругло-
го стола, год прошел для российских 
властей позитивно: кампания по вакци-
нации была достаточно гибкой, «Единая 
Россия» (ЕР) выиграла выборы и это не 
встретило масштабных протестов, рос-
сияне все больше знают о работе обще-
ства «Знание». Всеми этими успехами, 
как уверены эксперты, страна обязана 
администрации президента.

На круглом столе в ЭИСИ в основном при-
сутствовали эксперты, работающие с адми-
нистрацией президента (АП). И практически 
все они положительно оценили работу феде-
ральной власти в 2021 году, причем в самых 
разных сферах.

Глава экспертного совета ЭИСИ Глеб Куз-
нецов начал с пандемии: «Российская власть 
умудряется вести достаточно тонкую игру, 
пройти между Сциллой и Харибдой. Не раз-
дражать людей избыточными ограничени-
ями, и при этом, как, собственно, и во всем 
мире, борьба с пандемией идет, больницы 

работают». Коснулся эксперт и международ-
ной повестки, отметив, что обычно внешнее 
давление приводит к «внутриполитическим 
пертурбациям», но российская политсисте-
ма и в этих условиях демонстрирует стабиль-
ность. В ее актив господин Кузнецов записал 
и отсутствие протестов по итогам выборов 
в Госдуму.

Руководитель Фонда развития граждан-
ского общества, главный технолог ЕР на дум-
ской кампании-2021 Константин Костин по-
строил свое выступление на опросе экспер-
тов своего фонда по нескольким номина-
циям. Главными политическими кампани-
ями года они назвали думскую кампанию 
ЕР, кампанию по продвижению онлайн-го-
лосования и кампанию по обеспечению ле-
гитимности выборов. «Мы не стали разде-
лять технологические и идеологические ре-
шения. Их совокупность дала необходимый 
результат и привела к тому, что кампания ЕР 
выиграла. Против не высказался никто — 
даже те, кто проголосовал за другие партии 
или состоит в других партиях. Есть у нас и та-
кие эксперты»,— прокомментировал резуль-
таты опроса господин Костин. В качестве 

главных разочарований года опрошенные 
выделили провал партии «Яблоко» на выбо-
рах, невыход в число топ-тем экологической 
повестки и думские кампании старых не-
парламентских партий. «Обновление, вак-
цинация, народная программа (ЕР.— „Ъ“)»,— 
перечислил политолог главные слова года 
по версии экспертов.

Директор по политическому анализу ИН-
СОМАР Виктор Потуремский дополнил этот 
перечень, назвав еще одной ключевой по-
литической кампанией 2021 года выборы 
главы Хабаровского края. Напомним, врио 
губернатора в июле 2020 года после ареста 
Сергея Фургала (ЛДПР) был назначен его од-
нопартиец Михаил Дегтярев, который смог 
выиграть выборы в первом же туре. «Успех 
формулы Дегтярева — эффективное взаимо-
действие с федеральным центром. Быстрый 
и эффективный результат»,— разъяснил го-
сподин Потуремский.

Все эксперты так или иначе упоминали 
успехи власти в перезапуске общества «Зна-
ние»: эту известную во времена СССР орга-
низацию сейчас возрождает внутриполити-
ческий блок АП. В подтверждение такого те-

зиса директор Центра социальных исследо-
ваний и технологических инноваций НИУ 
ВШЭ (Центр «Сити») Евгений Михайленко 
привел результаты опроса, согласно которо-
му 47% россиян осведомлены о работе обще-
ства. Хотя, по его словам, еще в начале года 
на фокус-группах люди, когда их спрашива-
ли о работе «Знания», недоуменно пожима-
ли плечами: «Это, наверное, что-то из совет-
ского времени?..» Поэтому сейчас, по оцен-
ке господина Михайленко, можно говорить 
о «высокой степени актуализации» работы 
общества.

Говоря об авторстве этих успехов, боль-
шинство экспертов упоминали «людей, ко-
торые выступают администраторами про-
цесса». Но глава научного совета Центра по-
литической конъюнктуры Алексей Чесна-
ков решил назвать их прямо: «Мы все живем 
в довольно понятных обстоятельствах и, за 
небольшими исключениями, понимаем, что 
политическая система работает не благодаря 
каким-то событиям, институциям, а благода-
ря администраторам. Всем управляет, по по-
нятным причинам, АП, она координирует 
политический процесс».

Не участвовавшие в круглом столе экс-
перты оценивают выводы коллег по-разно-
му. Так, политолог Константин Калачев во 
многом согласен с экспертами ЭИСИ: «Да, 
выборы губернатора Дегтярева прошли без 
драматизма и непредсказуемости. Да, срабо-
тала ставка на ЕР, которая остается востребо-
ванным и эффективным инструментом пре-
зидента. Но вот насчет оппозиции не согла-
шусь». Кампанию по вакцинации эксперт 
тоже характеризует как «гибкую». При этом 
господин Калачев отмечает успехи КПРФ, 
которую в ЭИСИ в основном критиковали: 
в 2021 году коммунисты не без усилий влас-
ти «обрели второе дыхание и весьма убеди-
тельно подтвердили звание главной оппо-
зиционной силы», говорит он. Политолог 
Александр Пожалов признается, что не ви-
дит особых успехов в кампании по вакцина-
ции. Технологические успехи думской кам-
пании не способствовали, по его мнению, 
переходу поддержки власти в новое качест-
во и объединению вокруг нее значительной 
части общества. 

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова

Администрацию заподозрили в успехах
Эксперты похвалили АП за вакцинацию и выборы

Казаков приглашают 
на службу в лес 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Мосгорсуд еще на три месяца, 
до начала апреля 2022 года, про-
длил содержание в СИЗО со-
ветника главы «Роскосмоса», 
бывшего спецкора „Ъ“ и «Ведо-
мостей» Ивана Сафронова. За это 
время, по мнению следователей 
ФСБ, не только журналист и его 
адвокаты должны дочитать ма-
териалы уголовного дела о пред-
полагаемой госизмене — пере-
даче представителям чешской 
и немецкой разведок данных 
об обороноспособности России, 
но и Генпрокуратура должна ут-
вердить обвинение. При этом 
в январе фигуранта и его адвока-
та могут ограничить в сроках чте-
ния. Защитники же утверждают, 
что пока не могут нормально из-
учать материалы, так как выну-
ждены воспринимать их на слух, 
не имея возможности делать вы-
писки даже несекретных данных. 
Это же касается и сотен часов ау-
диофайлов прослушек разгово-
ров Ивана Сафронова, который 
по-прежнему категорически от-
рицает свою вину.

Очередное заседание о про-
длении обвиняемому в госизме-
не (ст. 275 УК РФ) Ивану Сафронову 
меры пресечения в виде содержа-
ния под стражей прошло в Мосго-
рсуде по уже сформировавшейся 
традиции. «Увы, эти заседания за за-
крытыми дверями с каждым разом 
становятся все формальнее»,— сооб-
щил „Ъ“ один из адвокатов господи-
на Сафронова Дмитрий Талантов.

Как обычно, заключенного в суд 
доставил конвой из бойцов спецназа 
во главе с руководителем следствен-
ной бригады СУ ФСБ полковником 
юстиции Александром Чабаном, чье 
ходатайство и рассматривал суд. Се-
стру Ирину и невесту Ксению на за-
седание на этот раз не пустили. Бо-
лее того, им, несмотря на просьбу 
адвокатов, не дали поприсутство-
вать даже на оглашении несекрет-
ной, резолютивной части решения, 
объяснив это ограничениями в свя-
зи с коронавирусом.

Между тем само ходатайство 
в отличие от прежних заключалось 
лишь в том, что обоснованием про-

дления ареста стала необходимость 
закончить ознакомление с материа-
лами уголовного дела Иваном Саф-
роновым, начатое пару месяцев на-
зад. По словам господина Талантова, 
в деле 22 тома. Следователь в суде 
предположил, что на изучение не по-
надобится много времени, отдельно 
отметив, что уже в январе планиру-
ет обратиться в суд с просьбой огра-
ничивать обвиняемого и адвокатов 
в сроках изучения материалов. Та-
ким образом, можно предположить, 
что к 7 апреля — дате, до которой 
Александр Чабан просил продлить 
арест экс-журналиста, ФСБ плани-
рует завершить предварительное 
следствие с тем, чтобы дело было на-
правлено на утверждение в Генпро-
куратуру, а затем и в суд для рассмо-
трения по существу.

«Мы были против продления, 
так как следствие, вопреки пози-
ции Конституционного суда, не при-
водит никаких доказательств при-
частности к преступлению нашего 
доверителя, а само предоставление 
материалов стороне защиты про-
исходит с грубейшими нарушения-
ми»,— подчеркнул адвокат. Он еще 
раз напомнил, что следователи ка-
тегорически запретили делать при 
изучении засекреченного дела ка-
кие-либо выписки на бумаге. О при-
вычном для юристов копировании 
материалов не может быть и речи, 
так как телефоны вместе с други-
ми «электронными носителями ин-
формации» обязательно сдаются на 
входе в СУ ФСБ, где тома дела предо-
ставляют адвокатам. Фактически, по 
словам представителей защиты, им 
предлагают воспринимать материа-
лы, включая тысячу листов эксперт-
ных заключений, только на память, 
что едва ли не исключает построе-
ние четкой линии защиты. Как ра-
нее сообщал „Ъ“, Дмитрий Талантов 
обжаловал эти запреты в Лефортов-
ском суде еще до начала процедуры 
ознакомления с делом, получил от-
каз, обжаловал и его, а сейчас в суде 
находится новая жалоба, поданная 
уже после начала ознакомления. Од-
нако движения по ней пока нет, и за-
щитник не исключает, что это обра-
щение не рассмотрят до отправки 

уголовного дела Ивана Сафронова 
в суд, когда оно по закону автомати-
чески аннулируется.

«Нам предлагается являться по 
три раза в неделю и по три часа из-
учать материалы»,— пояснил госпо-
дин Талантов, отметив, что и эти вре-
менные рамки, которые защитой 
строго соблюдаются, чтобы не дать 
возможности ФСБ говорить о затя-
гивании, порой сокращаются ее же 
представителями. По его словам, 
при таком графике сложное дело он 
мог бы изучить примерно за два ме-
сяца, но только при возможности де-
лать рабочие записи из несекретных 
документов. Однако в сложившейся 
ситуации адвокат убежден, что про-
сто «не сможет завершить ознаком-
ление никогда». И это при том, что 
в деле, по некоторым данным, име-
ются сотни, если не тысячи часов 
записей на аудиофайлах — перего-
воров Ивана Сафронова, которые 
также защите нужно будет изучить.

В итоге в суд собираются и следо-
ватели ФСБ, и сторона защиты, ко-
торая, кстати, говорит, что до сих 
пор не поняла всей сути обвине-
ния, которое не «объективизиро-
вано». По словам защитников, об 
этом в понедельник в суде говорил 
и сам Иван Сафронов. Речь обвиня-
емого, который по-прежнему, как 
они утверждают, держится «мужест-
венно и стойко», они назвали «бле-
стящей». Адвокаты считают, что в от-
крытом процессе она очень помогла 
бы доказать его невиновность. Гово-
рить о ней подробно юристы отказа-
лись, намекнув, что бывший журна-
лист вновь напомнил, что никогда 
не имел доступа к гостайне, несколь-
ко лет находился «под колпаком» 
у спецслужб, однако так и осталось 
неизвестным, откуда он черпал яко-
бы закрытые данные, а объяснить са-
мому их происхождение из откры-
тых источников ему не дают.

Господин Талантов также сообщил 
„Ъ“, что в этот раз, как и во все преды-
дущие, за Ивана Сафронова были по-
даны многочисленные личные по-
ручительства — их насчиталось 222, 
а решение Мосгорсуда в обязатель-
ном порядке будет обжаловано.

Сергей Сергеев

Ивана Сафронова  
ограничат даже в чтении
Арест экс-журналиста продлен  
до апреля следующего годаГлава карельского отделения правозащитного цен-

тра «Мемориал» (внесен в реестр иноагентов) Юрий 
Дмитриев приговорен в совокупности к пятнадца-
ти годам колонии строгого режима, с учетом уже 
 отбытого срока он проведет в колонии еще десять 
с половиной лет. Вердикт огласил Петрозаводский 
городской суд, который рассматривал дело госпо-
дина Дмитриева в третий раз за пять лет. Историка 
вновь признали виновным в изготовлении детской 
порнографии, развратных действиях и   незаконном 
хранении частей оружия. В «Мемориале» считают, 
что приговор Юрию Дмитриеву — часть кампании 
по «удушению инициативы сохранения памяти жертв 
террора», как и иски прокуратуры о ликвидации са-
мого «Мемориала» (их во вторник и в среду продол-
жат рассматривать в Мосгорсуде и Верховном суде).

Судья Петрозаводского суда Екатерина Хомякова во 
вторник назвала статьи УК, по которым признан винов-
ным Юрий Дмитриев, и назначенный путем сложения 
срок. За развратные действия сексуального характера в от-
ношении несовершеннолетнего, изготовление детской 
порнографии и незаконное хранение части оружия гла-
ва карельского «Мемориала» приговорен к девяти годам 
лишения свободы в колонии строгого режима и к полуто-
ра годам ограничения свободы «по месту жительства без 
права выезда за пределы Петрозаводска». Путем сложения 
с ранее назначенным сроком в 13 лет колонии по ст. 132 
(насильственные действия сексуального характера) срок 
заключения в колонии составит 15 лет — именно такого 
наказания ранее требовала прокуратура. Общий срок на-
казания будет «частично погашен» за счет уже отбытого, 
поэтому 65-летнему историку остается отбыть в колонии 
десять с половиной лет, пояснил „Ъ“ его адвокат Роман Ма-
салев. Защита намерена обжаловать приговор.

Напомним, уголовное преследование главы карель-
ского «Мемориала» Юрия Дмитриева началось пять лет 
назад после того, как в его домашнем компьютере были 
найдены фотографии приемной дочери в возрасте от че-
тырех до семи лет без одежды. Историк объяснял, что 
делал снимки для фиксации состояния здоровья ребен-
ка — по четыре фотографии тела за один раз. В интер-
вью „Ъ“ экс-глава СПЧ правовед Михаил Федотов позже 
рассказывал, что видел снимки из материалов уголов-
ного дела. С его точки зрения, фото «точно не были пор-
нографическими» — кроме того, нашлись «после того, 
как в квартиру Дмитриева кто-то забрался и пошарился 
в его компьютере». Следствию же снимки дали основа-
ние для обвинения господина Дмитриева в изготовле-
нии детской порнографии (п. «в», ч. 2 ст. 242.2 УК РФ) и со-
вершении развратных действий сексуального характера 
в отношении несовершеннолетнего (ст. 135 УК РФ). При 
обыске в квартире Дмитриева был найден обрез ружья: 
историк утверждал, что привез его из экспедиции и при-
знал вину в хранении оружия (ст. 222 УК РФ). В апреле 
2018 года Петрозаводский горсуд оправдал господина 
Дмитриева по всем статьям, кроме хранения оружия, 
и освободил из-под стражи.

В июне того же года было возбуждено новое уголов-
ное дело — о насильственных действиях сексуального 
характера (п. «б», ч. 4 ст. 132 УК РФ) в отношении дочери, 
и господин Дмитриев вновь был помещен в СИЗО. Че-
рез два года суд Петрозаводска назначил ему три с по-
ловиной года колонии строгого режима — наказание 
«ниже низшего предела» (в данной части ст. 132 УК РФ 
предполагается наказание от 12 до 20 лет лишения сво-
боды), Юрий Дмитриев должен был выйти на свободу 
в ноябре 2020 года. Приговор в ВС Карелии обжалова-
ли защита, гособвинение и представитель приемной 
дочери историка Игорь Петров. Он заявил „Ъ“, что срок 
в три с половиной года «никаким образом не может удов-
летворить» его несовершеннолетнюю доверительницу 

и возместить нанесенный ей моральный ущерб. Суд из-
менил наказание на 13 лет колонии строгого режима по 
ст. 132 УК РФ, а по остальным статьям вернул дело на пе-
ресмотр в суд Петрозаводска, который теперь и вынес 
итоговый вердикт.

Все разбирательства из-за специфики материалов про-
ходили в закрытом режиме, однако на оглашение приго-
вора во вторник пустили несколько десятков человек из 
«группы поддержки Дмитриева», рассказала „Ъ“ сотруд-
ница историко-просветительского общества «Междуна-
родный Мемориал» (внесено в реестр иноагентов) Ирина 
Галкова. В «Мемориале», по ее словам, продолжают счи-
тать, что Юрий Дмитриев подвергается преследованию 
«за его профессиональную деятельность». Напомним, 
Юрий Дмитриев известен как историк ГУЛАГа; в 1997 
году экспедиция под его руководством обнаружила мас-
совое захоронение жертв расстрелов 1937–1938 годов 
в урочище Сандармох. Правозащитники полагают, что 
причиной уголовного преследования историка стала его 
работа по восстановлению списков убитых в Сандармо-
хе. В защиту господина Дмитриева высказались несколь-
ко десятков общественных деятелей, правозащитников, 
ученых, политиков и журналистов, которые неоднократ-
но инициировали открытые письма в поддержку главы 
карельского «Мемориала» к председателям ВС Карелии 
и ВС РФ. Дважды о деле Юрия Дмитриева докладывали 
Владимиру Путину члены СПЧ. Когда историку был на-
значен срок в 13 лет колонии, в СПЧ назвали это решение 
«смертной казнью для 64-летнего человека».

Новый приговор Юрию Дмитриеву также связан с дав-
лением на «Мемориал», считают в историко-просветитель-
ском обществе. Ирина Галкова отметила, что преследова-
ние историка началось задолго до попыток прокуратуры 
ликвидировать «Международный Мемориал» и правоза-
щитный центр «Мемориал», но нынешний приговор, по 
ее мнению, свидетельствует, что это действия одной на-
правленности и они направлены на «удушение инициати-
вы по сохранению памяти жертв террора». Такого же мне-
ния придерживаются некоторые члены СПЧ. В частности, 
правозащитники Александр Брод и Николай Сванидзе на-
звали приговор господину Дмитриеву «жестоким и бес-
причинным». Господин Брод также считает, что действия 
суда и следствия в деле Юрия Дмитриева «вписались в не-
гативную кампанию» против «Мемориала».

Отметим, Верховный суд во вторник продолжит рас-
сматривать иск Генпрокуратуры о ликвидации истори-
ко-просветительского общества «Международный Ме-
мориал», а в среду пройдет заседание Мосгорсуда по 
иску московской прокуратуры о ликвидации ПЦ «Мемо-
риал». Накануне судов общероссийское общественное 
движение «Ветераны России» опубликовало обращение 
к генпрокурору Игорю Краснову и председателю След-
ственного комитета Александру Бастрыкину с требова-
нием привлечь руководство и сотрудников «Междуна-
родного Мемориала» к ответственности «за отрицание, 
умышленное замалчивание и фальсификацию фактов 
преступлений нацистских пособников путем увекове-
чивания их памяти как жертв политических репрессий 
в СССР». Присутствие пособников нацистов в базе дан-
ных жертв советских репрессий, которую ведет «Мемо-
риал», обсуждалось, когда вопрос о возможной ликви-
дации НКО был поднят на встрече Владимира Путина 
с членами СПЧ 9 декабря. «Мемориал» заявил, что запи-
си, посвященные троим упомянутым президентом гра-
жданам, были заблокированы несколько месяцев назад, 
как только появились новые данные об их биографиях. 
«Ветераны», однако, приводят данные 19 других фигу-
рантов, включая командира разведгруппы вермахта 
Александра Рисса. В «Мемориале» пообещали «тщатель-
но проверить» все приведенные в обращении данные.

Мария Старикова

Следующие десять лет
Петрозаводский суд продлил историку Юрию Дмитриеву 
срок пребывания в колонии

Как стало известно „Ъ“, новые фигуранты появи-
лись в уголовном деле о хищении почти 700 млн 
руб. при модернизации вооружения боевых кора-
блей Северного флота. Бывшие консультант де-
партамента военно-морского флота АО «Рособоро-
нэкспорт» Андрей Клокоцкий и начальник службы 
развития и эксплуатации ракетно-артиллерийско-
го вооружения управления кораблестроения ВМФ 
Вадим Мовчан пробудут под арестом как минимум 
до конца января. Ранее под стражу помимо двух 
этих капитанов брали двух руководителей столич-
ных заводов, один из которых после начала сотруд-
ничества получил свободу.

По данным „Ъ“, господин Клокоцкий сам явился к сле-
дователю главного военного следственного управления 
(ГВСУ) СКР с повинной, сообщив, что «участвовал в совер-
шении преступлений». После допроса консультанта за-
держивать не стали, отпустив под обязательство о явке, 
которое впоследствии заменили на подписку о невыезде 
и надлежащем поведении. Впрочем, в итоге следователь 
все же обратился в 235-й гарнизонный военный суд (Мо-
сква) с ходатайством об аресте Андрея Клокоцкого. Основа-
нием стали рапорты сотрудников департамента военной 
контрразведки (ДВКР) ФСБ, осуществляющих оперативное 
сопровождение этого уголовного дела. Из них следовало, 
что подследственный «регулярно проводит встречи с обви-
няемыми и другими лицами для отработки линии поведе-
ния участников совершенного преступления в целях укло-
нения от уголовной ответственности», а при общении по 
мобильному телефону «использует приложения и серви-
сы, зарегистрированные за пределами РФ, в которых при-
меняет таймеры для удаления переписки».

Среди тех, с кем контактировал господин Клокоцкий, 
по данным ДВКР, были Вадим Мовчан, а также предста-
вители арестованных к тому времени экс-руководителей 
ОАО «Завод „Электроприбор“» Муталиба Эмиралиева 
и АО «Союз-М» Замира Ахмедова. Кроме того, в рапор-
тах контрразведчиков говорилось о том, что фигурант 
«принимает меры по уничтожению доказательств и ока-
занию давления на свидетелей в целях изменения ими 
данных ранее показаний, рассматривает варианты пе-
реезда на постоянное место жительства за пределы РФ».

В качестве доказательства последнего в суд были 
представлены изъятые у Андрея Клокоцкого свидетель-
ство об обязательном медицинском страховании жиз-
ни и здоровья гражданина Украины на его имя и фаль-
шивое командировочное удостоверение на посещение 
ЗАТО «Североморск». При этом последний документ, от-
мечалось в рапорте, был выписан на капитана 1-го ран-

га Андрея Клокоцкого, «кем он фактически не является» 
(в ВМФ обвиняемый служил ранее).

Отметим, что под стражей помимо обвиняемого Кло-
коцкого сейчас находятся Муталиб Эмиралиев и капитан 
1-го ранга Вадим Мовчан. Причем последний был задер-
жан осенью 2021 года, судя по всему в том числе и на ос-
новании показаний Замира Ахмедова, которому в конце 
ноября по ходатайству следствия суд изменил меру пресе-
чения с реального ареста на домашний. Как отмечал в сво-
ем выступлении в суде представитель ГВСУ, обвиняемый 
Ахмедов «вину в совершении преступлений признал, до-
бровольно сообщил органу предварительного следствия 
о своем участии и других лиц в их совершении».

Адвокаты Андрея Клокоцкого и Вадима Мовчана ком-
ментировать выдвинутые против их клиентов обвине-
ния не стали.

Уголовное дело по факту особо крупного мошенни-
чества (ч. 4 ст. 159 УК РФ), фигурантами которого сейчас 
являются все четверо, еще летом 2019 года начинал рас-
следовать военный следственный отдел СКР по Мурман-
скому гарнизону. В августе 2020 года, когда стал понятен 
масштаб хищений и был очерчен круг предполагаемых 
фигурантов, в который попали неустановленные пред-
ставители Минобороны и главкомата ВМФ, дело для 
дальнейшего расследования передали в ГВСУ СКР.

По версии следствия, хищения осуществлялись из 
средств Минобороны, выделенных в рамках государ-
ственной программы вооружения на 2013–2016 годы. 
Как полагают в ГВСУ СКР, летом 2013 года тогдашний 
консультант департамента ВМФ АО «Рособоронэкс-
порт» Андрей Клокоцкий и начальник службы развития 
и эксплуатации ракетно-артиллерийского вооружения 
управления кораблестроения ВМФ Вадим Мовчан всту-
пили в преступный сговор с бывшими руководителями 
московских ОАО «Завод „Электроприбор“» Муталибом 
Эмиралиевым и АО «Союз-М» Замиром Ахмедовым, так-
же другими фигурантами, включая военпредов. Из ма-
териалов дела следует, что вплоть до декабря 2017 года 
они «путем обмана и злоупотребления доверием долж-
ностных лиц Минобороны» совершали хищения при 
исполнении государственных контрактов по модерни-
зации вооружения боевых кораблей Северного флота. 
В частности, деньги выделялись на закупку современ-
ного навигационного оборудования и ремонт зенитных 
ракетных комплексов, входящих в состав вооружения 
ракетных крейсеров. Всего, по версии следствия, за че-
тыре года путем завышения цен и имитации выполнен-
ных работ сообщниками было похищено 692,7 млн руб.

Олег Рубникович

Капитаны пошли на дело
Представителей ВМФ взяли за хищения 
при перевооружении флота



На правах ркламы

ПРЕМИИ – В СТУДИЮ!
ОКР И ПАО «ГАЗПРОМ» СТИМУЛИРУЮТ СПОРТИВНЫХ ЖУРНАЛИСТОВ РАБОТАТЬ ЕЩЕ ЛУЧШЕ

В ХI фестивале-конкурсе «Энергия побед» приняли участие 357 спортивных журналистов

Кто из нас не любит получать премии и подарки 
по итогам года?! Спортивные журналисты не ис-
ключение. Для них Олимпийский комитет России 
и ПАО «Газпром» организуют и проводят сразу 
две приятные и очень торжественные церемонии. 
Премия «Энергия побед» вручается лучшим пред-
ставителям радиостанций, федеральных и реги-
ональных печатных и электронных СМИ. Теле-
комментаторы свою порцию заслуженной славы 
получают благодаря премии «Голос спорта».

В этом году торжественная церемония чествова-
ния победителей и лауреатов Всероссийского фести-
валя-конкурса спортивной журналистики «Энергия 
побед» прошла уже в 11-й раз.

Олимпийский сезон – настоящее испытание для лю-
бого журналиста или фотографа. Возможно, именно 
из-за насыщенной спортивной программы в этот раз 
организаторы получили гораздо больше конкурсных 
материалов, чем годом ранее: 357 работ из 64 реги-
онов РФ и 11 стран ближнего и дальнего зарубежья.

Ведущими праздничного мероприятия стали спор-
тивный комментатор, член Академии российского 
телевидения, лауреат премии ТЭФИ, председатель 
жюри конкурса Виктор Гусев, а также телеведущая 
Эмма Гаджиева.

– Не первый год наша церемония проходит в зна-
ковых для Москвы местах. В прошлом году мы соби-
рались в здании Московского ипподрома, два года назад – на 
«Красном Октябре» и вот сегодня – в самом центре старинно-
го района Замоскворечье, – сказал Виктор Гусев. – В здании, 
построенном в архитектурном стиле модерн, в котором рас-
полагалась типография Ивана Сытина, где когда-то печатали 
каждую четвертую книгу России. Некоторое время коррек-
тором у издателя работал Сергей Есенин. Так что пишущим 
коллегам, как говорится, и стены должны помочь. И конечно, 
приятно, что ряды постоянных участников вновь пополнились 
молодыми и даже начинающими журналистами.

С приветственным словом к участникам и лауреатам обра-
тился президент Олимпийского комитета России Станислав 
Поздняков:

– Популярность спорта и его главных действующих лиц, 
спортсменов, во многом зависит от работы средств массо-
вой информации. Ни одно значимое соревнование сегодня 
невозможно представить без журналистов, которые оператив-
но и подробно рассказывают о спортивных событиях и их ге-
роях миллионам людей по всему миру. Ваш вклад в развитие 
олимпийского движения и пропаганду олимпийских ценностей 
трудно переоценить.

Спортивная журналистика – это не только творчество, но 
и огромная ответственность перед аудиторией, для которой 
вы работаете. От объективности и профессионализма представи-
телей СМИ в немалой степени зависит восприятие побед и пораже-
ний, они тоже часть спорта, а главное, самих спортсменов в глазах 
болельщиков.

Хочу поблагодарить всех журналистов, освещавших Олимпийские 
игры в Токио, за яркие, объективные репортажи, эффектные видеосю-
жеты и эмоциональные интервью. Ежедневно вы предоставляли люби-
телям спорта полную информацию о происходящем даже несмотря на 
все ограничения, в которых вам пришлось работать.

Вместе с тем хочу поблагодарить абсолютно всех представителей 
медиасообщества, кто в этом году освещал спортивную тематику, за 
ваш труд, профессионализм, уважение к спортсменам и тренерам, пред-
ставляющим нашу родину.

Представитель ПАО «Газпром» Ольга Черных подчеркнула, что 
спортивные журналисты своими репортажами, статьями и очерками 
объединяют людей по всей России и миру:

– Благодаря вашим труду и таланту каждый человек может ощутить 
энергию любых состязаний и причастность к победам наших спортсме-
нов. Вы объединяете соотечественников в их любви к спорту. Хочется 
также сказать спасибо ОКР, совместно с которым мы сохраняем лучшие 
традиции этой профессии и открываем новые имена.

Специальный приз «Патриарх» вручен Ростиславу Орлову, совет-
скому и российскому телекомментатору, журналисту и автору ряда книг. 
Ростислав Васильевич по состоянию здоровья не смог принять участие 
в церемонии, а награду за него получил его сын Дмитрий:

– Более 60 лет отец сохраняет верность не только семье, но и «короле-
ве спорта». С легкой атлетикой он работает с конца 50-х и был первым 
советским телекомментатором, начавшим выходить в эфир со своими 
репортажами. Очень надеюсь, что он поправится, и мы еще сможем 
почитать его материалы.

За особый вклад в развитие спортивной журналистики в России на-
грады удостоен известный российский спортивный телекомментатор 
Дмитрий Губерниев. «Голос отечественного биатлона» прислал видео 
прямо из аэропорта шведского города Эстерсунда, куда он прилетел на 
стартовый этап Кубка мира по этому виду спорта:

– Спасибо за то, что оценили мой скромный труд. Верю, что журна-
листика в нашей стране будет по-прежнему живее всех живых. И спор-
тивная журналистика, в частности. Я действительно очень тронут и хочу 
сказать молодежи: дерзайте и ничего не бойтесь.

Все победители и призеры XI «Энергии побед» получили медали, 
дипломы и памятные подарки. А люди, выходившие их награждать, не 
стеснялись в комплиментах.

– В ваших руках зачастую находится судьба спортсменов, о которых 
вы пишите. От того, как вы распорядитесь своим даром, зависит их бу-
дущее. Хочется пожелать всем нам больше позитивных новостей: будьте 
деликатны, справедливы, и тогда новые победы не заставят себя долго 
ждать, – обратился к лауреатам четырехкратный олимпийский чемпион 
по плаванию Владимир Сальников.

От имени спортсменов теплые слова в адрес журналистов сказал 
Олимпийский чемпион по современному пятиборью Александр Лесун:

– Уважаю работу СМИ, потому что они популяризируют спорт и здо-
ровый образ жизни в нашей стране. Благодаря тому что вы рассказы-
ваете о российском спорте и русском духе, нам удается преодолевать 
трудности, которые в последнее время возникают на международной 
арене.

В этом году ряды журналистов пополнила трехкратная олимпийская 
чемпионка по синхронному плаванию Алла Шишкина. Теперь она ведет 
не только блог в инстаграме, но и колонку в газете «Спорт-Экспресс»:

– После завершения спортивной карьеры не задумываясь стала 
колумнистом такого именитого издания. Кроме того, на Олимпийских 
играх в Токио снимала небольшие репортажи, которые выходили в эфир 
«Первого канала». Рада, что моя дальнейшая жизнь будет связана 
с этим прекрасным видом деятельности – журналистикой.

Главный тренер сборной России по пляжному футболу Михаил Лиха-
чев, выигравший в этом году чемпионат мира, отметил высокий профес-
сионализм лауреатов и пожелал им не останавливаться на достигнутом:

– Благодарю за возможность провести в неформальной обстановке 
вечер, который останется в памяти на всю жизнь. С большим удоволь-
ствием поздравляю вас, эти награды абсолютно заслуженны. Хочется 
пожелать всем больше позитива и коллективизма, насколько это воз-
можно в отношении спортсменов. От вашего пера тоже зависят чело-
веческие судьбы.

По словам вице-президента Европейского союза велосипедистов 
Александра Гусятникова, работники СМИ оказывают неоценимую 
помощь федерациям в продвижении видов спорта:

– Хотел бы поблагодарить вас за ваши публикации, репортажи. Вы 
всегда помогаете своими трудом, умением, талантом. Журналисты – 
огромная сила. Часто именно в ваших руках находится судьба спортсме-
на, да и всего вида спорта. Если его не показывают, не рассказывают 
о нем – интереса не будет.

Еще одного специального приза – «За особые достижения в освеще-
нии Олимпийских игр» – удостоена руководитель дирекции спортив-

ного вещания «Первого канала» Ольга Черносви-
това. Его вручил руководитель службы информации 
пресс-секретарь ОКР Константин Выборнов. Он не 
только поздравил победителей и поблагодарил всех 
гостей, но и анонсировал перемены:

– Церемония не прерывалась ни разу за 11 лет. Это 
тот срок, та отметка, которая мотивирует нас, орга-
низаторов, – Олимпийский комитет России и наших 
коллег – вносить какие-то изменения. Я абсолютно 
уверен, что в следующем году мероприятие будет 
проходить в несколько ином формате. Не стану за-
бегать вперед, но изменения точно будут к лучшему.

18 декабря в здании ОКР уже в третий раз состо-
ялась торжественная церемония вручения нацио-
нальной премии «Голос спорта», учрежденной Рос-
сийской ассоциацией спортивных комментаторов 
(РАСК) при поддержке ОКР.

Церемонию в этот раз провели телекомментатор 
Роман Скворцов и актер, юморист, теле- и радио-
ведущий, посол чемпионата мира по футболу-2018 
Сергей Белоголовцев. В начале мероприятия при-
сутствующие почтили память ушедших из жизни 
коллег, которые внесли большой вклад в развитие 
профессии.

– Убежден, наша премия и дальше будет пользо-
ваться большим авторитетом, – сказал, открывая 
вечер, президент РАСК Геннадий Орлов. – Потому 
что нынешнее поколение комментаторов с честью 

продолжает дело мэтров цеха. В последнее время выросла 
объективность репортажей, и это огромное достижение.

Приветствие участникам и гостям направил президент 
Олимпийского комитета России Станислав Поздняков. 
Его со сцены зачитал руководитель службы информации – 
пресс-секретарь ОКР Константин Выборнов. «У коммента-
торов есть особая привилегия, обусловленная спецификой 
профессии, – они первыми сообщают обо всех значимых 
событиях с участием наших спортсменов и команд на круп-
ных международных соревнованиях, – говорится в привет-
ственном послании Станислава Позднякова. – Именно вы 
формируете отношение огромной телеаудитории болель-
щиков к происходящим спортивным событиям. И на вас 
лежит поэтому огромная ответственность. Каждое слово, 
мнение, оценочное суждение, высказанное в эфире, имеет 
большое значение как с точки зрения восприятия болель-
щиками итогового результата, так и для спортсменов, тре-
неров, специалистов – всех тех людей, кто работает на этот 
результат, вкладывая в него силы, знания и душу. Для того 
чтобы в вашей профессии добиться успеха, нужно обладать 
множеством качеств и, безусловно, талантом. Предположу, 
что попасть в команду спортивных комментаторов не менее 
сложно, чем спортсмену – отобраться на Олимпийские игры!»

Первым изящную статуэтку в форме наушников с микрофоном по-
лучил Константин Генич. Он удостоен премии Владимира Перетурина 
«Лучший комментатор чемпионата Европы по футболу»:

– Важнейшее качество комментатора – уметь подобрать интонацию. 
И, выходя сегодня на сцену первым, сделать это по-настоящему не-
просто. Особенно в столь сложный для всех нас год, который начался 
трагически: уход Юрия Альбертовича Розанова стал серьезным ударом. 
Все мы – его ученики и вспоминаем учителя ежедневно. Что касается 
премии, благодарю вас за доверие. Выиграть приз в условиях такой 
конкуренции вдвойне приятно.

Специального приза РАСК «Золотой голос спорта» за заслуги в об-
ласти спортивной телевизионной журналистики и высокие професси-
ональные достижения посмертно удостоен Юрий Розанов. Статуэтку 
из рук бронзового призера Олимпийских игр по футболу и легенды мо-
сковского «Спартака» Евгения Ловчева получил брат Юрия Розанова 
Константин Розанов:

– Комментаторское и спортивное сообщества сделали для Юрия 
очень многое. Как в период его профессиональной деятельности, так 
и в дни болезни. Спасибо, что чтите его память. Он очень любил и спорт, 
и жизнь, и всех вас.

Специальную награду «Сила в движении», учрежденную москов-
ским футбольным клубом «Динамо» для поддержки как начинающих, 
так и именитых представителей профессии, знаменитый динамовских 
вратарь Владимир Пильгуй вручил Виктору Гусеву.

– Перед тем как получить свою первую ТЭФИ, – сказал Виктор Гусев, 
– я трижды просто выходил в финал. Все потому, что комментировал 
матчи, в которых наши команды уступали. Потом случилась победная 
игра, и мне был вручен «Золотой Орфей». Думаю, РАСК нужно убрать 
подобную зависимость. Порой можно найти настоящую жемчужину 
в репортаже с проигранных встреч. Тем более что комментировать их 
гораздо сложнее.

Лучшим комментатором Олимпийских игр в Токио и обладателем 
премии Алексея Буркова стал Дмитрий Губерниев, который во время 
торжественной церемонии вел прямой репортаж с этапа Кубка мира по 
биатлону во французском городе Анси, но поблагодарил собравшихся 
по видеосвязи:

– Дорогие коллеги, к сожалению, не смог получить награду лично, 
но очень рад и счастлив. Спасибо за оценку нашего с коллегами труда.

Денис Казанский удостоен премии Вадима Синявского «Лучший 
комментатор по версии членов РАСК». По словам журналиста, приз, 
который является демонстрацией признания со стороны коллег, накла-
дывает еще больше обязательств и повышает уровень ответственности 
перед зрителями.

Лучшим комментатором по версии СМИ и обладателем премии Вла-
димира Маслаченко стал Владимир Стогниенко:

– Я был немного знаком с Владимиром Никитовичем. С ним было 
безумно интересно общаться, в том числе и не на футбольные темы. 
Например, про музыку. Он никогда не разговаривал свысока, ему было 
интересно делиться опытом с теми, кто только пришел в профессию.

Трехкратной олимпийской чемпионке по синхронному плаванию, те-
леведущей, актрисе и политику Марии Киселевой вручена специальная 
премия РАСК «Чемпион».

– Поднимаюсь на эту сцену уже третий год подряд, – сказала Мария 
Киселева, – дважды в роли ведущей, а теперь и в качестве лауреата. 
Хочу сказать спасибо всем создателям РАСК, тем, кто развивает этот 
проект. Профессия комментатора нужна и важна, ведь благодаря ей 
миллионы людей могут попасть на арены и стадионы, в бассейны и залы 
всего мира. Вы – их глаза.

Обладателями наград также стали Константин Перминов и Дмитрий 
Рыбьяков (премия Александра Иваницкого «Голос спорта – страна»), 
проект «Коммент.Шоу» (специальный приз РАСК «Голос профессии»), 
Маргарита Мамун (премия Юрия Розанова «Новый голос спорта»), Оль-
га Богословская (премия Нины Ереминой «Женский голос спорта»), 
Роман Гутцайт и Леонид Слуцкий (премия Сергея Гимаева «Лучший 
парный репортаж»), Александр Шмурнов (премия Евгения Майорова 
«Лучший репортаж») и портал «Чемпионат.ком» (специальная премия 
РАСК «Партнер»).

Комментатор телеканала «Матч ТВ» Алексей Попов второй год 
подряд побеждает в номинации «Народный голос спорта». Открытое 
голосование проходило на портале «Чемпионат.ком», а участие в нем 
приняло почти 200 тысяч человек.

– Хочу поблагодарить болельщиков, – сказал Алексей Попов, – вот 
уже второй год отдающих мне свои голоса. Я работаю не для славы, 
не за премии и деньги, а для того, чтобы поделиться тем, что люблю, 
с фанатами, со зрителями, с вами. Все это было бы также невозможно 
без людей, которые занимаются технической стороной трансляций. Они 
делают телевидение вместе с нами.

Благодаря участию и поддержке партнеров РАСК, в число которых 
входит Олимпийский комитет России, во второй раз были вручены 
целевые премии ветеранам российского комментаторского цеха. 
В этот раз их обладателями стали Николай Попов, Ян Садеков и Бо-
рис Майоров.

Лауреаты XI Всероссийского фестиваля-конкурса спортивной журналистики «Энергия побед»

Трехкратная олимпийская чемпионка по синхронному плаванию Алла Шишкина  
решила связать дальнейшую жизнь с журналистикой

Виктор Гусев – обладатель специальной  
награды «Сила в движении»

Владимир Стогниенко – лучший комментатор-2021  
по версии СМИ

Ольга Богословская победила  
в номинации «Женский голос спорта»
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мировая политика

В отношениях РФ и Запада популяр-
ность обрело новое средство пере-
движения — машина времени. Сто-
роны скользят туда-обратно по хро-
нологической шкале, стараясь опре-
делить, когда что-то пошло не так. 
И выискивая параллели — на что из 
прошлого похоже нынешнее, чтобы 
применить те рецепты.

С вехами вроде понятно — послед-
няя по времени отстоит от нас на три 
десятилетия, когда холодная война 
закончилась исчезновением одной 
из ее сторон. Но противостояние вер-
нулось. По-своему более злостное, по-
тому что несет печать взаимной оби-
ды из-за несбывшихся ожиданий. 
Вернуться к их истокам и попробо-
вать заново? Но истоки-то не там.

Парадокс событий 1989–1991 го-
дов: это и триумф мирового устройст-
ва второй половины ХХ века, и его от-
рицание. Триумф — потому что пре-
кращение конфронтации вроде бы 
позволяло институтам международ-
ного управления оптимально функ-

ционировать и не допускать кризи-
сов. Отрицание — потому что в усло-
виях господства одной силы те ин-
ституты работать перестали. Ведь со-
здавались они для поддержания ба-
ланса, что моментально преврати-
лось в управление конфронтацией.

Коренное разночтение: на чем 
стоит международный порядок. На 
наследии Второй мировой войны, 
которая заложила фундамент, уве-
рена Москва. На итоге войны холод-
ной, которая показала, кто историче-
ски прав, а кто нет, полагает Запад. 
Иллюстрация конфликта мировоз-
зрений — как трактовать Хельсинк-
ский заключительный акт. Идеаль-
ное воплощение раздела Европы на 
две сферы влияния? Или утвержде-
ние обязательных к исполнению 
наднациональных правил поведе-
ния? Легко доказать обе версии. На 
самом деле одного нет без другого.

Естественно, каждый хочет вер-
нуться к ситуации на момент свое-
го наивысшего влияния: Россия — 
к 1945 году, Запад — к 1991-му. Для это-
го России надо аннулировать исход 
холодной, а Западу скорректировать 
результат Второй мировой. Но обе сто-
роны отдают себе отчет, что невозмож-
но ни то, ни другое. Ни вторая Ялта — 
по многим причинам, в том числе по-
тому, что была бы не всеобщей, а реги-
ональной, глобальная повестка очень 
изменилась. Ни еще один Париж 
(«Хартия для новой Европы»), потому 
что универсалистские устремления 
того периода трещат по швам даже 
внутри ЕС. В общем, вернуться к само-
му прекрасному мгновению и остано-
вить его не сможет никто.

Исторических аналогий приводят 
много. От преддверия Первой миро-
вой до кризисов холодной войны — 
корейского, берлинских, карибско-
го… Последнее сравнение особенно 
в ходу на фоне российского требова-
ния гарантий: мол, переломить неже-
лание договариваться о военно-поли-
тических линиях можно только через 
по-настоящему опасную коллизию.

В аналогии играть бессмысленно. 
Всякая попытка наложить прежнюю 
схему на сегодняшние обстоятельст-
ва сбивает с толку. По структуре мир 
совсем не похож ни на XIX век с «кон-
цертом» нескольких примерно рав-
новеликих и его постепенной эро-
зией, ни на первую холодную войну 
с опасным, но понятным по иском 
равновесия двух. Ни тем более на ут-
верждение универсальных правил 
после холодной войны — они рас-
сыпаются. Многообразие разнокали-
берных, но значимых игроков, бес-
прецедентная публичность плюс на-
много более размытое (пользуясь 
модным термином — инклюзивное), 
чем раньше, понятие силы, стержне-
вого в международных отношениях, 
создает особую ситуацию. К ней по-
чти неприменим прежний опыт.

Социальным инженерам человече-
ских душ далось ползадачи — маши-
ну времени построили, но возит она 
только в прошлое. В будущее никто не 
заглядывает. Но оно и само придет.

Каждый хочет 
вернуться к ситуации 
на момент своего 
наивысшего влияния: 
Россия — к 1945 году, 
Запад — к 1991-му

Федор Лукьянов,
главный редактор журнала  
«Россия в глобальной политике»

Билет в один конец

Уже в преамбуле, которая перечисляет базовые ценно-
сти государства, можно заметить уклон в консерватизм. 
Например, там упомянули «сохранение национальной са-
мобытности и суверенитет», а также «культурные и духов-
ные традиции». Как и было обещано еще весной, в проек-
те конституции содержится норма, что «брак как союз жен-
щины и мужчины, семья, материнство, отцовство и дет-
ство находятся под защитой государства». А в самом нача-
ле раздела «Личность. Общество. Государство» добавлены 
слова, что «каждый должен проявлять социальную ответ-
ственность, вносить посильный вклад в развитие общест-
ва и государства».

Самые важные изменения касаются полномочий орга-
нов власти — в первую очередь президента страны. Напри-
мер, согласно ст. 81, «одно и то же лицо может быть прези-
дентом не более двух сроков» (сейчас ограничений на этот 
счет нет). А в ст. 80 уточняется: «Президентом может быть 
избран гражданин Республики Беларусь по рождению, не 
моложе 40 лет, обладающий избирательным правом, пос-
тоянно проживающий в Республике Беларусь не менее 20 
лет непосредственно перед выборами, не имеющий и не 
имевший ранее гражданства иностранного государства 
либо вида на жительство или иного документа иностран-
ного государства, дающего право на льготы и другие пре-
имущества».

Полномочия президента заметно поредели — вместо 
многих пунктов в новом проекте коротко значится «исклю-
чен». Например, глава государства лишен возможности на-
значать шесть членов ЦИКа, главу Комитета государствен-
ного контроля, а также председателей и членов Конститу-
ционного и Верховного судов. Кроме того, сообщается, что 
указы и распоряжения президента «не должны противо-
речить законам», в то время как, согласно действующей 
конституции, «президент издает декреты, имеющие силу 
законов».

Бросается в глаза и полностью зеленая (то есть перепи-
санная) статья о том, как можно отстранить президента от 
должности. Согласно действующей конституции, это могло 
произойти лишь решением двух третей от обеих палат пар-
ламента и только в случае проблем со здоровьем и соверше-
ния президентом тяжкого преступления, например госиз-
мены. Новый проект конституции значительно облегчает 
эту процедуру: «Президент может быть смещен с должности 
Всебелорусским народным собранием в случае системати-
ческого или грубого нарушения конституции». Появляется 
и возможность инициирования процесса импичмента са-
мими гражданами — для этого достаточно 150 тыс. подпи-
сей избирателей. Впрочем, действительно ли президент со-
вершил «тяжкое преступление», будет решать Конституци-
онный суд, а ВНС — лишь подтверждать это решение. 

Глава №3, посвященная ВНС, тоже полностью зеленая, 
так как ранее этот орган вовсе не был конституционным, 
а теперь приобретает ключевые властные полномочия. 
Члены собрания будут проводить заседания не реже раза 

в год и смогут утверждать основные направления внутрен-
ней и внешней политики, военную доктрину, концепцию 
национальной безопасности страны, предлагать измене-
ния в конституцию и проведение республиканских рефе-
рендумов, а также вводить чрезвычайное положение «в слу-
чае бездействия президента». Право назначать и увольнять 
председателей и судей Конституционного и Верховного су-
дов, которое забрали у президента, тоже передано ВНС. Од-
нако президент все же имеет право предлагать кандидату-
ры, «предварительно согласованные с президиумом ВНС».

Значимой для Александра Лукашенко нормы о том, что 
белорусские военнослужащие не могут выполнять задания 
за пределами страны (в частности, ею он ранее мотивиро-
вал отказ от участия вооруженных сил Белоруссии в сирий-
ской кампании), теперь тоже нет. Теперь же ВНС «по пред-
ложению президента» все же может инициировать воен-
ную операцию за рубежом «для участия в обеспечении кол-

лективной безопасности и деятельности по поддержанию 
международного мира и безопасности». Кроме того, в дей-
ствующей конституции говорится, что «Республика Бела-
русь ставит целью сделать свою территорию безъядерной 
зоной, а государство — нейтральным». А в проекте нового 
документа на этом самом месте отмечается лишь, что стра-
на «исключает военную агрессию со своей территории в от-
ношении других государств».

Максимальная численность делегатов ВНС — 1,2 тыс. че-
ловек. Среди них, как упомянуто в ст. 89,— представите-
ли законодательной, исполнительной и судебной власти, 
местных советов депутатов и гражданского общества, а так-
же действующий и бывшие президенты Белоруссии.

По мнению белорусского политического аналитика Ар-
тема Шрайбмана, который был вынужден покинуть стра-
ну, опасаясь уголовного преследования, «новые полномо-
чия ВНС серьезные, но у президента — еще серьезнее». «Тем 
не менее потенциал для гипотетической организации пе-
реворота есть у обеих сторон,— уверен собеседник „Ъ“.— 
У ВНС есть право отменить любое решение президента по 
соображениям национальной безопасности, есть даже пол-
номочия давать другим госорганам и самому президенту 
обязательные указания. Но это лишь де-юре, а де-факто лю-
бой президент рано или поздно захочет из-под этого зонти-
ка выйти. Все сдержки меркнут перед тем, что в руках пре-
зидента остаются силовики и исполнительная вертикаль. 
В конце концов, он может просто не позволить ВНС со-
браться, так как для этого нужно собрать в одном месте око-
ло тысячи человек». При этом господин Шрайбман уверен, 
что Александр Лукашенко видит себя в президиуме ВНС 
и намерен продолжать влиять на власть даже после ухода 
с поста главы государства. Напомним, в феврале Александр 
Лукашенко обещал, что после принятия основного закона 
он будет готов оставить свой пост — правда, при условии, 
что на улицах будет «мир, порядок и никаких протестных 
действий».

В свою очередь, провластный белорусский политолог 
Петр Петровский остался недоволен тем, что новый про-
ект конституции вышел очень «компромиссным», так как 
в нем были сохранены и даже добавлены новые «либераль-
ные нормы». «Например, добавлено ограничение по пре-
зидентским срокам, эффективность которого неясна,— 
сказал „Ъ“ эксперт.— Я бы мог понять установление верх-
ней возрастной планки для избрания, например, в 75 лет, 
но президент должен быть стратегической фигурой. Кро-
ме того, максимально облегчена процедура импичмента». 
Основную же мысль нового проекта конституции господин 
Петровский описал так: «Перераспределение полномочий 
направлено на формирование „коллективного Лукашен-
ко“, чтобы политические и социально-экономические за-
воевания были сохранены и после выборов нового главы 
государства. Назначение премьер-министра и судей стано-
вится коллективным. ВНС имеет определяющие функции 
и выступает гарантом против узурпации власти, особенно 
посредством уличного насилия».

Кирилл Кривошеев

Вся власть — Всебелорусскому собранию

За всю историю конфликта Тирасполь 
лишь однажды демонстрировал готовность 
вести переговоры о воссоединении с Киши-
невом. Это было в 2003 году, когда стороны 
обсуждали проект создания федеративного 
государства, в котором Приднестровье и Га-
гаузия имели бы статус субъектов. В обсужде-
нии плана объединения Молдавии, кото-
рый в итоге отверг Кишинев, активно участ-
вовал Дмитрий Козак. В то время, как и сей-
час, он занимал должность заместителя гла-
вы администрации президента РФ. 

Москва и на этот раз не осталась в сторо-
не. «Призываем руководство Молдовы про-
явить конструктивный подход и позитив-
но откликнуться на инициативу Придне-
стровья»,— заявила 25 декабря официаль-
ный представитель МИД РФ Мария Заха-
рова. Она отметила, что Россия «в качестве 
посредника и гаранта в процессе придне-
стровского урегулирования» готова содей-
ствовать переговорам.

Скорее всего, приднестровский лидер 
сделал свое предложение Майе Санду с одо-
брения Кремля. По данным „Ъ“, Дмитрий 
Козак еще в августе, во время своего визи-
та в Кишинев, призывал молдавские власти 
представить свое видение урегулирования 
приднестровского конфликта. Позже прось-
ба не раз повторялась в ходе его телефонных 
контактов с госпожой Санду.

Молдавская сторона, однако, хранит мол-
чание. Власти республики ни разу не заяв-
ляли о наличии собственного плана разре-

шения конфликта. При этом переговорный 
процесс по Приднестровью в формате «5+2» 
(Молдавия и Приднестровье — стороны кон-
фликта, ОБСЕ, Россия, Украина — посредни-
ки, ЕС и США — наблюдатели) заблокирован 
с 2019 года. Попытка собрать переговорщи-
ков в ноябре этого года провалилась: встре-
чу попросил отложить Кишинев. Кроме того, 
в настоящее время у молдавской стороны от-
сутствует главный переговорщик по прид-
нестровской проблеме. Владислав Кульмин-
ский, занимавшийся этой проблемой на по-
сту вице-премьера по реинтеграции, в нача-
ле ноября подал в отставку, и замену ему все 
еще не подобрали.

Письмо Вадима Красносельского, судя по 
всему, должно принудить Кишинев к пере-
говорам. Правда, молдавские власти по со-
стоянию на 27 декабря на него не отреагиро-
вали ни публично, ни по дипломатическим 
каналам. В МИД Приднестровья „Ъ“ сказали, 
что ответа не получали. Собеседник „Ъ“ в ад-
министрации президента Молдавии в от-
вет на просьбу прокомментировать иници-
ативу Тирасполя сказал: «К нам пока офици-
ально письмо не поступало». При этом Майя 
Санду ранее заявила, что не планирует лич-
но встречаться с приднестровским лидером.

«Мы пока не видим заинтересованно-
сти Кишинева предметно заниматься прид-
нестровским урегулированием,— проком-
ментировал „Ъ“ ситуацию заместитель гла-
вы МИД России Андрей Руденко.— Молда-
вия отменила созыв встречи „5+2“, до сих 
пор отсутствует представитель на перегово-
рах, буксует деятельность рабочих групп. Бу-

дем призывать международных партнеров 
стимулировать Кишинев принять активное 
участие в переговорах».

Александр Фленкя, год назад занимав-
ший в молдавском правительстве пост ви-
це-премьера по реинтеграции, считает 
письмо Вадима Красносельского уловкой. 
«Содержания там нет. Приманочка — давай-
те говорить по урегулированию. Да, там го-
ворится про сближение, но путем добросо-
седских отношений между двумя страна-
ми»,— прокомментировал „Ъ“ инициативу 
экс-чиновник.

Он уверен: расчет на то, чтобы на пись-
мо не ответили. «Все, что публикуется,— это 
не предмет для переговоров. Чтобы прези-
денту Молдовы не попадать в такие ситуа-
ции, существует вице-премьер по реинтег-
рации. Но поскольку его нет, придется реа-
гировать. Эту ситуацию следовало предупре-
дить, а если не предупредить, то разруливать 
вице-премьеру по реинтеграции. Но, опять 
же, его нет»,— отметил господин Фленкя.

Похожим образом рассуждает депутат 
молдавского парламента от пропрезидент-
ской партии «Действие и солидарность» Оазу 
Нантой. Он уверен, что оживление на Днес-
тре нужно рассматривать в контексте ситуа-
ции вокруг Украины и переговоров Москвы 
и Запада по гарантиям безопасности. «Рос-
сия навязала переговоры Байдену (прези-
дент США Джо Байден.— “Ъ“), чтобы запих-
нуть Украину в Минские соглашения. А что-
бы запихивание Украины было с более бла-
гообразной миной принято Западом, нуж-
но продемонстрировать, что тот капкан, 

куда Москва хочет запихать Украину,— это 
не капкан, а эффективный переговорный 
процесс»,— сказал депутат „Ъ“. Он убежден, 
что текст письма «Красносельскому написа-
ли в Москве» и что «уже готов и список ком-
промиссов, которые могут продемонстриро-
вать эффективность переговорного формата 
по Приднестровью».

Экс-глава МИД Приднестровья Валерий 
Лицкай согласен, что вокруг Приднестро-
вья началась дипломатическая игра. «Крас-
носельский побывал в Москве, произошло 
согласованное действие. Написал письмо, 
МИД России выступил с решительной под-
держкой. Простейшая дипломатическая 
игра в пас. Спасовали, подкинули мяч, уда-
рили. Теперь инициатива на стороне Мо-
сквы и Тирасполя,— сказал господин Лиц-
кай „Ъ“.— Санду будет сложно отбиться. От-
сутствие переговоров малоприемлемо даже 
для Запада. Теперь вопрос в том, кто даст Ки-
шиневу пинка, а пинок будет — это немину-
емо. Нельзя просто сидеть и смотреть в окно. 
Переговорный процесс создавала не Санду, 
а великие державы».

Как бы то ни было, если ответа от Киши-
нева не последует, Приднестровье сможет 
обвинить Молдавию в том, что это она не 
желает мирно решить конфликт. А если так, 
снова можно будет вспомнить об альтерна-
тивном сценарии — одобренном на рефе-
рендуме воссоединении с Россией. Приме-
ры подобного урегулирования территори-
альных споров на постсоветском простран-
стве уже имеются.

Владимир Соловьев

Москва сделала ход Днестром

Запад, вероятно, хочет разжечь на Ук
раине «маленькую войнушку», чтобы за
тем возложить всю полноту ответствен
ности на Россию и ввести против нее но
вые санкции. С таким предположением 
выступил в понедельник глава МИД РФ 
Сергей Лавров. При этом в Москве 
вновь и вновь заверяют, что Россия на
падать на соседнюю республику не со
бирается и не собиралась. В Киеве, од
нако, продолжают готовиться к худше
му сценарию.

Запад хочет спровоцировать на Украине 
«маленькую войнушку» и обвинить в этом 
Россию. С таким предположением в поне-
дельник в интервью на YouTube-канале «Со-
ловьев Live» выступил глава МИД РФ Сергей 
Лавров. Он также допустил, что разжечь кон-
фликт может «какая-то глупость» украинских 
властей: по словам министра, президент со-
седней страны Владимир Зеленский «очень 
часто совершает безбашенные поступки».

Эта же тема поднималась в понедельник 
на брифинге для военных атташе и предста-
вителей посольств иностранных государств, 
который провел заместитель министра обо-
роны РФ Александр Фомин. «Военное стро-

ительство блока (НАТО.— „Ъ“) полностью 
перенацелено на подготовку к крупномас-
штабному вооруженному конфликту высо-
кой интенсивности с Россией»,— сказал он. 
И обратил внимание на то, что в доктриналь-
ных документах НАТО последних лет РФ 
прямо, «без каких-либо экивоков определе-
на в качестве главного источника угроз коа-
лиционной безопасности».

Об угрозе эскалации предупреждают 
и в Совете федерации. «У меня складывает-
ся впечатление, что был заготовлен воен-
ный сценарий (в Донбассе.— „Ъ“) с треть-
ей попытки силой просто уничтожить лю-
дей и вернуть себе территорию»,— подели-
лась в понедельник спикер Валентина Мат-
виенко. С другого ракурса на ситуацию по-
смотрел вице-спикер Константин Косачев. 
«Киев, уже де-факто отказавшийся от Мин-
ских соглашений, возможно, ищет способ 
„потерять“ Донбасс»,— сказал он «РИА Но-
вости», пояснив: это дало бы возможность 
республике «избавиться от мятежных ре-
гионов» и «максимально интегрироваться 
в НАТО и ЕС».

На Украине, в свою очередь, продолжа-
ют готовиться к «провокациям со стороны 

РФ». «Заявления и угрозы России, скопления 
войск агрессора на границах нашего госу-
дарства побуждают нас подготовиться к раз-
ным возможным сценариям событий. В част-
ности, и к самому худшему»,— указал в поне-
дельник мэр Киева Виталий Кличко. А заме-
ститель главы Киевской городской госадми-
нистрации Андрей Крищенко сообщил, что 
в столице создают штаб территориальной 
обороны. По его словам, сейчас идет набор 
резервистов в штаб, а на январь планирует-
ся проведение командно-штабных учений.

«Россия никогда первой ни на кого не на-
падала. Вспомните историю»,— в очередной 
раз заявил накануне пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков, давая интервью 
программе «Москва. Кремль. Путин» на теле-
канале «Россия 1». В том же духе высказалась 
Валентина Матвиенко: «Никаких планов на-
падать на Украину у России не было и нет».

Так или иначе вряд ли резкой эскалации 
стоит ожидать до 12 января — как сообщают 
СМИ, генсек альянса Йенс Столтенберг пред-
ложил созвать в этот день заседание Совета 
Россия—НАТО. «Это будут важные перегово-
ры и весьма, и весьма ответственные. Дета-
ли пока дорабатываются по дипломатиче-

ским каналам»,— рассказал в понедельник 
Дмитрий Песков, отметив, что дата перего-
воров еще будет «подтверждаться и перепод-
тверждаться».

К мгновенному результату диалог вряд 
ли приведет. Во-первых, в РФ дают понять, 
что не готовы пойти ни на какие уступки Ки-
еву. Так, Сергей Лавров отметил, что пози-
ция РФ предусматривает тезис «ни шагу на-
зад от минских договоренностей», и при-
грозил «пенять на себя» тем, кто разрушает 
соглашения. А призыв украинской сторо-
ны к тому, чтобы включить ее в переговоры 
РФ и США, высказанный на прошлой неде-
ле главой МИД Украины Дмитрием Кулебой, 
был проигнорирован. Во-вторых, замести-
тель главы МИД РФ Сергей Рябков подчерк-
нул накануне: требования российской сто-
роны, изложенные в проектах соглашений 
с США и НАТО (например, отказ от дальней-
шего расширения альянса), вовсе не блеф. 
«Это наши реальные предложения. Понима-
ние этого нужно внедрять (на Западе.— „Ъ“) 
всеми силами, и мы будем этим занимать-
ся»,— сказал дипломат в интервью журналу 
«Международная жизнь».

Марина Коваленко

Запад потерял все экивоки
МИД и Минобороны поделились своим видением планов союзников Киева

Президент Белоруссии Александр Лукашенко 
поставил перед авторами проекта новой  
конституции задачу «не допустить разбаланси
рован ности системы органов власти» 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1

с1



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 28676,46 (–106,13)
РТС 1602,91 (+18,76)
FTSE 100 7372,1 (–1,24)

DAX 30* 15851,02 (+94,71)
DJIA* 36155,43 (+204,87)
NASDAQ Composite* 15827,102 (+173,728)

*На 19:30.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.12.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.12.21
Австралийский доллар 52,8888
Английский фунт 98,2200
Белорусский рубль 29,0953
Датская крона 11,1467

Доллар США 73,2329
Евро 82,9363
Индийская рупия** 97,6732
Казахский тенге** 16,8993

Канадский доллар 57,1150
Китайский юань 11,4924
Норвежская крона* 82,3702
СДР 102,4960

Сингапурский доллар 53,9827
Новая турецкая лира* 63,8724
Украинская гривна* 26,8523
Шведская крона* 80,1297

Швейцарский франк 79,6529
Японская иена** 63,9170
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Металлотрейдеров уличили в сговоре
Их ждет штраф и уголовное дело

ФАС считает, что крупнейшие россий-
ские металлотрейдеры вступили в кар-
тельный сговор с целью поддержания 
высоких цен. Семь компаний ждет не 
только штраф, но и, возможно, уголов-
ное дело за ограничение конкуренции. 
Служба продолжает расследование еще 
трех дел в отношении «Северстали», 
НЛМК и ММК. По мнению юристов, ме-
таллотрейдеры могут оспорить реше-
ние ФАС, доказав, что причиной ан-
тиконкурентного поведения стали 
рыночные условия.

ФАС приняла первое решение по де-
лам о росте цен на металл, постановив, что 
семь крупнейших металлотрейдеров всту-
пили в картельный сговор. По ее мнению, 
«Сталепромышленная компания», «Сер-
висный центр металлопроката», «Пред-
приятие Стройтехцентр», «А Групп», «Урал-
металлстрой», «Управление комплектации 
и снабжения» и «Металлоторговая компа-
ния Красо», действуя согласованно в тече-
ние длительного времени, поддерживали 
цены на торгах по поставке металлопрока-
та с совокупной начальной ценой 2,7 млрд 
руб. Теперь им грозят оборотные штрафы 
и уголовные дела. Служба намерена на-
править материалы для возбуждения уго-
ловного дела по ст. 178 УК РФ (ограничение 
конкуренции), предусматривающей от-
ветственность в виде лишения свободы на 
срок до семи лет.

Гендиректор и владелец «А Групп» Алек-
сей Зайцев заявил „Ъ“, что в компании не со-
гласны с решением ФАС. «Самого решения 
пока нет, нам зачитали только резолютив-
ную часть,— сказал он.— После получения 
решения ФАС однозначно будем оспаривать 
его в установленном порядке в арбитражном 
суде». Пока понятно, говорит господин Зай-

цев, что «большое количество доводов и дока-
зательств ФАС при приятии решения не учла».

Кроме трейдеров, ФАС ведет расследо-
вание в отношении крупнейших метал-
лургов в лице «Северстали», НЛМК и ММК, 
подозревая их в завышении цен на горяче-
катаный прокат. Решение ожидается в пер-
вом квартале 2022 года. Решение по трейде-
рам подтверждает, что рост цен в середине 
2021 года произошел на этапе ценообразо-
вания у трейдеров, говорит источник „Ъ“ 

среди металлургов, а между тем пошлина-
ми, налоговыми мерами и делами ФАС ка-
рают производителей металлопродукции. 
Он указывает на то, что к делам металлургов 
ФАС привлекает в качестве третьих лиц по-
требителей трубной продукции, в адрес ко-
торых нет прямых поставок (речь идет о «Газ-
проме», «Роснефти» и других участниках). 
Кроме того, отмечает он, ранее ФАС заклю-
чила, что рост цены обусловлен адекватны-
ми факторами, в том числе мировыми цена-

ми, «а потом резко переобулась — как будто 
поставили противоположную задачу». В де-
кабре 2020 года ФАС направляла в Минпро-
мторг доклад (есть у „Ъ“), по которому цены 
экспорта и мировые цены на металлопро-
дукцию показывают сопоставимый рост, 
а цены на внутреннем рынке не превыша-
ют экспортные.

Юрист Forward Legal Ростислав Кац гово-
рит, что ключевое обстоятельство, которое 
нужно доказать в деле против металлотрей-
деров,— наличие у них цели ограничить 
конкуренцию на торгах, извлечь из этого вы-
году. «По нашим оценкам, наиболее перспек-
тивным доводом для оспаривания решения 
ФАС будет наличие иных причин для анти-
конкурентного поведения,— говорит он.— 
К ним могут относиться объективные ры-
ночные условия, которые признаются всеми 
участниками рынка и одинаково повлияли 
на их поведение». В таком случае решение 
суда будет зависеть от того, смогут ли трей-
деры доказать экономическую обоснован-
ность цен на торгах, полагает юрист.

Управляющий директор рейтинговой 
службы НРА Сергей Гришунин полагает, что 
ФАС не будет наказывать крупных игроков, 
так как их цены традиционно ниже цен, за-
являемых трейдерами. По его мнению, для 
независимых трейдеров штрафы станут 
очередным ударом и их доля в структуре 
продаж проката может существенно сокра-
титься, «тем более что на этот сегмент дав-
но смотрят интегрированные металлурги, 
которые будут готовы покупать складские 
мощности выходящих из бизнеса трейде-
ров». Аналитик говорит, что сейчас цены на 
прокат снижаются, однако остаются на уров-
не $1 тыс. за тонну, а это — все еще достаточ-
но высокий уровень для российского рынка.

Евгений Зайнуллин
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На прошлой неделе глава Минпро-
мторга Денис Мантуров рассказал 
в интервью «России 24», что цены на 
автомобили российского производ-
ства в 2021 году выросли на 5–8%, на 
импортные машины — в пределах 
20%. Как раз примерно в то же вре-
мя Минэкономики сообщило, что 
годовая инфляция в РФ ускорилась 
до 8,22%. Выглядит вполне логично: 
по мнению Минпромторга, цены 
на отечественные машины уклады-
ваются в инфляцию и даже с запа-
сом, а то, что дорожает импорт — 
так на то министерство и развивает 
программу локализации. Правда, 
если посмотреть на данные Росста-
та, картина сразу портится: удоро-
жание отечественных легковых ма-
шин с января по ноябрь составило 
13,3%, иностранных марок любо-
го производства — 14%. Это еще до-
вольно оптимистично: по расчетам 
„Ъ“, цены выросли на 20% уже к кон-
цу третьего квартала.

Сходное заявление Денис Манту-
ров сделал и в прошлом году, сооб-
щив в ноябре в интервью ТАСС, что 
рост цен на автомобили будет в пре-
делах инфляции. Судя по данным 
Росстата, он оказался вдвое быстрее: 
9,4% для новых отечественных авто-
мобилей и 10,3% — для машин ино-
странных брендов (как локально со-
бранных, так и импортированных).

Минпромторг и Росстат по-раз-
ному выделяют категории ма-
шин для анализа цен: министер-
ство говорит о производстве в РФ 
и импорте, а Росстат — о россий-
ских и иностранных марках (не-
которые из которых производятся 
в РФ). Минпромторг ориентируется 
на рекомендованные розничные 
цены автопроизводителей, а Рос-
стат — на цены автосалонов, «где 
на фоне дефицита местами отме-
чаются неоправданные случаи за-
вышения», пояснили мне в мини-
стерстве. Тем не менее тот факт, 
что расхождение в оценках столь 
значительно, заставляет задумать-
ся об их корректности. К примеру, 
рекомендованная розничная цена 
бестселлера рынка — Lada Granta 
в кузове седан — по данным жур-
нала «Авто.ру», на 1 января состав-
ляла 488,9 тыс. руб., а в декабре — 
587,9 тыс. руб., то есть выросла на 
20% (с учетом стоимости заводских 
пакетов аксессуаров). К тому же по-
требителей, конечно, интересует, 
за сколько машину реально можно 
купить, а не за сколько ее считает 
нужным продать автозавод.

Но важнее даже другое: неясно, 
почему вообще цены на автомо-
били должны укладываться в ин-
фляцию. Понятно, что государст-
во стремится уложить изменение 
цен в величину инфляции, и с по-
добными заявлениями регулярно 
вынуждены выступать коллеги го-
сподина Мантурова по правитель-
ству, когда речь идет о бензине или 
продуктах питания. Но автомоби-
ли явно не относятся к социаль-
но значимым товарам. Непонятно 
также, зачем государству брать на 
себя даже моральную ответствен-
ность за динамику цен на машины, 
если оно такие цены не регулирует 
и повлиять на них не может. К тому 
же цены в этом году росли во всем 
мире из-за глобального дефицита 
комплектующих.

обсудить 
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Неясно, почему рост 
цен на автомобили 
должен укладываться 
в инфляциюБонусные промилле  

Подвыпившие туристы не получают страховых компенсаций

Из-за отсутствия закрепленного ме-
ханизма определения степени опья-
нения для компенсации расходов за 
оказанную за рубежом медпомощь пу-
тешественники сталкиваются со злоу-
потреблениями. Россиян просят прой-
ти тест на уровень алкоголя, отказывая 
от выплат в случае положительного ре-
зультата. Бизнес пытается обратить 
внимание Роспотребнадзора на типо-
вые договоры страхования выезжаю-
щих за рубеж. Но включение в них ри-
сков полученных из-за алкоголя травм 
может увеличить стоимость услуг. 

Турагенты обратились в Роспотребнадзор 
с просьбой проверить условия страхования 
выезжающих за рубеж туристов. Об этом гово-
рится в письме гендиректора сервиса Online-
Tur.ru Андрея Бородина в ведомство (копия 
есть у „Ъ“). Турагенты отметили рост жалоб 
туристов на страховые компании, уклоняю-
щиеся по условиям заключенных договоров 
от выполнения обязательств по оказанию по-
мощи туристам, говорится в тексте. Речь идет, 
в частности, о ситуациях, в которые попада-
ют туристы в состоянии алкогольного опья-
нения. В Роспотребнадзоре заявили „Ъ“, что 

обращение получено и будет рассмотрено 
в установленном законом порядке.

OnlineTur.ru пишет, что сейчас от клиен-
тов, которым нужна медпомощь, могут требо-
вать пройти тест на наличие алкоголя в кро-
ви. Без этого туристы не могут претендовать 
на получение компенсаций от страховщи-
ков. В некоторых случаях клиники на местах 
предоставляли туристам положительный ре-
зультат теста, предлагая подменить его на от-
рицательный за вознаграждение, указыва-
ется в письме. Эти действия в OnlineTur.ru 
называют незаконными, поясняя, что факти-
чески предоставление услуг по страховке ста-
вится в зависимость от приобретения услуги 
медицинского освидетельствования.

Сейчас медстраховка — обязательная 
часть туров за рубеж. Исполнительный ди-
ректор Ассоциации туроператоров Рос-
сии Майя Ломидзе поясняет, что действие 
большинства полисов не распространяет-
ся на травмы, несчастные случаи и отравле-
ния, полученные в состоянии алкогольного 
опьянения. Соответствующий пункт содер-
жится в базовых договорах как минимум 
семи различных компаний, с которыми оз-
накомился „Ъ“. Госпожа Ломидзе указыва-

ет, что подобная практика на рынке сущест-
вовала всегда и поэтому назвать проблемой 
для турбизнеса ее нельзя. Представитель 
«Интуриста» Дарья Домостроева подтвер-
ждает, что сейчас все полисы в туристиче-
ских пакетах включают в себя пункт о том, 
что травма, полученная в состоянии опьяне-
ния, не страховой случай.

Порядок определения опьянения тури-
ста, как говорят туроператоры, при этом 
действительно часто не регламентирован. 
Майя Ломидзе отмечает, что решение обыч-
но принимается по визуальным признакам. 
В правилах нет критериев определения со-
стояния алкогольного опьянения, а гостям 
в отелях и на экскурсиях могут предлагать-
ся слабоалкогольные напитки, которые не 
приводят к опьянению, но могут дать по-
ложительный тест на алкоголь, говорится 
в письме OnlineTur.ru. В компании указыва-
ют и на случаи, когда страховщики отказы-
ваются от выплат, если происшествие про-
изошло из-за опьянения третьего лица, 
например, водителя. Хотя исполнительный 
директор страховой компании EVR Юлия 
Алчеева уверена, что в большинстве случаев 
к трагедии приводит именно злоупотребле-

ние алкоголем, а уровень промилле в кро-
ви позволяет установить прямую причин-
но-следственную связь.

Она поясняет, что необходимость сдачи те-
стов на алкоголь в крови регламентируется 
медицинскими протоколами страны пребы-
вания. Определение уровня алкоголя в кро-
ви необходимо специалистам для принятия 
решения о назначении препарата, либо тест 
проводят по решению полиции с целью рас-
следования обстоятельств. Управляющий 
партнер бюро «Замоскворечье» Дмитрий 
Шевченко предполагает, что туристам в спор-
ных ситуациях Роспотребнадзор порекомен-
дует защищать свои интересы в судах. 

Гендиректор туроператора «Дельфин» Сер-
гей Ромашкин уточняет, что выездные, пляж-
ные туры обычно включают в себя стандарт-
ную, наиболее бюджетную страховку, а турист 
может запросить дополнительные опции, но 
должен специально задуматься об этом. Хотя 
собеседник „Ъ“ на туррынке сомневается, что 
страховщики будут готовы взять на себя фи-
нансовые обязательства перед туристами, ко-
торые травмировались в период опьянения.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев 

Интерес к Турции недвижим
Российские покупатели жилья возвращаются за границу

Постепенное ослабление ограничений 
на международные поездки приводит 
к восстановлению спроса россиян на 
зарубежную недвижимость. Хотя инте-
рес к таким объектам растет, но реаль-
ное число сделок по итогам этого года 
все еще отстает от допандемийного. На-
иболее привлекательным зарубежным 
направлением для покупки активов 
стала Турция. К ней в скором времени 
добавятся другие страны, которые го-
товятся упростить процесс получения 
вида на жительства и гражданства в об-
мен на инвестиции в недвижимость.

Интерес россиян к покупке зарубежной 
недвижимости по итогам 2021 года вырос на 
3,6% год к году, но на 13,8% меньше, чем в 2019 
году, говорится в исследовании Prian.ru. В Tra-
nio заметили более позитивную динамику: по 
данным компании, число заявок россиян на 
покупку недвижимости за границей выросло 
на 8% год к году и на 19% по сравнению с 2019 
годом. В Knight Frank также говорят, что число 
запросов от состоятельных клиентов на прио-
бретение объектов за рубежом сейчас на 20–
30% выше, чем до кризиса. Покупатели стали 

чаще интересоваться бонусами от покупки не-
движимости в виде вида на жительства (ВНЖ) 
или паспорта, отмечают в компании.

Представитель Henley & Partners Поли-
на Кулешова подтверждает, что год стал ре-
кордным для компании: количество запро-
сов сейчас на 46% выше, чем до пандемии. 
В реальные сделки конвертируется при-
мерно половина запросов клиентов, до 
пандемии речь шла о 80%, поясняет регио-
нальный директор по зарубежной недвижи-
мости и частным инвестициям Knight Frank 
Марина Шалаева. «Среди направлений, где 
есть возможность дистанционной покупки 
и получения гражданства или ВНЖ (Португа-
лия, страны Карибского бассейна, Кипр, Гре-
ция),— около 70%, а по Италии, Великобри-
тании, США — от 35% до 50%»,— говорит она. 
В Tranio поясняют, что существующие из-за 
пандемии ограничения увеличили сроки 
проведения сделок до двух лет против ше-
сти месяцев до кризиса.

Тремя наиболее востребованными на-
правлениями 2021 года в Prian.ru называют 
курортные направления — Турцию, Болга-
рию и Испанию, на долю которых приходит-

ся 49,4% запросов. В Tranio добавляют, что 
спрос на Испанию при этом за год сократил-
ся на 21% из-за сложностей с пересечением 
границы. Спрос на Грецию вырос на 107%, 
на Черногорию — на 134%, на Германию — 
на 153%, на Турцию — на 53%. В то же время 
Швейцария, Австрия, Канада и Латвия де-
монстрируют снижение интереса.

В Prian.ru отмечают, что интерес росси-
ян к покупке недвижимости в Турции вы-
рос на фоне снижения стоимости лиры. 
«Они стремятся заработать на разнице кур-
сов»,— поясняют там. Но Марина Шалаева 
предупреждает, что подобные экономиче-
ские потрясения на практике часто, напро-
тив, снижают активность квалифицирован-
ных инвесторов на рынке недвижимости. 
Скептически относятся к идее вкладываться 
в турецкие активы и эксперты Tranio: обыч-
но покупать на падении рынка — хорошая 
идея, но здесь очень сложно предсказать, 
когда он вырастет вновь.

В Knight Frank рассчитывают, что в следу-
ющем году спрос на покупку зарубежной не-
движимости со стороны россиян вырастет 
на 20% за счет полного открытия границ и ре-

ализации отложенного спроса. Кроме того, 
ряд стран будут внедрять у себя программы 
предоставления гражданства за инвестиции 
в попытке конкурировать за таланты и при-
влекать иностранный капитал, добавляет 
Полина Кулешова. При этом, по ее прогно-
зам, другие страны, где уже действуют такие 
программы, будут менять их финансовые ус-
ловия. «Так эти страны будут реагировать на 
растущий спрос, позволяющий получить до-
полнительную выгоду»,— говорит госпожа 
Кулешова. Она приводит в качестве приме-
ра увеличение требований для получателей 
ВНЖ в обмен на инвестиции в Португалии 
и карибском государстве Сент-Китс и Невис.

Но как только уровень инфляции вну-
три России стабилизируется, произойдет 
отток числа квалифицированных инвесто-
ров, желающих приобрести недвижимость 
за границей, не исключает директор депар-
тамента управления активами УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Артем Майоров. «Цены 
на недвижимость в некоторых странах мира 
уже выросли на 30% за год, что делает ее не-
доступной»,— отмечает он.

Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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На минувшей неделе между-
народные инвесторы сократи-
ли вложения в ОФЗ почти на 
30 млрд руб., а за три месяца от-
ток составил 300 млрд руб. Рас-
продажа идет и на долговых 
рынках других стран на фоне 
ожиданий дальнейшего уже-
сточения монетарной полити-
ки финансовыми регуляторами 
для обуздания инфляции.

По оценкам аналитиков ING, 
основанным на данных Националь-
ного расчетного депозитария, за 
минувшую неделю иностранные 
инвесторы сократили вложения 
в ОФЗ на $0,4 млрд (около 30 млрд 
руб.). Это на треть выше оттока неде-
лей ранее. Почти непрерывный вы-
вод средств международных инвес-
торов из российских гособлигаций 
продолжается третий месяц под-
ряд. За это время чистый отток пре-
высил 300 млрд руб. В итоге их доля 
на рынке ОФЗ сократилась на 2 п. п., 
до 19,6%. «Более половины оттока 
четвертого квартала приходится на 
ОФЗ-ПД (с постоянным купоном.— 
„Ъ“) сроком обращения до трех лет, 
что отражает переоценку перспек-
тив денежно-кредитной политики 
как в мире, так и в РФ в связи с ро-
стом инфляционных рисков»,— от-
мечает главный экономист ING 
Дмитрий Долгин.

В последнее время большинст-
во регуляторов принимают меры 
по обузданию инфляции. ФРС объя-
вил о сворачивании программы вы-

купа активов уже в первом кварта-
ле следующего года, а также что ба-
зовая ставка в следующем году мо-
жет быть повышена в три раза (см. 
„Ъ“ от 17 декабря). На той же неде-
ле Банк России повысил ключевую 
ставку сразу на 1 п. п., до 8,5%. «Засе-
дание ЦБ сыграло положительную 
роль, так как резкое повышение 
ставки показало решимость регуля-
тора избежать турецкого сценария 
(снижение ставки в стране привело 
к резкому обесцениванию лиры.— 
„Ъ“) и не наказывать владельцев 
ОФЗ низкой доходностью в усло-
виях роста инфляции»,— отмеча-
ет портфельный управляющий Pri-
vate Banking банка «Зенит» Георгий 
Окромчедлишвили. Но для удержа-
ния инвесторов этого оказалось не-
достаточно, говорит он.

Однако ключевое влияние на 
настроения инвесторов оказывал 
рост спроса на рисковые активы. 
По итогам минувшей недели ин-
декс S&P 500 вырос на 2,3% и вер-
нулся к историческому максиму-
му, в понедельник рост продолжил-
ся. Спросу на акции способствова-
ла позитивная статистика США. 
Так, в ноябре заказы на товары дли-
тельного пользования выросли на 
2,5% и превзошли консенсус-про-
гноз Bloomberg (1,8%). Доходы насе-
ления США выросли на 0,6%, а рас-
ходы — на 0,4%. К тому же инвесто-
ры рассчитывают, что распростра-
нение штамма «омикрон» не вызо-
вет торможения мировой эконо-

мики. «На этом фоне нерезиден-
ты предпочли сократить вложения 
в локальные гособлигации России, 
Мексики, Индии»,— отмечает глав-
ный аналитик ПСБ Дмитрий Мона-
стыршин.

Впрочем, сами продажи ОФЗ ино-
странными инвесторами оказали 
слабое влияние на рынок, так как 
были компенсированы покупками 
со стороны локальных инвесторов. 
Доходность долгосрочных бумаг 
выросла только на 2–3 б. п., до 8,41–
8,44% годовых, среднесрочных бу-
маг — на 14–28 б. п., до 8,3–8,4% годо-
вых. По словам Дмитрия Монастыр-
шина, поддержку госбумагам оказа-
ло реинвестирование средств от по-
гашения ОФЗ 25083 на 350 млрд руб., 
происшедшего 15 декабря, а также 
формирование локальными инвес-
торами защитных портфелей перед 
длинными выходными.

Восстановления спроса нерези-
дентов на рублевые госбумаги экс-
перты ждут лишь к концу первого 
квартала следующего года. По мне-
нию главного аналитика Совко-
мбанка Михаила Васильева, к вес-
не замедление инфляции приобре-
тет выраженный тренд и возрастут 
ожидания смягчения монетарной 
политики в России. Добавит при-
влекательности вложениям в ОФЗ 
снижение геополитических рисков 
после переговоров между Россией 
и странами НАТО по вопросам без-
опасности в начале 2022 года.

Виталий Гайдаев

На каникулы  
без портфеля
Нерезиденты распродали ОФЗ

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « М Ы  Т О Ч Н О  П Р О Т И В  Д Е П Р И В А Т И З А Ц И И »

На этой неделе Минэнерго планирует 
внести в правительство законопроект 
о создании в регионах системообра-
зующих территориальных сетевых 
организаций (ТСО). Это откроет 
дорогу к консолидации электросе-
тей в регионах. О том, вырастут ли 
в результате тарифы на электроэнер-
гию, а также будут ли активы мелких 
частных ТСО забираться бесплатно, 
рассказал „Ъ“ заместитель министра 
энергетики Евгений Грабчак.

— Когда в регионах появятся систе-
мообразующие ТСО?
— Рассчитываем, что Госдума примет 
поправки к 35-ФЗ «Об электроэнергетике» 
весной 2022 года, а все подзаконные акты 
по критериям ТСО будут опубликованы 
до 1 октября 2022 года — в таком случае 
объекты электросетевого хозяйства (ЭСХ) 
ряда мелких сетевых компаний, которым 
не будет установлен тариф на 2023 год, 
перейдут под эксплуатацию опорной ТСО.
— По каким критериям будут отби-
раться системообразующие ТСО?
— Критерии разрабатываются. Будут  
учитываться крупность, доля необходи- 
мой валовой выручки (НВВ) компании 
в регионе, достаточность собственного 
персонала, спецтехники, аварийного 
запаса, время ликвидации нарушений 
энергоснабжения, инвестиции в реновацию 
распредсети и так далее. Организация 
должна продемонстрировать свою способ-
ность устойчиво обеспечивать надежное 
энергоснабжение конечных потребителей. 
Наличие инвестпрограммы также должно 
быть обязательным критерием. До конца 
первого квартала 2022 года планируем до-
работать проект постановления о критериях 
опорной ТСО.
— Сколько опорных ТСО будет в ре-
гионе?

— Целевая модель — одна системообразую-
щая ТСО в регионе.
— Как будет работать механизм пере-
дачи мелких сетей в системообразу-
ющую ТСО?
— Опорная ТСО будет обязана заключить 
договоры пользования с отлагательными 
условиями с теми ТСО, которым на сле-
дующий период регулирования не будет 
установлен тариф. Если ТСО не успела 
самостоятельно передать имущество 
в другую компанию до начала очередного 
периода регулирования, на который ей 
не установлен тариф, то договор вступит в 
силу автоматически с 1 января этого пери-
ода и опорная ТСО начнет эксплуатировать 
объекты ЭСХ. У такой ТСО будут специ-
альные права и специальные обязанности. 
Например, в случае нарушения электро-
снабжения в регионе опорная сетевая 
компания по решению регионального штаба 
гарантированно восстановит электроснаб-
жение потребителей независимо от того, 
к каким сетям такие потребители подключе-
ны. Также системообразующая ТСО обязана 
подбирать все бесхозные сети в регионе, 
но затем она имеет право компенсировать 
затраты через тариф в следующем периоде 
регулирования.

— Насколько увеличатся тарифы в ре-
зультате консолидации сетей?
— Рост тарифов на передачу электроэ-
нергии не является прямым эффектом от 
консолидации. Напомню, что тарифы на 
электроэнергию для населения регулиру-
ются государством и ограничены уровнем 
инфляции. Консолидация может привести 
к перераспределению тарифа в рамках 
котла (формируется в регионе из тарифов 
всех сетевых организаций.— „Ъ“). Затраты 
крупной компании в расчете на условную 
единицу априори должны быть ниже из-за 
эффекта масштаба. Когда мы вливаем 
тариф мелкой компании в системообразую-
щую ТСО, то должна возникнуть экономия. 
Эту экономию можно направить на рекон-
струкцию сетей.
— Системообразующие ТСО будут по-
лучать активы мелких ТСО бесплатно?
— Мы точно против деприватизации. Никто 
не запрещает компании после лишения 
статуса ТСО сохранить право собствен-
ности над объектами. Собственник может 
передать имущество в аренду, продать или 
подарить. Предусматривается возможность 
собственника передать свои объекты ЭСХ в 
эксплуатацию опорной ТСО, в случае если он 
не успеет самостоятельно продать или сдать 
их в аренду до начала очередного периода 
тарифного регулирования. Опорная ТСО 
получит право эксплуатации и получения 
тарифа на содержание этих объектов. 
— Сейчас в России 1,5 тыс. ТСО. 
Есть ли целевой показатель, сколько 
в итоге должно остаться?
— Цели нет. По нашим оценкам, около 
25–30% компаний, работающих сегодня, 
в 2026 году будут соответствовать всем 
вводимым критериям.

Интервью взяла Полина Смертина

полная версия 
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«Россети» поддерживают кон-
цепцию создания системообразу-
ющих ТСО «в целях бесперебойно-
го и надежного электроснабжения 
потребителей». Компания направи-
ла в Минэнерго предложения к за-
конопроекту: прежде всего они ка-
саются правовых механизмов экс-
плуатации мелкой ТСО, лишенной 
статуса. Остается также вопрос вве-
дения единой системы договорных 
отношений между системообразую-
щей ТСО, прочими ТСО и потреби-
телями региона.

В «РусГидро» полагают, что со-
здание системообразующих ТСО 
позволит более жестко работать 
с сетевыми компаниями и оста-
вить на рынке только те, которые 
могут обеспечить надежное энер-
госнабжение. Кроме того, консо-

лидация — один из инструментов 
сдерживания тарифов, так как уй-
дет большое количество неэффек-
тивных ТСО, уверены в «РусГидро».

Мелкие частные ТСО утвержда-
ют, что с ними не обсуждались де-
тали новой реформы. «Консолида-
ция ТСО в предложенном виде — 
нарушение прав на осуществление 
предпринимательской деятель-
ности, установленных Конститу-
цией и Гражданским кодексом РФ.  
Эффективность организации оце-
нивается не ее размерами и ко- 
личеством оборудования, а способ-
ностью быстро и качественно ре-
шать возложенные задачи»,— за-
явил „Ъ“ представитель инициа-
тивной группы независимых ТСО 
(включает в себя 19 компаний) Да-
ниэль Дмитриев.

«Дальнейшее ужесточение требо-
ваний и критериев для ТСО нецеле-

сообразно: это ведет к полной искус-
ственной монополизации сектора, 
ликвидации сравнительной базы 
по затратам и риску роста тарифов. 
Предпочтительнее использовать 
экономические стимулы и механиз-
мы»,— считают в «Сообществе потре-
бителей энергии».

Сергей Сасим из Института эко-
номики и регулирования инфра-
структурных отраслей НИУ ВШЭ 
сомневается, что принудительная 
консолидация приведет к сниже-
нию тарифов: крупные организа-
ции вряд ли захотят поглощать ком-
пании в ущерб своей экономике. 
Примеры уже состоявшихся кон-
солидаций на базе «Россетей» в Бу-
рятии и Удмуртии привели к росту 
удельной валовой выручки сетевых 
организаций, что говорит в пользу 
версии о росте тарифов.

Полина Смертина

Вертикаль тока
с1

Совкомбанк расширяет при-
сутствие на российском стра-
ховом рынке, приобретя ком-
панию «СиВ Лайф», входящую 
в немецкую страховую группу 
Talanx AG. Это уже третья по-
купка страховщика за три года. 
При этом эксперты указывают 
на риски повышенного вни-
мания регулятора к сегменту 
страхования жизни. Впрочем, 
Совкомбанк может быть наце-
лен и на покупку активов Сити-
банка, чьи клиенты страхова-
лись в «СиВ Лайф».

В понедельник, 27 декабря, Сов-
комбанк объявил о покупке компа-
нии «СиВ Лайф», входящей в немец-
кую страховую группу Talanx AG. 
Как ожидается, сделка будет закры-
та в первом квартале 2022 года, ког-
да ее одобрят ЦБ и ФАС. По словам 
первого зампреда правления бан-
ка Сергея Хотимского, она улучшит 
рыночные позиции группы в сег-
менте страхования жизни. В банке 
отметили, что менять команду «СиВ 
Лайф» не планируют. В течение сле-
дующего года она будет присое-
динена к компании «Совкомбанк 
Жизнь».

• По данным «Эксперт РА» по ито-
гам девяти месяцев 2021 года, 
у компании «СиВ Лайф» 12-е место 
среди страховых компаний, зани-
мающихся страхованием жизни. 
Объем собранных премий составил 
5,2 млрд руб., что на 10% выше по-
казателя 2020 года. В январе теку-
щего года Совкомбанк закрыл сдел-
ку по приобретению «МетЛайф» 
(дочерняя компания американской 
MetLife Inc.; ныне «Совкомбанк 
Жизнь»; 18-е место) за 3,9 млрд руб. 
В феврале 2020 года банк закрыл 

сделку по приобретению компании 
«Либерти Страхование» (ныне 
«Совкомбанк Страхование»).
В результате объединения двух 

страховщиков жизни группа мо-
жет выйти на седьмое-восьмое ме-
сто по величине собранных пре-
мий. Впрочем, даже в этом случае 
она займет лишь 2% рынка. Вме-
сте с тем, по мнению замдиректо-
ра группы рейтингов финансовых 
институтов агентства НКР Егора Ло-
патина, сделка повысит диверси-
фикацию бизнеса группы, положи-
тельно скажется на синергии с биз-
несами группы, в том числе за счет 
кросс-продаж.

В банке и компании цену сделки 
не раскрывают. Однако эксперты 
считают, что она была невысокой. 
Директор группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Алек-
сей Бредихин полагает, что банк 
приобретает страховые компании 
с отлаженными бизнес-процесса-
ми и хорошими активами у орга-
низаций, которые уходят с россий-
ского рынка и поэтому готовы идти 
на уступки по цене. Источник „Ъ“ 
на страховом рынке оценивает но-
вую покупку банка, исходя из сто-
имости «МетЛайф», приблизитель-
но в 5 млрд руб. Фактором, играю-
щим на понижение цены, говорит 
он, являются возрастающие требо-
вания ЦБ к участникам этого сег-
мента рынка. В связи с этим экс-
перты отмечают и серьезные ри-
ски работы в сегменте страхования 
жизни. Алексей Бредихин уверен, 
что в оказании страховых услуг по 
продаже полисов инвестиционно-
го и накопительного страхования 
жизни высоки регуляторные ри-
ски ввиду большого количества жа-

лоб на мисселинг и низкую доход-
ность для клиентов. Одновремен-
но он указывают и на риск потери 
банков—партнеров страховой ком-
пании.

Впрочем, участники рынка счи-
тают, что Совкомбанк может рас-
ширить свой бизнес за счет других 
покупок. Управляющий директор 
по страховым и инвестиционным 
рейтингам агентства «Эксперт РА» 
Алексей Янин отмечает, что компа-
ния «СиВ Лайф» исторически спе-
циализируется на работе с клиента-
ми Ситибанка, в связи с чем вслед 
за планами по продаже его рознич-
ного бизнеса (см. „Ъ“ от 13 июля) 
логичным является и объявление 
о продаже страховой компании. Со-
беседник „Ъ“ в банке из топ-40 так-
же отметил, что Совкомбанк, ве-
роятно, проявит интерес к покуп-
ке розничных клиентов Ситибан-
ка. По словам управляющего парт-
нера ФГ «Дмитрий Донской» Дмит-
рия Курбатского, такой интерес не 
исключен, учитывая ожидаемую 
прибыль Совкомбанка в размере 
около 40 млрд руб. «Такая сделка мо-
жет быть направлена на выход в об-
служивание более высокодоходно-
го сегмента»,— поясняет эксперт.

В Совкомбанке не исключили 
возможность покупки новых акти-
вов. Господин Хотимский отмеча-
ет, что банк постоянно смотрит на 
подходящие варианты и готов рас-
сматривать предложения. В част-
ности, по данным источников „Ъ“, 
банк рассматривает приобретение 
банка «Ренессанс Кредит» и страхо-
вой компании «Согласие» (см. „Ъ“ от 
23 декабря).

Юлия Пославская,  
Ксения Дементьева

Совкомбанк покупает  
еще одну «Лайф»
Страховые компании собираются  
в банковской группе
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деловые новости

Московская телекоммуникационная корпорация, 
работающая под брендом «Акадо», планирует про-
дать долю в белорусском интернет-провайдере 
«Космос ТВ» за 300 млн руб. В корпорации объясня-
ют решение «оптимизацией портфеля активов». 
Эксперты считают, что уход «Акадо» из Белоруссии 
может быть требованием потенциальных инвес-
торов — активом интересуются структуры «Рос-
теха» и провайдер «ЭР-Телеком».

„Ъ“ обнаружил в базе «СПАРК-Интерфакс», что 16 дека-
бря совет директоров Московской телекоммуникацион-
ной корпорации (ОАО «Комкор», бренд «Акадо Телеком») 
одобрил продажу 100% акций кипрской International 
Telvell (CIS) Ltd физическому лицу — Николаеву Вадиму 
Олеговичу за 300 млн руб. International Telvell (CIS) Ltd вла-
деет 50% в белорусском провайдера интернета и кабель-
ного телевидения «Космос ТВ» (еще 50% у комитета по 
имуществу Белоруссии). Бенефициар «Комкора» Максим 
Майорец (его структурам принадлежит 51% компании) по-
яснил „Ъ“, что сделка связана с «внутренними процессами 
по реорганизации», отказавшись уточнить, кто такой го-
сподин Николаев. В «Акадо» уточнили, что цель сделки — 
«оптимизация портфеля активов». В «Космос ТВ» не отве-
тили на запрос.

„Ъ“ не удалось точно выяснить, кто такой Вадим Нико-
лаев: человек с таким ФИО не фигурирует в качестве бело-
русского предпринимателя или топ-менеджера в местных 
или российских сервисах проверки контрагентов, опро-
шенные журналисты из Белоруссии и источники на рын-
ке также его не знают.

ООО «Космос-ТВ» (бренд «Космос-Телеком») учреждено 
в 1993 году, «Акадо» купила 50% в 2006 году. По собствен-
ным данным, «Космос ТВ» — «один из трех крупнейших 
телекоммуникационных операторов» Белоруссии (наря-
ду с А1 и «БелСел»). По данным белорусского сервиса legat.
by, компания выступает поставщиком проводного интер-
нета и телевидения для госструктур. Из информации на ее 
сайте следует, что за 26 лет провайдер подключил к сетям 
более 500 тыс. квартир в Минске. Согласно отчету белорус-

ской инвесткомпании «Юнитер» за 2015 год, он занимал 
порядка 6% рынка и обслуживал 160 тыс. абонентов. Все-
го, по данным республиканского Минсвязи за 2020 год, 
в Белоруссии 3,2 млн абонентов ШПД.

«Акадо» с июня 2020 года на 51% принадлежит «АВК ин-
вестментс», связанной с выходцем из «Реновы» Виктора 
Вексельберга господином Майорцем, еще 49% у самой «Ре-
новы». Последняя давно ищет на актив покупателей, еще 
в 2010 году к приобретению «Акадо» был близок «Ростеле-
ком». В августе 2020 года стало известно, что покупкой 51% 
в «Акадо» интересуются структуры «Ростеха». В мае 2021 
года после аудита вся компания была оценена в 17 млрд 
руб. с учетом долга в 4 млрд руб. В сентябре «Известия» со-
общили, что интерес к активу проявляет и «ЭР-Телеком 
Холдинг» бывшего вице-президента ЛУКОЙЛа Андрея Ку-
зяева. В «ЭР-Телекоме» „Ъ“ заявили, что «не комментируют 
сделки до их завершения».

«Космос ТВ» работает в Минске, попытка выйти в реги-
оны не удалась, рассказал главный редактор белорусско-
го портала TVnews Максим Поляков. По его словам, у про-
вайдера порядка 100 тыс. абонентов: «Вероятно, компания 
оценена с дисконтом с учетом того, что „Космосу“ нужно 
провести модернизацию сетей». По мнению эксперта, 
сделка «укладывается в тенденцию по уходу IT-компаний 
с белорусского рынка». На фоне политических протестов, 
которые начались в Белоруссии в августе 2020 года, число 
запросов от белорусских IT-разработчиков на поиск рабо-
ты в России выросло в пять раз (см. „Ъ“ от 3 сентября).

Гендиректор Telecom Daily Денис Кусков предполага-
ет, что уход из Белоруссии может быть необходим «Акадо» 
для оптимизации активов в рамках сделки с «Ростехом». 
С этим согласен гендиректор «ТМТ Консалтинга» Конс-
тантин Анкилов: «Похоже, что компания распродает ак-
тивы, которые не интересны потенциальному покупате-
лю всего „Акадо“». По данным агентства, абонентская база 
компании в 2021 году составила 317 тыс. пользователей 
домашнего интернета и 790 тыс. клиентов платного теле-
видения, без учета корпоративных.

Никита Королев

«Акадо» оптимизирует 
Белоруссию
Компания продает долю в местном провайдере

Исследователи безопасности об-
наружили, что исходный код 
«Госуслуг» мог быть скомпроме-
тирован через взломанный ре-
гиональный пензенский пор-
тал. Они обнаружили в утечке 
ключ доступа для связи с сер-
вером Единой системы иден-
тификации и аутентификации 
(ЕСИА), которая используется на 
федеральном и региональных 
порталах. Доступ к ключу дает 
привилегированные права в си-
стеме, предупреждают экспер-
ты. В Минцифры уверяют, что 
утечка не повлияет на безопас-
ность  федерального портала, 
поскольку у него отличный от 
регионального исходный код.

Исходный код портала госуслуг 
оказался в открытом доступе, сооб-
щила CyberSec, которая занимается 
киберзащитой. Архив с исходными 
кодами размером 7 Гб обнаружил 
хакер Владислав Хорохорин, уточ-
нило издание Pikabu.ru.

В компании «Информзащита» 
„Ъ“ подтвердили, что произош-
ла частичная утечка, «в открытом 
доступе выложен исходный код 
регионального портала пензен-
ских госуслуг, дата создания фай-
лов — 3 ноября 2021 года». По сло-
вам директора центра мониторинга 
и реагирования на инциденты ин-
формационной безопасности ком-
пании Ивана Мелехина, если анало-
гичный код использовался в других 
регионах и на федеральном уровне, 
возможен массовый взлом серви-
са. Вечером 27 декабря пензенский 
портал был недоступен, проверил 
корреспондент „Ъ“.

В утекшем коде эксперты «Ин-
формазщиты» обнаружили закры-
тый ключ SSL-сертификата, не-
обходимый для связи с сервером 
системы ЕСИА, которая использу-

ется для идентификации пользо-
вателей на федеральном и всех ре-
гиональных порталах. «Пароли, 
которые зашиты в утекший код, 
очень простые, и, если он распро-
странен в других регионах, это 
представляет собой очень серьез-

ную угрозу»,— утверждает госпо-
дин Мелехин. Утечка, по его мне-
нию, скорее всего, произошла из-за 
неправильной конфигурации репо-
зиториев, то есть хранилищ, исход-
ного кода.

Исходные коды находились 
в открытом (неправильно сконфи-
гурированном) репозитории, где 
их и нашел исследователь безопас-
ности, уточнил основатель серви-
са разведки утечек данных DLBI 
Ашот Оганесян. По его данным, 
в кодах находились закрытые клю-
чи от сертификатов, используемых 

для доступа к ЕСИА, «теоретически 
эти ключи и сертификаты могли 
бы быть использованы злоумыш-
ленником для доступа, например, 
к персональным данным граждан».

Сам факт утечки исходного кода 
и ключа SSL-сертификата еще не оз-
начает, что им можно воспользовать-
ся, «это может быть тестовый ключ, 
который часто используется в разра-
ботке», возражает заместитель ген-
директора Zecurion Александр Ко-
валев. Такой инцидент позволяет 
найти еще больше уязвимостей пор-
тала, чем при внешнем сканирова-
нии, считает руководитель компа-
нии T.Hunter Игорь Бедеров.

В Минцифры „Ъ“ пояснили, что 
мониторинг выявил недостатки 
в работе одного из региональных 
порталов, который не имеет доступа 
к данным федерального портала го-
суслуг. Проверка всей инфраструк-
туры электронного правительства 
также не выявила угроз несанкци-
онированного доступа к исходным 
кодам — «на инфраструктуре ре-
гионального портала организован 
дополнительный мониторинг воз-
можных атак», заверили в мини-
стерстве. В «Ростелекоме», который 
отвечает за техподдержку федераль-
ного портала, „Ъ“ не ответили.

Утечки на портале госуслуг уже 
происходили. В декабре 2019 года 
в публичный доступ были выложе-
ны персональные данные 28 тыс. 
пользователей Ханты-Мансийско-
го автономного округа (см. „Ъ“ от 29 
декабря 2019 года). В ноябре 2021 
года россияне дважды жаловались 
на сбои в работе федерального пор-
тала, они не могли получить сер-
тификаты о вакцинации от коро-
навируса, а 11 ноября Минцифры 
сообщило, что отразило рекордную 
хакерскую атаку на «Госуслуги».

Юлия Степанова

Искодящая информация
Код региональных «Госуслуг»  
оказался в открытом доступе

В «Яндексе» согласны, что маркетплейсы на фоне бы-
строго развития e-commerce становятся более актив-
ными участниками классического поиска. В 2021 году 
люди на 50% чаще стали искать в «Яндексе» интересую-
щий товар сразу вместе с названием продающей его пло-
щадки, рассказали в компании: «При этом пользователи 
предпочитают сравнивать товарные предложения ми-
нимум на двух площадках. Так поступает 58% онлайн-по-
купателей». Особенно это актуально для товаров с более 
высоким чеком. В Google не ответили на запрос.

Тенденция еще ярче выражена в мобильной среде, 
где основное количество запросов приходится на при-
ложения площадок, отмечает директор по маркетингу 
и монетизации Ozon Олег Дорожок. «Доля мобильных 
покупок в 2021 году уже достигла 90%: всего 10% прихо-
дится на десктопную версию, так что в мобильном сег-
менте онлайн-продавцы давно обошли по популяр-
ности классические поисковые системы»,— говорят 
в Wildberries. Но там считают, что речь не идет о конку-

ренции с поисковиками в целом, маркетплейсы «пред-
полагают другой сценарий для пользователей».

С этим согласны в «Авито»: «Мы не конкурируем с поис-
ковиками, для нас поиск — вспомогательный инструмент 
к нашему каталогу». В «AliExpress Россия» говорят, что в но-
ябре пользователи сделали в сервисе более 110 млн уни-
кальных запросов. В компании считают, что исследование 
отражает общемировой тренд: в США Amazon еще в 2018 
году обогнал Google по продуктовым запросам.

Товарный поиск будет все больше уходить на маркет-
плейсы на фоне того, что последние много инвестиру-
ют в расширение ассортимента, привлечение селлеров 
и покупателей, совершенствование поиска, отмечает 
гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров: 
«В то же время в России у поисковиков больше шансов 
удержать аудиторию, так как у нас фактически шесть 
крупных маркетплейсов, тогда как в США явно лидиру-
ет Amazon». Кроме того, отмечает он, к конкуренции за 
товарный поиск уже подключились соцсети, которые 
активно развивают e-commerce.

Валерия Лебедева

Товары повседневного запроса

«Инград» Романа Авдеева после 
передачи своих проектов стро-
ительства бюджетного жилья 
в управление группе ПИК Сер-
гея Гордеева продолжает по-
полнять портфель площадка-
ми под проекты в сегменте «мас-
смаркет». Застройщик выкупил 
в ближайшем Подмосковье 65 га, 
где планирует возвести 600 тыс. 
кв. м жилья. Выручка от прода-
жи такого объема недвижимо-
сти оценивается до 80 млрд руб. 
Участники рынка ожидают, что 
и эту локацию будет застраивать 
ПИК, что позволит «Инграду» со-
кратить затраты на строительст-
во и сроки реализации проекта.

ГК «Инград» Романа Авдеева купи-
ла 65 га в деревне Булатниково Ленин-
ского района Московской области, 
рассказали „Ъ“ в самой компании. По 
словам вице-президента группы по 
финансовым и административным 
вопросам Марины Заболотневой, 
на участке планируется построить 
600 тыс. кв. м жилья, школу, детский 
сад и поликлинику.

Директор департамента жилья 
и девелопмента земли Colliers Тимур 
Рывкин оценивает стоимость пло-
щадки в 5–6 млрд руб. По его подсче-
там, в проект комфорт-класса здесь 
потребуется вложить 50–55 млрд руб., 
а выручка от реализации может быть 
75–80 млрд руб.

• ГК «Инград» занимается строи-
тельством жилья в Москве и Подмо-
сковье. Всего в портфеле застройщика 
— 2,5 млн кв. м жилья, а объем теку-
щего строительства — 912 тыс. кв. м, 
следует из данных портала «НашДом.

РФ». Выручка компании в первом полу-
годии 2021 года сократилась на 11%, 
до 28,8 млрд руб., год к году, чистая 
прибыль составила 690 млн руб.
По данным источников „Ъ“, про-

давцом участка выступила УК «Фи-
нансовая основа» Алексея Доманова 
и Алексея Квицинии. В «Финансовой 
основе» на запрос „Ъ“ не ответили. 
Другой собеседник „Ъ“ уточняет, что 
имущество было на балансе закрыто-
го паевого инвестиционного фонда, 

который, скорее всего, принадлежал 
другим лицам. Это не первая покуп-
ка «Инграда» у «Финансовой основы»: 
в феврале 2020 года стало известно 
о приобретении застройщиком у УК 
5,2 га на Лужнецкой набережной. Эту 
площадку намерен застраивать деве-
лопер Sminex Алексея Тулупова (см. 
„Ъ“ от 16 декабря). 

Покупка площадки в Булатниково 
для «Инграда» выглядит странным ре-
шением на фоне намерений застрой-
щика передать управление строи-
тельством около 1 млн кв. м в своих 
бюджетных проектах ГК ПИК Сергея 
Гордеева. Президент «Инграда» Антон 
Ежков ранее пояснял, что партнерст-
во позволит перераспределить ресур-
сы на работу в более дорогих сегмен-
тах. Председатель совета директоров 

«Бест-Новостроя» Ирина Доброхо-
това напоминает, что в последнее 
время девелоперы перестали «раз-
брасываться» площадками из-за их 
дефицита и даже застройщики пре-
миальной недвижимости занялись 
более бюджетными проектами. 

Ск орее  всего ,  переговоры 
о покупке участка в Булатниково на-
чались раньше, чем было принято 
решение о передаче проектов стро-
ительства бюджетного жилья на 
fee-девелопмент ГК ПИК, полагает 
гендиректор Key Capital Сергей Кам-
люк. Он уверен, что и эту площадку 
«Инград» будет развивать в партнерст-
ве с ГК ПИК, которая за счет развития 
собственных производственных мощ-
ностей сумела оптимизировать свои 
строительные процессы и минимизи-
ровать себестоимость жилья. В ГК ПИК 
отказались от комментариев.

Для «Инграда» партнерство с ГК 
ПИК действительно может быть вы-
годным. По словам управляющего 
партнера Rusland SP Ильи Шурави-
на, себестоимость строительства без 
учета затрат на подключение к инже-
нерным сетям, строительства соци-
альных объектов и отделку находит-
ся на уровне от 65 тыс. руб. за 1 кв. м. 
В партнерстве с ПИК или иным по-
ставщиком конструкций ЖБИ совре-
менной серией домов экономия мо-
жет достигать до 20–25 тыс. руб. за 
1 кв.  м, посчитал он. К тому же, добав-
ляет господин Шуравин, за счет тех-
нологических особенностей строи-
тельства быстровозводимых домов 
срок реализации всего проекта мо-
жет сильно сократиться.

Дарья Андрианова

«Инград» прирос землей
У девелопера появился проект в Подмосковье
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На сегодняшний день 
на портале госуслуг 
зарегистрировано  
90 млн граждан  

с подтвержденной  
учетной записью. 

Еженедельно  
пользователи  

заказывают до 6,5 млн  
электронных услуг
— Дмитрий Чернышенко,

вице-премьер РФ, 6 декабря  
(цитата «РИА Новости») 

Ц И Т А Т А

2,5 миллиона
квадратных метров  
жилья есть в портфеле 
«Инграда»
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первые лица

Попавшему под санкции Мин-
фина США Олегу Дерипаске 
пришлось спешно выходить 
не только из крупных промыш-
ленных, но и сельскохозяйст-
венных активов, в частности аг-
рохолдинга «Кубань». Теперь его 
предприятия работают в соста-
ве ГК «Прогресс Агро» с новы-
ми собственниками. Как санк-
ции сказались на бизнесе, о вли-
янии на него экспортных пош-
лин на зерно, новых проектах 
и перспективах сельского хо-
зяйства в целом „Ъ“ рассказал 
президент — председатель со-
вета директоров ГК «Прогресс 
Агро» Андрей Олейник.

— Ранее ГК «Прогресс Агро» на-
зывалась агрохолдинг «Кубань», 
владельцем которого был Олег 
Дерипаска. Переименование по-
требовалось в связи с санкциями 
в отношении бизнесмена?
— Это не переименование. «Прогресс 
Агро» — полностью новая группа ком-
паний. В какой-то момент акционер 
(«Кубани».— „Ъ“) решил продать биз-
нес группе из пяти физических лиц, 
информацию о которых можно найти 
в открытых источниках (в конце 2019 
года вместо Олега Дерипаски владель-
цем головной компании агрохолдин-
га «Кубань» ООО «Агрокубань Ресурс» 
стало ООО «Генерация», принадлежа-
щее в равных долях Виктору Констан-
тинову, Евгению Манахову, Александ-
ру Трифонову, Екатерине Медведевой 
и Надежде Чигиляевой.— „Ъ“).

Сейчас «Прогресс Агро» не имеет 
ничего общего с агрохолдингом «Ку-
бань». В группу вошли предприятия, 
которые были в «Кубани»,— растени-
еводческое и животноводческое пред-
приятие «Рассвет», мясокомбинат 
«Южный», сахарный завод «Свобода». 
Часть предприятий — это в основном 
сервисные, не функциональные — не 
вошла. Добавились и другие активы.

— Продажа бизнеса была вызвана 
санкциями?
— Это была одна из причин. Агрохол-
динг «Кубань» стоял первым в санкци-
онных списках, если помните.
— Как санкции сказались на биз-
несе?
— Для «Кубани» тогда сразу факти-
чески полностью закрылись все экс-
портные поставки. Мы работаем на 
импортной технике, нам нужны им-
портные запчасти, это тоже стало 
проблемой. Кроме того, осложнилась 
прямая закупка средств защиты и гер-
бицидов.
— Подсчитывали ущерб?
— Цифру не скажу, но это очень весо-
мые суммы.
— Сохраняются ли сейчас какие-то 
риски уже для «Прогресс Агро»?
— Нет, никаких и быть не может. 
Санкции накладывались на физиче-
ское лицо и аффилированные с ним 
компании.
— Имеют ли нынешние владель-
цы «Прогресс Агро» какое-то отно-
шение к Олегу Дерипаске? Это его 
друзья, знакомые, родственники?
— Нет, никакого отношения не име-
ют. Это самостоятельные бизнесмены 
с интересами в разных сферах, в том 
числе в сельском хозяйстве.
— Как холдинг завершает год?
— Год был очень непростой. В первую 
очередь из-за погоды. Краснодарский 
край поймал все риски, какие мож-
но. Когда нужен был снег — снега не 
было, когда нужен был дождь — была 
засуха, а когда нужна была жара — 
шли дожди. Соответственно, мы нем-
ного провалились по урожайности.

По пшенице по разным полям от 
5% до 10% было снижение, аналогич-
но по сахарной свекле. В этом году по 
этой культуре в среднем собрали око-
ло 450 центнеров с гектара, тогда как 
всегда было от 550 до 680 центнеров 
с гектара. Плюс сахаристость ниже 
в этом году. Мы нормально выходим 
на объемы производства сахара, но 
за счет закупки сахарной свеклы. Вто-
рое — это экспортные квоты и пош-
лины. Довольно серьезно осложнили 
нам жизнь в этом году в первую оче-
редь пошлины. Очень трудно в этой 
ситуации планировать экспортные 
поставки, денежные потоки, особен-
но валютные.
— Какие у вас финансовые ре-
зультаты?
— У нас в планировании заложено, 
что ключевые показатели должны 
быть лучше, чем в предыдущем пери-
оде. В 2020 году у нас было 11,5 млрд 
руб. выручки, 2021 год мы закончим, 
наверное, с более 14 млрд руб. вы-
ручки. Годовая прибыль в 2020 году 

была 1,8 млрд руб., в первом полуго-
дии этого года — 1,4 млрд руб.

Но это в том числе за счет роста 
цен, хотя по большому счету маржи-
нальность бизнеса падает. Напри-
мер, мы сейчас на будущий год поку-
паем минеральные удобрения, и по 
некоторым позициям рост цен 100% 

и больше. Да, крупнейшие химиче-
ские компании заморозили цены. 
Но они заморозили их на высоком 
уровне. Есть и другая проблема. Мы 
используем около 10 тыс. тонн амми-
ачных удобрений в год, сейчас заку-
пили 2,5 тыс. тонн. Больше в прода-
же нет. Нам обещают, что, возможно, 
в декабре вопрос как-то решится, но 
как — мы не понимаем.
— Чем вызвана нехватка?
— Мы считаем, что основная причи-
на — высокий экспортный спрос. Хи-
мическим компаниям намного ин-
тереснее за рубеж продавать, чем на 
внутренний рынок.
— Вы упомянули негативное вли-
яние пошлин. Можете пояснить 
подробнее?
— Мы не входим в число крупнейших 
экспортеров, но в год вывозим около 
200 тыс. тонн собственной пшени-
цы — достаточно серьезный показа-
тель. В нашей себестоимости около 
20%, а может, и больше приходится на 
валютные закупки. Цены на средства 
защиты растений, гербициды привя-
заны к доллару, и мы от этих продук-
тов зависим. Крупнейшие покупате-
ли пшеницы планируют свой бизнес 
минимум на несколько месяцев впе-
ред, в том числе по цене. И когда ты 
говоришь, что готов продать в февра-
ле по $300, а пошлина повышается 
с $60 до $70, приходится снова начи-
нать переговоры. Все это очень силь-
но мешает.
— Но покупатели новые цены при-
нимают?
— Не всегда.

— С кем за рубежом вы работаете 
в основном?
— Так как у нас нет своей логистиче-
ской компетенции, мы продаем на 
FOB Новороссийск, контрагенты — 
Турция, Ближний Восток, Африка.
— Но цены на пшеницу сейчас на-
ходятся на исторических макси-
мумах и регулярно их обновляют. 
Разве это не сглаживает эффект от 
пошлин?
— Рост цен не вызван введением 
пошлин. Последняя цена была на 
FOB $316 за тонну, и вот с нее надо за-
платить $60, в итоге остается только 
$256 за тонну.
— Сократился ли из-за пошлин 
экспорт зерна в натуральном вы-
ражении?

— Пока нет, но очень сильно в этом 
смысле беспокоит следующий год.
— Какие направления бизнеса сей-
час основной генератор выручки 
«Прогресс Агро»?
— Самую большую часть обеспечи-
вает растениеводство, на втором ме-
сте — производство сахара. Третье — 
семеноводство и животноводство.
— Как фиксация цен на сахара ска-
залась на показателях сахарного 
дивизиона? Какие последствия 
ожидаете?
— Снизилась прибыльность торгов-
ли сахаром. По всем сельскохозяй-
ственным культурам, в том числе по 
сахарной свекле, идет постоянный 
рост себестоимости, и не потому, что 
мы что-то плохо делаем, а потому, что 
растут цены на удобрения, средства 
защиты растений, топливо. Плюс по-
годные сложности, проблемы с уро-
жаем. Себестоимость растет, цена 
ограничена, соответственно, маржи-
нальность ниже, намного ниже.

С моей точки зрения, было бы пра-
вильно посмотреть на ситуацию на 
полке, потому что это тоже один из 
факторов роста цен. И второе: если 

мы заботимся о базовых продуктах, 
слоях населения с низкими дохода-
ми, давайте не сельхозпроизводи-
теля ограничивать, а предоставлять 
целевую помощь. Тогда мы с одной 
стороны сохраним развитие аграрно-
го сектора, с другой — поможем по-
требителям.
— Как сейчас складываются оп-
товые цены на сахар и рентабель-
ность этого бизнеса?
— До того уровня, который был до 
ограничений, цены и рентабель-
ность не восстановились. Сейчас 
средняя цена — около 41 руб. за 1 кг. 
Раньше было 46–47 руб. за 1 кг, и это 
были не самые плохие годы по уро-
жайности. В этом году все опять же 
не так хорошо.

— В связи с этим вы будете пере-
сматривать программу развития 
сахарного дивизиона?
— Мы провели в предыдущие годы 
модернизацию сахарного завода, уве-
личили мощность. Сейчас планиру-
ем более глубокую переработку, пы-
таемся придумать, что делать с так 
называемыми хвостами. Это побоч-
ная продукция и отходы производст-
ва сахара. Жом мы гранулируем и про-
даем на экспорт. Сейчас думаем, что 
делать с мелассой.
— Что-то предпринимали в свя-
зи с пошлинами на зерно? Мо-
жет, снижали долю пшеницы 
в посевах?
— Не снижали. Но мы пытаемся пе-
рейти на несколько другие рынки. 

Если раньше мы экспортировали 
пшеницу, то сейчас начали проект 
и планируем переходить на экспорт 
муки, готового продукта. Почему Тур-
ция может закупать нашу пшеницу, 
делать из нее муку и экспортировать 
ее в Африку, а мы нет? Речь не о смене 
приоритетов бизнеса. Но таким обра-
зом появляются новые направления, 
которые мы хотим в 2022–2023 годах 
создать и начать работать.
— Какие инвестиции потребуют-
ся на этот проект? У вас же уже 
есть мощности для переработки 
пшеницы?
— Мощности по переработке зер-
на есть, но очень небольшие. Се-
годня мы получаем 100 тонн муки 
в сутки. Мы производим муку и про-
даем внутри Краснодарского края, 
а экспортные требования по качест-
ву — другие. Сейчас мы начали про-
ектирование, и, надеюсь, в 2023 году 
запустим мукомольное предприятие 
мощностью переработки 300 тонн 
продукции в сутки. Инвестиции пре-
высят 2 млрд руб.
— Потребуется ли своя логистиче-
ская инфраструктура?

— Мы также можем работать через 
сторонние существующие термина-
лы, но для муки — это контейнерные 
поставки. Потому рассматриваем 
этот вариант либо создание неболь-
ших фасовочных предприятий на 
той стороне уже с выходом на рынок.
— А на какие страны ориентируе-
тесь прежде всего?
— Смотрим на Юго-Восточную Азию, 
в частности Вьетнам, на Африку, как 
и все, смотрим на Китай. Хотя в КНР, 
мне кажется, перспективы не очень 
радужные, потому что страна закры-
вается, и, видимо, это долгосрочная 
тенденция. Они открывают границы 
и пускают импорт, только если проис-
ходит какой-то коллапс, а как только 
производство восстанавливается, им-
порт закрывается.
— Сейчас под контролем группы 
более 110 тыс. га. Планируете рас-
ширять земельный банк? Смотри-
те на какие-то активы, которые 
сейчас продаются?
— Смотрим, но этих активов на рын-
ке не так много. На самом деле мы 
постоянно что-то покупаем. Если 
раньше были возможны знаковые за-
купки — 5–20 тыс. га, то сейчас тако-
го нет. Покупаем в своих районах по 
300 га, 500 га, 1 тыс. га.
— Это только Краснодарский край, 
остальные регионы юга вас не 
очень интересуют?
— Нельзя сказать, что они нас не ин-
тересуют. Но считаем, что для созда-
ния экономически эффективного ра-
стениеводческого подразделения 
нужно не менее 3 тыс. га. Пока таких 
объемов земли на рынке нет. Мы не 
стремимся быть самыми большими, 
для нас гораздо важнее эффектив-
ность работы.
— Какова сейчас в целом ситу-
ация на рынке юга России, на-

сколько остра конкуренция 
с другими крупными агрохол-
дингами?
— Мы скорее работаем параллельно, 
особой острой конкуренции нет.
— Вы свое мясо и молоко продаете 
в основном на переработку или по-
требителям тоже?
— 80–85% молока продаем как сы-
рье для дальнейшей переработки 
крупным переработчикам юга стра-
ны, еще 15% идет на наш небольшой 
молочный завод. Мы в какой-то мо-
мент, когда делали генетическое ис-
следование поголовья, обнаружи-
ли и выделили коров, которые дают 
молоко с бета-казеином А2. И нача-
ли производить этот продукт под 
брендом «Моя станица», под кото-
рым у нас работает около 30 магази-
нов. Начали делать всю молочную 
линейку А2. Аналогичная картина 
по мясу: сейчас 20% свинины уходит 
в розницу — колбаса, фарш, сосиски 
и пр. Планируем довести эту долю 
до 50%. Остальное продаем на пере-
работку на мясокомбинаты, в мелко-
оптовые сети.
— Не собираетесь масштабировать 
сеть магазинов «Моя станица»?
— Пока магазины будут рабо-
тать в нашем домашнем регионе. 
В ближайшие пару лет планируем 
открыть около 15 магазинов на Ку-
бани. Наша концепция — хороший, 
качественный продукт, который 
еще вчера рос в поле или бегал на 
ферме. Этого можно добиться толь-
ко благодаря быстрой логистике. Та-
кая модель хорошо работает только 
через нишевый магазин рядом с до-
мом, куда потребитель придет за мо-
локом, мясом, сахаром, выпечкой, 
которая, как он понимает, была про-
изведена почти 20 минут назад.
— Выход со своими продуктами 
в крупные сети вам интересен?
— Мы работаем с крупными сетя-
ми, в том числе с «Магнитом» и «Пя-
терочкой», на юге — в Краснода-
ре, Сочи и других городах. Также 
поставляем им продукты под зон-
тичным брендом «Моя станица». 
Есть  идеи создавать и другие брен-
ды для отдельных категорий про-
дукции.
— Снизилась ли рентабельность 
животноводства из-за роста из-
держек?

— Да. Основной драйвер роста себе-
стоимости — это корма. Во-первых, 
повлияли погодные условия. Раньше 
мы собирали четыре урожая люцер-
ны в сезон, в этом году еле-еле полу-
чилось два с половиной из-за жары. 
Во-вторых, рост цен на импортные ви-
таминные добавки, которые привяза-
ны к курсу доллара.
— Возникли сложности с их закуп-
кой или проблема в росте цен на 
добавки?
— Цены выросли. По каким-то пози-
циям были проблемы, но ситуация 
быстро меняется.
— Реализуете ли новые направле-
ния, новые проекты помимо экс-
порта муки?
— Занимаемся глубокой переработ-
кой молока, прорабатываем вариан-
ты применения сыворотки. Хорошие 
результаты получили в сфере генети-
ки и ускоренной селекции. Запусти-
ли молекулярную лабораторию, где 
можем делать генетические тесты.

У нас есть очень большое и при-
быльное семеноводческое направле-
ние. По семенам кукурузы «Прогресс 
Агро» занимает 5–7% российского 
рынка. В 2022 году выводим на ры-
нок российскую селекцию подсол-
нечника, работаем с соей. В живот-
новодстве развиваем технологии 
трансфера эмбрионов. Это позво-
ляет нам получить от одной высо-
копродуктивной молочной коровы 
голштинской породы до десяти те-

лят, чего при традиционном способе 
осеменения добиться невозможно.

Сейчас в целом приоритет внутри 
отдаем всему, что связано с техноло-
гиями, в том числе наукоемкими. 
Это и интернет вещей, и беспилот-
ная техника, и спутниковый мони-
торинг, и пр.
— Некоторые отраслевые анали-
тики ждут в будущем серьезного 
ухудшения положения российско-
го сельского хозяйства из-за регу-
лирования экспорта зерна. Разде-
ляете этот пессимизм?
— Я не очень большой пессимист на 
самом деле, скорее — пессимистич-
ный реалист. Я считаю, что это ударит 
по сельскому хозяйству. Причины 
не только в ограничительных мерах. 
Здесь совокупность факторов. Понят-
но, что при условии постоянного по-
вышения затрат ограничительные 
меры оставят меньше свободных де-
нег у сельхозпроизводителя. Он мень-
ше денег будет направлять на обнов-
ление основных фондов, на некие, 
скажем так, венчурные проекты.

Например, у агрария есть день-
ги, которые можно направить на 
какой-то новый проект. Проект по 
разным причинам не получился, 
предприниматель рискнул, но поте-
рял деньги. Это нормальная практи-
ка. Боюсь, что в текущих условиях 
такого рода проекты прекратятся, по-
тому что любой убыток для бизнеса 
будет очень болезненным.

Ситуация еще усугубилась из-за 
проблем в связи с пандемией, кото-
рая привела к нарушению всех ло-
гистических цепочек. Если сейчас 
сельхозпроизводитель хочет обно-
вить парк техники и купить деся-
ток тракторов John Deere — срок по-
ставки составит восемь месяцев. То 
есть заплати сейчас, а получи в кон-
це следующего года. До пандемии 
максимальный срок поставки со-
ставлял два месяца. Все это может 
не только остановить развитие сель-
ского хозяйства, но и отбросить его 
назад. Бизнес может решить: раз нет 
техники и денег нет, зачем произво-
дить качественную пшеницу? Гора-
здо проще выращивать и продавать 
фураж. Пессимизм есть, и риски та-
кого рода реальны.

Интервью взял  
Анатолий Костырев

«По всем культурам  
идет рост себестоимости»
Президент ГК «Прогресс Агро» Андрей Олейник о санкциях, ценах и перспективах агробизнеса

C O M P A N Y  P R O F I L E Г К  « П Р О Г Р Е С С  А Г Р О »

Существует с 2019 года. Объединяет около 20 предприятий в Краснодарском крае, 
штаб-квартира находится в Усть-Лабинске. В числе активов — 10 молочно-товарных 
ферм, два свиноводческих комплекса совокупно более чем на 70 тыс. голов, мясо-
перерабатывающий комбинат мощностью 12 тыс. тонн продукции в год, сахарный 
завод «Свобода», способный перерабатывать до 7 тыс. тонн сахарной свеклы в сут-
ки, два элеватора общей мощностью единовременного хранения свыше 150 тыс. 
тонн, три семенных завода, конный завод «Восход» и пр. Общий земельный банк — 
112 тыс. га. Консолидированная выручка группы в 2020 году — 11,5 млрд руб. Ра-
нее предприятия «Прогресс Агро» входили в агрохолдинг «Кубань» Олега Дерипаски. 
 После введения санкций Минфина США в отношении предпринимателя в 2018 году 
он продал бизнес группе предпринимателей.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О О Л Е Й Н И К  А Н Д Р Е Й  С Т А Н И С Л А В О В И Ч

Родился 18 марта 1969 года. В 1994 году окончил Московский институт стали и спла-
вов по специальности «микроэлектроника и полупроводниковые приборы». Про-
шел обучение по специальности «менеджмент и маркетинг» в Lavanium International 
Management Center и University of Durham (Великобритания) по программе MBA. 
В 1994–1998 годах был топ-менеджером ЗАО «Союзконтракт», крупного импорте-
ра продуктов питания. В 2000–2006 годах занимал руководящие должности в ком-
паниях «СояСпектр», «Агроинвест», «Масложировой комбинат „Ставропольский“». 
В 2006–2010 годах работал директором департамента управления проектами АПК 
Русско-азиатской инвестиционной компании (РАИНКО), которая управляла непро-
фильными активами Олега Дерипаски. С 2019 года возглавляет ГК «Прогресс Агро».

Мы сейчас на будущий год покупаем 
минеральные удобрения, и по некоторым 
позициям рост цен 100% и больше

В Китае перспективы не очень радужные, 
страна закрывается, и, видимо, это 
долгосрочная тенденция

Бизнес может решить: раз нет техники  
и денег нет, зачем производить 
качественную пшеницу?
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Издательства «Азбука-Аттикус» 
и «КоЛибри» выпустили в свет 
хрестоматийную работу Линн 
 Гарафолы «Русский балет Дя-
гилева». Важную часть в кни-
ге занимает финансовая сторо-
на истории «Русских сезонов», 
которая, как убедился Алексей 
 Мокроусов, увлекает не хуже 
творческой.

начале июня 1914 года труппа 
Дягилева готовилась к отъезду из Па‑
рижа в Лондон. Ящики с костюмами 
и декорациями к последней премье‑
ре, балету «Легенда об Иосифе», уже 
стояли готовыми в коридорах Па‑
рижской оперы. Но вместо вокзала 
они отправились под арест — их опе‑
чатали прямо в театре. Долги пре‑
следовали «Русский балет» на про‑
тяжении всей его истории, но в этот 
раз речь шла об огромной сумме по‑
чти в 200 тыс. тогдашних франков, 
о двух третях кредита, полученного 
еще под сезон 1912 года. Каким‑то та‑
инственным образом Дягилеву уда‑
лось выплатить и этот долг — показы 
в Лондоне, судя по всему, были пол‑
ноценными. Многие увидели в этом 
очередное везение: Дягилева вооб‑
ще считали везунчиком, забывая, что 
трудоголикам подают свыше.

О «Русских сезонах» слышали пра‑
ктически все, посвященная им би‑
блиография насчитывает тыся‑
чи позиций, но обобщающих книг 
о них, как ни странно, до обидно‑
го мало. Больше повезло самому Дя‑
гилеву — его биографий наберется 
с десяток за столетие, многие изда‑
ны и в России, в том числе перевод‑
ные — за исключением самой важ‑
ной, написанной Ричардом Баклем: 
ее перевод давно готов, дело стопо‑
рится из‑за невозможности найти 
обладателей прав.

Книгу американского театроведа 
и историка балета Линн Гарафолы, 
профессора кафедры танца Колум‑
бийского университета, тоже можно 

счесть отчасти биографической — 
так много здесь о характере и стиле 
поведения Дягилева второй поло‑
вины его жизни, когда место «Мира 
искусства» в его судьбе заняли «Рус‑
ские сезоны», включавшие понача‑
лу оперные постановки и концер‑
ты, а затем породившие знаменитые 
Les Ballets russes. Историю балетной 
труппы Гарафола во многом описы‑

вает из перспективы социологии 
и финансовой хроники: публика, за‑
коны антрепризы (сам Дягилев нена‑
видел, когда его называли антрепре‑
нером), отношения с Нижинским 
и меценатами, с Фокиным, фокуси‑
ровавшимся порой на деньгах в куда 
большей степени, чем на творчест‑
ве. Последствия тех давних историй 
мы ощущаем до сих пор. «Неприкры‑
тое отождествление Фокиным денег 
и искусства, его способ мышления 
в категориях собственности оказа‑
лись необходимым условием фор‑

мирования современного хореогра‑
фа»,— утверждает Гарафола.

Свой труд исследовательница по‑
святила выдающемуся петербург‑
скому историку балета Елизавете 
Яковлевне Суриц (1923–2021). Гара‑
фолу многое связывает с Россией. 
Она издала дневники Мариуса Пети‑
па и Брониславы Нижинской и ста‑
тьи Андре Левинсона, одного и са‑
мых известных балетных критиков 
России и Франции первой четвер‑
ти ХХ века. Ради книги о «Русском 
балете» она отсмотрела многие ар‑
хивы, прежде всего американские 
и английские, а также французские. 
С русскими обстоит гораздо хуже: 
кроме петербургского РГИА (с тро‑
гательной пометкой «Ленинград»), 
не цитируется ничего, хотя дягилев‑
ская архивная география в России 
значительно шире, десяток адресов 
можно назвать с ходу.

И то сказать, книга написана бо‑
лее 30 лет назад — срок для науки 
немалый. Дягилевская библиогра‑
фия в XXI веке прирастает стаханов‑
скими темпами, только в последние 
годы опубликовано немало архив‑

ных материалов, в том числе о фи‑
нансовой стороне жизни труппы. 
Так, подробные записи о постано‑
вочных и сопутствующих тратах 
за пару предвоенных лет сохрани‑
лись в бумагах известного балетного 
критика Валериана Светлова (1860–
1935), который на пару предвоенных 
парижских сезонов стал казначеем 
Les Ballets russes. Но ценности рабо‑
ты отсутствие обновлений не ума‑
ляет: ее фундаментальность и энци‑
клопедический охват, уникальность 
публикуемого материала, непри‑

вычный взгляд на типично балето‑
манский сюжет выдерживают дав‑
ление времени.

Не все принимают такой подход, 
связанный с попыткой поверить ал‑
геброй гармонию, изучить не только 
творчество, но и бухгалтерские циф‑
ры. Ценителям «высокого искусства» 
чудится в нем что‑то грубо матери‑
альное, приземленное, даже постыд‑
ное. Но культуре не просто любо‑
пытно, из какого сора растут стихи, 
ей важен механизм, особенности 
и частности. «Как работает» — это 
не «как создается», но если ничего 
не работает, то ничего и не создается.

Книга — отредактированное пе‑
реиздание перевода, вышедше‑

го крохотным тиражом в Перми 12 
лет назад; инициатором того изда‑
ния выступил Олег Левенков (1946–
2016), артист балета и театровед, 
основатель и многолетний дирек‑
тор Дягилевского фестиваля. Новая 
книга почти на 200 страниц толще 
прежней, хотя в основном речь все 
же не о добавлениях, а об особенно‑
стях верстки. Текст заново отредак‑
тирован, пускай и с вычетами — так, 
леди Мюриэль Пэджет по‑прежнему 
зовется Паже, несмотря на то что из‑
вестная благотворительница была 
англичанкой, а не француженкой; 
название балета Баланчина «Бара‑
бо» (на музыку Риети в декораци‑
ях Утрилло) пишется как «Барабау». 

С ним, впрочем, непростая история, 
в нашей литературе на равных суще‑
ствуют обе версии названия, хотя 
в офранцуженной труппе Дягилева, 
как и во всем Париже, его не обину‑
ясь называли «Барабо». Но сам факт, 
что культура за сто лет не разобра‑
лась с русским правописанием за‑
головка одного из дягилевских тво‑
рений, многое говорит о состоянии 
науки.

Том лишился, увы, именного ука‑
зателя — им завершалось первое из‑
дание, без него трудно работать с тек‑
стом. Вероятно, публикаторы сочли, 
что книге о «Русских сезонах» в ука‑
зателе достаточно одного имени, 
и вы его уже знаете.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Деньги не па
Финансовая кухня «Русских сезонов» в книге Линн Гарафолы

В Мультимедиа Арт Музее 
(МАММ) при поддержке Прези-
дентского фонда культурных ини-
циатив и компаний «Норникель» 
и МТС проходит первая междуна-
родная биеннале «Искусство бу-
дущего / Art for the Future». Среди 
60 проектов российских и зару-
бежных художников, занявших все 
семь этажей музея, тон задают 
произведения, созданные на сты-
ке искусства с наукой и технологи-
ями. И все же Игорь Гребельников 
обнаружил, что, вопреки назва-
нию, «Искусство будущего» обра-
щено к широкому кругу проблем 
настоящего.

то, пожалуй, самая зре‑
лищная экспозиция, показанная 
в стенах МАММ, и уж точно самая 
мультимедийная. С улицы, сквозь 
прозрачные двери, «Искусство бу‑
дущего» манит ярким панно во всю 
стену: картинка бежит, мерцает, ме‑
няется, как реклама на Таймс‑сквер, 
но вблизи все еще интереснее. «Тун‑
нель данных» Рефика Анадола на‑
полняют мириады изображений, 
сделанных со спутников NASA: 
виды Марса, Земли, космической 
темноты, фрагментов МКС обрабо‑
таны компьютерными алгоритмами 
и сгруппированы так, что глаз не ото‑
рвать от этого гигантского калейдо‑
скопа. Но раньше это покорение 
космоса ассоциировалось с чем‑то 
романтическим и прогрессивным, 
а теперь‑то мы знаем, что с помощью 
спутников во всю «покоряют» и нас, 
землян. Разумеется, с благими наме‑
рениями, но все идет к тому, что каж‑
дый наш шаг будет отслежен и за‑
фиксирован — и с этим ощущением 
непросто сжиться. Как и с тем, что 
в этикетках к работам художников 
постоянно мелькают непривычные 
для искусства понятия — «нейросе‑
ти», «базы данных», «алгоритмы», 
но это лишь подтверждает тот факт, 
что будущее уже наступило.

То, как мир технологий цепко сле‑
дит за нами, демонстрирует кинети‑
ческая скульптура группы Random 
International. Это прямоугольное зер‑
кало, состоящее из квадратных пане‑
лей, каждая из которых словно още‑
тинивается, стоит попасть человеку 
в поле ее зрения, и спешно меняет на‑
клон, откликаясь на каждый жест,— 
но есть ощущение, что если двигать‑

ся слишком резко, то датчики можно 
свести с ума, вывести из строя.

Разного рода сбоям, происходя‑
щим в процессе адаптации реальной 
жизни к цифровой, посвящен целый 
ряд работ. Голландская художница Си‑
мон С. Никиль заметила, что фразу 
«I love you» искусственный интеллект 
настойчиво слышит как абсурдное el‑
ephant juice («слоновий сок»), и на ко‑
мизме непонимания выстроила сю‑
жет видео о том, как оцифрованный 
соискатель проходит собеседование 
у робота‑кадровика. Сбои будут неиз‑
бежны и в том, как видится, авторитар‑
ном мире, приход которого подгоняют 
технологии. В интерактивной виде‑
оинсталляции Михаила Максимова 
«Знак толпы 1.2» зритель может управ‑

лять движениями толпы: достаточно 
на тачпаде нарисовать знак, и по его 
форме начнет выстраиваться толпа 
на экране монитора, однако даже циф‑
ровым персонажам не удается в точ‑
ности исполнить «приказ». А с другой 
стороны, искусственный интеллект 
явно достиг успехов в распознавании 
«своих» и «чужих», точнее, этому его 
обучили российские художники Gray 
Сake (Катя Пряник и Саша Серечен‑
ко). Их видео «Backlash» — компиля‑
ция из телесюжетов со сценами жест‑
ких разгонов митингующих в разных 
странах, включая Россию: нейросеть 
ловко различает орудующих дубинка‑
ми и тех, кто сопротивляется, момен‑
тально окрашивая их в разные цвета.

«Искусство будущего» (у биенна‑
ле есть и обширная онлайн‑состав‑
ляющая, цифровые работы можно 
посмотреть на сайте artforthefuture.
art) обрисовывает тот цивилизаци‑
онный сдвиг, который сейчас пере‑

живает человечество, разбирается 
в том, ради чего все волей‑неволей 
вовлечены в четвертую промышлен‑
ную революцию. Выставка выстрое‑
на как размышление, где технологи‑
чески вычурные работы, основанные 
на алгоритмах, базах данных, нейрон‑
ных сетях, искусственном интеллек‑
те, компьютерных играх, соседствуют 
с созданными в традиционных тех‑
никах вроде рисования, фотографии 
или видео. Инициатор биеннале Оль‑
га Свиблова говорит, что выставкой 
(над ней работала команда кураторов 
во главе с медиахудожником Алексе‑
ем Шульгиным) ей хотелось создать 
ощущение «Соляриса». Надо полагать, 
в том смысле, что искусство — хоть 
даже и самого невероятного будуще‑
го — способно обратить нас к себе, 
вернуть на Землю, подобно брейге‑
левским «Охотникам на снегу» в филь‑
ме Тарковского, спасающим главного 
героя от мучительных видений.

На эту спасительную роль пытает‑
ся претендовать, скажем, умопомра‑
чительной красоты цифровой коллаж 
«Жизнь и увядание в текущий момент 
вечности II» группы teamLab (в нее 
входят художники, программисты, 
инженеры, компьютерные графи‑
ки, математики, архитекторы) — это 
возникающая из ниоткуда цветоч‑
ная композиция, которая едва замет‑
но трансформируется, от появления 
ростков и бутонов до цветения и увя‑
дания. Картинка меняется еще и в за‑
висимости от часового пояса, в кото‑
ром демонстрируется работа, и в ней 
легко узнать извечный сюжет о вре‑
менах года, столько раз воплощен‑
ный как в изобразительном искусст‑
ве, так и в музыкальном.

Или «Гуглонатюрморты» Дмитрия 
Кавки — аккуратные акварели, вос‑
производящие сумбур, сгенериро‑
ванный на основе картинок из Google 
с помощью алгоритмов, управляе‑

мых музыкальным треком. Рисова‑
ние здесь сродни адаптации к циф‑
ровому хаосу — кажется, так древние 
люди наскальными рисунками усми‑
ряли природу.

Трехканальное видео группы 
АЕС+F «Турандот 2070» показыва‑
ют как в кинозале: оно, понятно, 
обращено к фьябе Карло Гоцци, од‑
нако ее интерпретация отзывается 
на баталии вокруг гендерного рав‑
ноправия. Сюжет перенесен в фан‑
тазийный Китай будущего, страну 
победившего матриархата, и оста‑
ется только сочувствовать добива‑
ющимся руки строптивой принцес‑
сы. А еще дивиться — как это обычно 
бывает в работах АЕС+F — барочной 
избыточности и страсти, с которой 
цифровая анимация поглощает ре‑
альных участников съемки: за эти‑
ми метаморфозами трудно уследить 
за сюжетом. (Каково же было зрите‑
лям оперы «Турандот» в палермском 
Театре Массимо, где художники вы‑
ступили сценографами, а видео ста‑
ло фоном сценического действа?)

Иные агрегаты, созданные худож‑
никами, впечатляют и сами по себе, 
как, например, устройство под назва‑
нием «adad» художника ::vtol:: (Дмит‑
рия Морозова). В этот механизм стека‑
ются данные о молниях со всего света, 
которые преобразуются в удары мо‑
лоточков по специально выращен‑
ным кристаллам, а те, в свою очередь, 
порождают электрический разряд. 
По тому, как часто «искрит» этот adad, 
ощущаешь, в насколько «наэлектри‑
зованном» мире мы живем.

И все же выставка — еще и о на‑
шем отношении к очередной рево‑
люции, и, по счастью, оно‑то пока 
не лишено юмора. Так, британский 
художник Эд Форниелес, в прошлом 
аналитик данных, придумал анимеш‑
ного персонажа, который в режиме 
реального времени следит за перепа‑
дами котировок криптовалют и цен 
на NFT‑произведения: смеется и гру‑
стит, ликует и недоумевает — у него 
стоит поучиться тому, как реагиро‑
вать на хаос цифровых спекуляций.

Анна Ротаенко и вовсе предлага‑
ет попрыгать на розовом надувном 
батуте, принявшем форму решет‑
чатой клетки. Ее «the Network» — 
вроде бы вполне себе символ на‑
ступающей эры, где вся живость 
и непосредственность человеческо‑
го бытия может оказаться под контр‑
олем, за решеткой. Но пока что эта 
решетка выглядит надувным игру‑
шечным фантомом: может, устра‑
шаться все‑таки рано.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Искусный интеллект
«Искусство будущего» в Мультимедиа Арт Музее

Линн Гарафола.  
Русский балет Дягилева.  
Пер. с англ. М. Ивониной, 
О. Левенкова.  
М.: КоЛибри;  
Азбука-Аттикус, 2021.

Историю балетной труппы Гарафола 
во многом описывает из перспективы 
социологии и финансовой хроники: 
публика, законы антрепризы, отноше‑
ния с Нижинским и меценатами

Степень прекрасности 
 будущего на выставке 
можно проверить не только 
визуально, но и тактильно 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Национальная хоккейная лига, уже от-
казавшаяся из-за постоянных вспышек 
коронавируса от участия в пекинской 
Олимпиаде, продолжает поиски выхо-
да из связанного с пандемией кризиса. 
С этой целью она внесла в регламент ряд 
изменений, упрощающих комплекто-
вание клубных заявок. В настоящий мо-
мент мало команд могут собрать хотя бы 
похожий на боевой состав из-за огром-
ного количества положительных тестов, 
сорвавших уже примерно семь десятков 
матчей регулярного чемпионата НХЛ.

ациональная хоккейная лига 
объявила об очередной порции изменений 
в регламенте. Предыдущая была имплемен-
тирована в начале декабря в связи с новой 
вспышкой коронавируса, затронувшей все 
североамериканские спортивные лиги, а для 
хоккейной превратившейся в совсем болез-
ненный удар, и заключалась прежде всего 
в ужесточении антиковидного контроля с по-
мощью, например, увеличения числа тестов. 
Теперь акцент сместился. НХЛ, которая на 
прошлой неделе отказалась от участия в фев-
ральской Олимпиаде в Пекине, опасаясь, что 
сделанный ради нее перерыв окончательно 
сорвет и так серьезно потрепанный пандеми-
ей календарь регулярного первенства, наобо-
рот, решила чуть-чуть облегчить жизнь клубам.

Для этого лига возродила так называемые 
taxi squad, применявшиеся в прошлом, уко-
роченном, сезоне. Речь идет о группах до ше-

сти игроков, которые на срок до 20 дней фак-
тически выводятся из-под установленного на 
отметке $81,5 млн потолка зарплат, прирав-
ниваясь к представителям низших дивизио-
нов. Кроме того, НХЛ существенно упростила 
правила вызова в основу хоккеистов из Аме-
риканской хоккейной лиги, где выступают 
«дочерние» команды ее клубов. Прежде все-
го, упрощение актуально для ситуаций, когда 
в клубной заявке не набирается минимально-
го количества доступных (то есть не травмиро-
ванных и не находящихся на карантине) игро-
ков. Полевых должно быть по крайней мере 
18: шесть защитников и 12 форвардов.

Корректировки помогут менеджерам клу-
бов комплектовать потрепанные пандемией 
составы, не обращая внимания на соответст-
вие суммы контрактов хоккеистов потолку 
и прочие нюансы, иногда мешающие опера-
тивно произвести замены в составе. А акту-
альными их сделали свежие события.

НХЛ рассчитывала, что предусмотренный 
ею в этом году длинный рождественский пе-
рерыв, начавшийся в минувшую среду и офи-
циально завершившийся в воскресенье, по-
зволит в значительной степени купировать 
возникшие проблемы. Но расчет не оправ-
дался. Результаты воскресного тестирования 
оказались катастрофическими. По его итогам 
на карантин было отправлено в общей слож-
ности более 20 игроков и тренеров. Среди от-
правленных немало ключевых для своих ко-
манд персонажей. Скажем, действующий 
обладатель Кубка Стэнли «Тампа-Бей Лай-
тнинг» потерял целую группу хоккеистов, 
включая россиян — вратаря Андрея Василев-
ского и Михаила Сергачева. Таким образом, 
на самоизоляции в настоящий момент про-
должают находиться свыше сотни игроков.

Тесты не позволили НХЛ вовремя совер-
шить рестарт регулярного чемпионата. Она 
была вынуждена отменить все 14 матчей, за-
планированных на понедельник, плюс еще 
несколько встреч, назначенных на ближай-
шие дни. Это игры между «Колумбус Блю 
Джекетс» и «Оттава Сенаторс», «Питсбург 
Пингвинс» и «Торонто Мейпл Лифс», а также 
«Бостон Брюинс» и «Оттавой». У их участни-
ков кадровый дефицит настолько велик, что 
его не помогут восполнить и свежие посла-
бления в регламенте.

Переносу подверглось уже 67 матчей регу-
лярного чемпионата. И совершенно очевид-
но, что цифра продолжит расти, учитывая 
масштаб кадровых трудностей, которые испы-
тывает по меньшей мере четверть из 32 клубов 
лиги, и еще некоторые усложняющие жизнь 
НХЛ факторы вроде необходимости постоян-
но пересекать канадско-американскую грани-
цу. Между тем пока представители лиги все же 
сохраняют сдержанный оптимизм по поводу 
перспектив завершить сезон в первоначально 
обозначенные сроки без радикального пере-
верстывания календаря. Так, генеральный ме-
неджер «Нью-Йорк Айлендерс» Лу Ламорелло, 
один из наиболее опытных хоккейных функ-
ционеров, сказал, что, на его взгляд, происхо-
дящее сейчас «указывает скорее на то, что мы 
будем играть, нежели не будем».

Алексей Доспехов

ПРАВИЛА ИГРЫ

НХЛ наращивает 
меры упрощения
Национальная хоккейная лига ослабила регламент  
на фоне взрывного роста потерь из-за коронавируса

За три месяца до стыко-
вого матча в рамках за-
ключительной части от-
бора на чемпионат мира 
2022 года со сборной Рос-
сии в польской команде 
произошло ЧП. Тренер 
поляков португалец Пау-
лу Соуза попросил осво-
бодить его от должности 
ради контракта с извест-
ным бразильским клубом 
«Фламенго». Федерация 
футбола Польши (PZPN) 
наотрез отказывается вы-
полнить просьбу, называя 
момент, когда она посту-
пила, «абсолютно фаталь-
ным». Но источники на-
стаивают, что Соуза уже 
согласовал условия дого-
вора с «Фламенго».

воскресенье Федера-
ция футбола Польши офи-
циально подтвердила ин-
формацию о чем-то очень 
похожем на ЧП, случившем-
ся в сборной страны. Глава 
структуры Цезарий Кулеша 
сообщил, что ее главный тре-
нер португалец Паулу Соуза 
действительно попросил ос-
вободить его от должности, 
расторгнув договор с PZPN 
по «обоюдному согласию» 
сторон. Ранее Соуза, возгла-
вивший поляков совсем не-
давно, в январе нынешнего 
года, рассказал о своем же-
лании в интервью некото-
рым португальским медиа-
ресурсам.

Охарактеризовав просьбу 
как «неожиданный рождест-
венский сюрприз», Цезарий 
Кулеша уточнил, что Паулу 
Соуза объяснил ее «предло-
жением от одного из лучших 
клубов мира». На самом деле 
понятно, о каком клубе идет 
речь. Дело в том, что еще в се-
редине декабря целый ряд 
бразильских изданий со-
общили о том, что в услугах 
специалиста заинтересован 
базирующийся в Рио-де-Жа-
нейро «Фламенго». Это чрез-
вычайно популярный фут-
больный бренд. По данным 
этих источников, перспекти-
ва возглавить этот клуб очень 
понравилась Паулу Соузе.

Цезарий Кулеша отметил, 
что, обращаясь в PZPN, пор-
тугалец настаивал на том, 
что зима — удачный пери-
од для расторжения догово-
ра. Между тем, по мнению 
самого Кулеши, речь идет 
как раз о периоде «абсолют-
но фатальном». И его пози-
ция как раз больше похожа 
на искреннюю.

Дело в том, что Паулу Со-
уза собирается расстаться 
со сборной Польши менее 
чем за три месяца до важ-

нейшего для нее турнира. 
В конце марта состоится за-
ключительная часть евро-
пейской отборочной кампа-
нии к чемпионату мира 2022 
года. В ней принимают учас-
тие 12 сборных, попавших 
в стыковые матчи, либо за-
нявших вторые места в груп-
пах во время основной ста-
дии квалификации, либо 
по рейтингу, заработанному 
в Лиге наций. Поляки, фини-
шировавшие в своей группе 
вторыми вслед за англичана-
ми, оказались в их числе.

Формат мартовской ста-
дии — это три мини-турни-
ра. В каждом сыграют по 
четыре сборные. Чтобы по-
лучить путевку на катар-
ское первенство, которое 
пройдет в конце года, нуж-
но выиграть два подряд мат-
ча — полуфинальный и фи-
нальный. Так вот, именно 
сборную Польши жеребь-
евка определила в соперни-
ки российской команде по 
полуфиналу мини-турнира 
24 марта. Его победитель за-
тем встретится с представи-
телем пары, в которой све-
дены чехи и шведы. Уход 
тренера ставит польскую 
федерацию в исключитель-
но трудное положение, по-
скольку PZPN заранее не 
искала сменщиков для Па-
улу Соузы. При этом у того, 
кто займет его место, будет 
дефицит времени на зна-
комство с командой и прос-
мотр кандидатов в нее.

Поэтому нисколько не 
удивительно, что в футболь-
ном сообществе Польши 
крайне негативно отреагиро-

вали на поступок португаль-
ца. Так, легендарной форвард 
Збигнев Бонек, говоря о нем, 
употребил определение «от-
вратительный». Не менее 
жестко высказался нынеш-
ний лидер сборной Поль-
ши Роберт Левандовский. 
Представитель Левандовско-
го, который в прошлом году 
был признан лучшим игро-
ком мира Международной 
федерацией футбола (FIFA), 
а в этом — занял второе ме-
сто в конкурсе за «Золотой 
мяч», уступив лишь Лионе-
лю Месси, передал, что напа-
дающий «шокирован дейст-
виями Паулу Соузы».

Между тем пока не очень 
понятно, как будет разви-
ваться скандал. Цезарий Ку-
леша уже предупредил, что 
Федерация футбола Поль-
ши на намерена удовлетво-
рять просьбу Паулу Соузы 
о расторжении контракта по 
обоюдному согласию. PZPN 
уверена, что в соответствии 
с его условиями оно возмож-
но только в том случае, если 
инициатива исходит от нее. 
А по данным Canal Plus, фе-
дерация рассматривает ва-
риант с обращением за по-
мощью в урегулировании 
конфликта в FIFA.

В то же время бразильское 
издание Globe Esporte наста-
ивает на том, что соглаше-
ние между «Фламенго» и Па-
улу Соузой в любом случае 
будет в ближайшее время 
подписано. По его версии, 
осталось уладить «незначи-
тельные бюрократические 
формальности».

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Соперников России 
лишают тренера
Паулу Соуза собирается сбежать  
из сборной Польши в Бразилию

По результатам воскресного  
тестирования игроков НХЛ  
действующий обладатель Кубка 
Стэнли «Тампа-Бей Лайтнинг»  
потерял целую группу хоккеистов,  
включая россиян — вратаря  
Андрея Василевского  
и защитника Михаила Сергачева

Федерация футбола Польши на намерена  
удовлетворять просьбу Паулу Соузы  
о расторжении контракта по обоюдному согласию  
ФОТО АЛЕКСЕЯ ВИТВИЦКОГО

Пандемия коронавируса продолжает третировать 
профессиональный теннис. Очередным пострадав-
шим от нее оказался пятый номер мирового рей-
тинга Андрей Рублев. Он объявил о своем положи-
тельном тесте на COVID-19 из Барселоны и, по всей 
видимости, не сыграет на ATP Сup — стартующем 
1 января в Сиднее командном турнире Ассоциации 
теннисистов-профессионалов (ATP), действующим 
победителем которого является сборная России. 
Одновременно остается неясной ситуация с первой 
ракеткой мира Новаком Джоковичем. Из-за неже-
лания сделать прививку от коронавируса 34-летний 
серб может пропустить не только ATP Cup, но и глав-
ный январский турнир — Australian Open, значитель-
но снизив свои шансы выиграть когда-нибудь 21-й 
титул на чемпионатах Большого шлема.

амым главным вопросом, который сегодня сто-
ит на повестке дня в теннисе, является вопрос высту-
пления на Открытом чемпионате Австралии его девя-
тикратного победителя, первой ракетки мира Новака 
Джоковича. Как известно, согласно распоряжению ав-
стралийских властей, к участию в первом в 2022 году 
турнире Большого шлема будут допущены лишь спор-
тсмены, которые привиты от коронавируса вакцинами, 
одобренными к использованию Всемирной организа-
цией здравоохранения. (По этой причине, кстати, в Ав-
стралию не смогла вылететь 195-я ракетка мира Наталья 
Вихлянцева, сделавшая вакцинацию «Спутником V»). 
Остальным требуется отвод по медицинским показани-
ям, но получить его можно лишь в нескольких редких 
случаях. Например, если спортсмен перенес коронави-
рус после 31 июля 2021 года, первая прививка привела 

к очень серьезным побочным эффектам, ставшим след-
ствием госпитализации либо по исключительному ре-
шению специальной независимой экспертной комис-
сии. Срок подачи заявки на исключение из общего 

списка — 10 декабря — давно истек, и данных о том, что 
Джокович подавал ее, нет. Но нет и информации о том, 
что серб, известный своим скептическим отношением 
к всеобщей вакцинации, сделал прививку. Причем если 
до старта Australian Open еще остается почти три неде-
ли, то командный турнир ATP Cup, на который также за-
явлен Джокович, начинается уже 1 января. То есть, по 
идее, сейчас ему уже давно пора проходить акклимати-
зацию в Австралии.

Однако, по данным сербского издания Blic, лидер ми-
рового рейтинга вовсе не намерен лететь в Сидней, где 
пройдет ATP Cup. Более того, существует высокая веро-
ятность того, что Джокович пропустит и Australian Open. 
Еще недавно подобное развитие событий было трудно 
представить. Дело в том, что австралийский мейджор 
для Джоковича — самый любимый. Именно там он име-
ет наилучшие шансы выиграть свой 21-й титул на тур-
нирах Большого шлема и выйти в лидеры по этому по-
казателю, опередив Роджера Федерера и Рафаэля Надаля. 
К тому же отказ 34-летнего серба от выступления в Мель-
бурне значительно изменит расклад в борьбе за титул 
первой ракетки мира, на который сейчас претендуют 
также россиянин Даниил Медведев и Александр Зве-
рев из Германии. Сам Джокович обещал прояснить си-
туацию до Нового года — во всяком случае, вчера о его 
решении можно было судить лишь по косвенным при-
знакам. И признаки эти, прежде всего явная задержка 
перелета в Австралию, указывали, что в январе на кор-
тах Melbourne Park Джокович может и не сыграть.

Тем временем ощутимый удар по теннисной элите 
был нанесен коронавирусом на показательном турни-
ре Mubadala World Tennis Championship, проходившем 
в Абу-Даби с 16 по 18 декабря. Там заразились сразу пять 
из восьми участников: не выступавший с августа испа-
нец Рафаэль Надаль, уже прилетевший в Австралию ка-

надец Денис Шаповалов, швейцарка Белинда Бенчич, 
Унс Джабир из Туниса и россиянин Андрей Рублев, кото-
рый сообщил о своем положительном тесте на COVID-19 
лишь вчера. В настоящий момент пятый номер мирово-
го рейтинга находится в изоляции в Барселоне и следу-
ет всем предписаниям врачей. «Как вы знаете, я полно-
стью вакцинирован и готовился к турнирам — ATP Cup 
и Australian Open»,— отметил россиянин. Однако в Ав-
стралию он полетит «только в том случае, если это будет 
безопасно для окружающих».

Участие Рублева в Mubadala World Tennis Champion-
ship с самого начала выглядело весьма сомнительной 
затеей. Дело в том, что промежуток между окончани-
ем розыгрыша Кубка Дэвиса, завершившегося победой 
сборной России 5 декабря, и стартом нового сезона со-
ставляет менее четырех недель, которые, по идее, сле-
довало посвятить отдыху и подготовке к австралийской 
серии. $250 тыс. призовых, полученные Рублевым за по-
беду,— солидная сумма даже для теннисиста, заработав-
шего в этом году $3,1 млн. Однако теперь россиянину, по 
всей видимости, придется пропустить как минимум ATP 
Cup, который в феврале завершился победой сборной 
России и на котором Рублев, выиграв свои четыре мат-
ча, получил $435 тыс. Первой ракеткой российской ко-
манды снова будет Даниил Медведев, уже прибывший 
в Сидней, а вот второй — очевидно, Аслан Карацев.

Что касается Australian Open, то Рублеву, вполне воз-
можно, удастся там сыграть. Во всяком случае, серьезные 
симптомы коронавируса на данный момент у него от-
сутствуют. Правда, пока не ясно, в какой форме 23-лет-
ний россиянин подойдет к очередному турниру Боль-
шого шлема, на котором он в этом году в четвертьфинале 
уступил Медведеву. Ведь классическую предсезонную 
подготовку Рублеву, очевидно, провести не удалось.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Новак Джокович играет втемную
Пока Андрей Рублев болеет коронавирусом

B

Заболев коронавирусом, Андрей Рублев  
пропустит как минимум начало ATP Cup,  
который сборная России выиграла  
в прошлом году  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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